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45 % piensa que a los mitines del PRI va la gente sólo pornue dan regalos 

La TV favorece al PRI, creen 
59 de ·cada 100 ciuda-danos . 

+-Difunde laAlianza CívicaQuerétaro • Obse_rvación 94 resultados de 
su encuesta de opinión sobre el comportamiento de los medios de 
comunicación locales en el proceso electoral+ En cuanto aperiódicos, 
el39 por ciento de queretanos opinan que "hay de todo" y el9 por 
ciento que "son objetivos e imparciales"+ "Es hora de que el pueblo 
haga. política", dijo en SJR el candidato presidencial del PFCRN, 
RafaelAguilar Talamantes +El viernes 15 visitó Querétaro Ernesto 
Zedülo+ "Creoenlademocraciacomoelvalórsupremodelapolítica" 
+En el Teatro de la República, sitio donde en 1929 se fundó el PRI, 
el candidato presidencial aseveró que su partido "debe seguir en el 
poder"+ Un diputado priísta guanajuaten-se gritó a ZediUo: "Quere
mosaCarlosMedinaP/ascenciaenelCerrodelasCampanas ... "+A 
la salida el aspirante fue interceptado por pensionados y enmedio de 
sollozos una mujer le pidió ayuda+ "No le llore, no le llore, éstos son 
los culpables de que nosotros estemos así .•. ", gritaron enmedi.o de una 
excesiva vigilancia 

-En la antes~la de la Legislatura 
Según Pablo González-Loyola Pérez, es un '~mal signo" que 

MarcQ Antonio León se perfile como coordinador de la 
próxima Legislatura "por los antecedentes de corrupción 

del gobierno de Mariano Palacios" 

El controvertido e:tpanista compite por Diputación Federal del 1 Distrito, por PDM-UNO . . 

·' 

En 85 ga-namos Ía alcaldía. pero el PAN me· 
abandonó en la lucha: Muñoz Lámbarri : 

+Fue un fraude evidenttt: teníamos 70% de los votos_ de Úls casilws urbanas y el restode~ieron anuÚlrse por haberse 
entregado fuera del plazo legal ... pero el PAN no quiso defender nuestro triunfo, revela quien en 1985 contendiera
porÚl alcaldía del Centro y hoy busca una diputación federal+ "Muchos parlidos han coqueteado conmigo", dice 
+ "FiliberloLópezDíazeraunpriístainjiltradoenelPAN:quería 
queapoyáramosaE nrique Burgos"+ En Querétaro tuvo lugaruna 
dewsprimerasconcerlacesionesdeDiegoFernándezdeCevallos: 
fue quien arregló, en 1985, el -conflicto entre Rafael Camacho 
Guzmán y ellegiswdor Alfredo Oropeza 

Por M ary González 

"Ofrezco ser lo suficientemente digno y honrado y ser un verdade~ . 
representante de la ciudadanía. Ofrezco una verdadera independencia en los · 
poderes de la Unión y legislar equilibradamerite". 

Es Rodolfo Muñoz Lámbarri, coontrovertido político; ex panista, hoy 
candidato a diputado federal por el Primer Distrito, bajo las sjglas de PDM
UNO. Experto en cuestiones fiscales, asesor empresarial, sostiene que a 
través de leyes un diputado podrá crear incentivos fiscales para mejorar el 
empleó, "aunque muchos vengan a distorsionar la labor de un diputado 
diciendo que se van hacer parques recreativos, a pavimentar calles o crear 
empleos". 

¿Quiénes han distorsionado el quehacer político en este país? ¿Quiénes 

. Pasa a la página Mllioz Umbarrl: ea la raya. 

Foro estatal sobre 
farmacodependenci.a: 

¿propuestas o repeticiones? 

· tiPANJ , 

(Pag~l6) 

Centros al área 
JulioFigueroa · 

Integran en SJR comité 
para la Convención 
Estatal Democrática; 
el 16~ asamblea regional 
rumbo a Chiapas 

Requiere el campo pn 
cambio d·e mentalidad: 
Espinosa Poso, · directpr 
de Agronomía del ITESM · 

AVISO 
Como se ha venido haciéndo 
desde el origen de este semaná
rio, debido a nuestra evalua
ción anual, ]a semana-del17 al 
23dejuliosuspenderemosacti-
vidades. Gracias. , 

La Redacción. 
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Comunidad 
" + Antor incondicional: 

Acebo (llex A-quifolium) 

Eduardo M endoza Zaragoza 

.Odio, celos, envidia, sospecha, or
gullo, y la inseguridad resultante de 
-estas emociones que niegan el amor 
puro e incondicional, oonforman la 
apariencia de determinadas perso
nas, o de todas las personas, si la 
presión de las circunstancias así lo 
propicia. 

Es terrible sentir celos o sospechar 
' de todo o de todos. Es terrible 
-albergarsentimientos destructivos y 
que no podamos evitarlo. Es igual
mente terrible la inseguridad que 
experimentamos cuando miramos 
nuestras miserias y las sentimos in
soportables. Es entonces cuando 
estalla la rabia, ramificándose en 
una multiplicidad de sentimientos 
negativos. Nos volvemos negatívos 
y ·nos situamos en el blanco de los 
demás. 

Las mentiras, el chisme, la quere- · 
lla, la calumnia, el engaño, el-robo, 
son armas frecuentes que manifies
tan la presencia de tales sentimien
tos. 

En estos · casos, Acebo aparece 
como el Salvador y actúa haci~ndo 
emerger desde el fondo del ser el =--· 
amor incondicional. 

El amor es el antídoto de todo 
sentimiento negativo. Al ser traído 
aquel a la conciencia irradia en la 
mente y el cuerpo, y, por inanición, 
hace desaparecer todo sentimiento 
que bloquea la más genuina expre
sión del amor, el amor incondicio
nal. 

Si A vena Silves'ire es el remedio 
catalizador para las personas de ca
rácter pasivo, Acebo actúa en-simi

, lares circunstancias en personas de 
"Carácter activo. Cuando el caso está 
confuso y no encontramos por qué 
flores decidimos, por ejemplo, cuan
do todas las flores ·parecen indica 
da~, o pode menos un número supe
rior a, seis -remedios, demos cual
quierá de los catalizadores, según el 
carácter de ra persona. 

Que quede claro: la expresión del 
amor auténtico es capaz de curar 
todas las enfermedades, sobre toda 
en personas que s u,fren de prof un<Jas 
carencias afectivas. Acebo, al traer 
el amor desde dentro hacia la s-uper
ficie, es capaz de iniciar un suave 
resanamiento de todas las tíeridas. 
Puede ser seguida por las flores que 
aparezcan indicadas ya con clari
dad,despuésde 15o21 días de haber 
sido administrada. 

Pretenden cobrarle 
cue-ntas que no debe 

El día 15 de julio se presentó a estas oficinas 
la señora Ma. Guadal u pe Malagpn León, por
tando una denuilcja que presentó ante el Mi
nisterio Público y en donde declara que el 
martes, a las 14:00. horas, tocó a su puerta el 
licenciado Benjamín Velázquez Solario -quien 
hacía tiempo encarceló a su hijo Jorge Rico 
debido a una deuda contraída con una cuñada 
de aguel-, quien' la presionó para que firmara 
un documento en donde ésta se comprometie-
ra a pagar los intere~ de la deuda. · 

Para ello la sacó de su cása con engaños de 
ir a ver a su cuñada para que se arreglaran y la 
traslado a un lugar céntrico, que parecía ser 
oficfna, y no la dejaba salir si no firmaba una 
le ti-a. 

En ese lugar la presionó con amenazas de 
meterla a la cárcel a ella y a su familia. Hizo · 
algunas llamadas a la cuñada, quien según 
parecía contestó y no quería saber nada del 
asunto y se mostraba muy molesta, sin embar
go en ?iferentes llamada~ que ~izo el V ázquez 
Solano contestaba algu1en d1ferente, por la 
forma de las respuestas. Después de co{gar, 
se.suía presionándola para que firmara el pa
garé. La manifestante tuvo que acceder ante la 
presión y el temor. Posteriormente fue 
regresada a su casa. 

Pasa a !q oágjna 4 

Editorial 
Jubilados y pensionados: la afrenta · 

Desde hace ya buen tiempo, tanto en el plano nacional como en el local, 
los ancianos que han dejado de es taren posibilidades físicas de· trabajar, 
han protagonizado una singular y persistente lucha por mejorar ~us 
condiciones de vida a partir de gozar de mejoras salariales en sus 
pensi~nes. 
· Los hemos visto en penosas manifestaciones, los hemos visto a las 

puertas de edificios públiros, los hemos visto cargando de oficina en 
oficina al teros enormes de documentos y promesas. Los desechados por 
la burocracia o la planta productiva, los antiguos maestros, nuestros 
abuelos, arrastrando sus demandas y .encont~ndo sólo insensibilidad .. 

Se ha tardado la autoridad en responder a SuS reclamos. Es indignante 
el trato que los ancjanos reciben. .· 

Y se hace ésto más reprobable cuando Uegan a nuestras manos los 
insultantes informes de la concentración de la riqueza en este país. ¿No 
hay en el aparato oficial ojos que vean y conciencias que entiendan que 

. el desasosiego se está generalizando en forma dramática Y. peligrosa? -
¿Se hará algo por los jubilados y pensionados? ¿Tanto tienen que 
exponerse los ancianos,. en marc~as, plantones Y-otras protestas, para 
que se -modifique el artículo de . una ley secundaria, cuando ~amos 
testigos de tos fast track con que gozan decisiones fundamentales para 
dpa~ . . 

Gabriela: la importancia de 
~scribir, cantar y baila~_ .. 

Nací en la ciudad de México, el 4 de marzo del 
76, a las 12:08 de la mañana. 

Desde los tres años he tenido participación en 
todos los eventos escolares musicales. Por. 
mecionar algunas de las obras en las que he 
participado son: "Anita la huerfanita", "La es
trella de Belén 80", "Festival de los juguetes", 
"Vaselina", "El diablo otra vez':, "El diablo no 
anda en burro", pero no solo participé en obras 
musicales sino también en festivales de imita
ción, puesto que tratar de imitar a alguien con 
·renombre, es un gran compromiso como 
Madonna, Banda Blanca, . The Party, Flans, 
Magneto; Daniela' Romo, y así podría mencio
nar a muchas figuras. 
- Lo único que se me pedía como requisito para 
poder participar en cualquier evento de este tipo, 
era buen promedio académico y buena conducta, 
siempre cumplí con esos requisitos, puesto que 
la música la he sentido y es algo apasionante en 
mi vida, al parecer esto no me durarfa mucho, 
porque en el año de 1987, por motivos familiares 

, cambiamos nuestro lugar de residencia al estado 
con más historia: Querétaro. Entré a cursar el 
sexto año de primaria, cuando supe de la existen
cia de la estudiantina y entré a la secundaria, 
pude hacer audición como cualquier aspirante a 
voz lfder, y fuf escogida de entre 69 niñas como 
voz segunda líder, puesto que mi tesitura es algo 
"diferente y rica", lo fascinante para mf eran las 
presentaciones pues yo hacía mucho con todo 

corazón y la VOZ hasta el fin,cterminé la secun
daria y al ingresar a la prepéll'atoria, continuaba 
con la estudiantina, pero se me presentó la 
oportunidad de ingresar a un grupo de rock 
alternativo. · 

El inicio del grupo fue muy dificil, puesto que 
era muy dificil que cinco chicas fueran acepta
das en el gusto de la gente, tardamos tres meses 
-en formarnos con las integrantes de(mitivas, y· 
duramos unidas sólo un año 9 meses y 2 sema
nas, hasta que tomé la decisión de ser solista. 

Al terminar la preparatoria, hice la carrera 
comercial de _secretaria ejecutiva, y durante el 
lapso de la carrera, fu{ forjando las ideas musi
cales que tengo, he compuesto letraS que hablan 
de lo que a todos nos pasa, desde el primer 
amor, una tarde de lluvia, o el dolor de perder a 
un ser querido, y tengo la letra que habla 
meramente de la ecología, de lo que el hombre 
ha hcho al pobre planeta. Escribir letras, poe.
sfas, guiones para obras musicales y sobre todo
cantar, ha sido y será algo muy importante en mi 
vida . 

El baile es aígo que he tenido facilidad de 
aprender, y el ritmo lo traigo en la sangre, 
estudié durante 2 años hawaiano, taitiano, 
samuano, regional, _tap, jazz y fui dirigida por la 
maestra Natty Arbizu, en el grupo Tepsicore 
(Dipsa de la danza griega). 

Gabrlela 

¡~-~.1A-N'ECER Dlredor GHeral: Errau. MsdÓza/ F..dllore~: M .. HI IL Bernuíde7/ ·Hertbereo Síadlez 1 Adndalstradora: MuÚI ls.bel 
Marttae7/ Coordllllldor SaJ!Ien!Hto Caltual: Jallo Flgaeroa/ Edldóa Su José ltarbkle: Mary Goazíléz Henbder/ Ed~ 
Saa Jau del Rlo: Edllberto Goazíln Guda/ Jaronudóa: Jalleta Goazílez Heraí11dez, Crlstlaa Rsaad, Aarelláao 
Co .. peaa, MI. Galldalape Toledo, Aadréi Vízqaez Hlaojosa, Teresa Fabiola López Náiez, Llaa M. Sallaas Flores, Raqael 
Galldarra .. a, ~rardo Vízqaez Pila, Jesís Msdoza Mírqaez, Rosario Baada, Glsela Oattveros, Rey~~aldo Heraíadez 
Heníaclez, La ara Saldda/ Fotografta: Jes61 Oattveros, o .. ar Oaltveros, Israel Oattveros/ Cartoalstas: Agalla Herrera y 
Serralol Pa~lld: Horteasia Vallejo, Telésloro Moya/ Clra~la!=ióa: Lado Heraíadez, Aaloalo RaageL 

. Dt: QUt:kt:TARO 
1UÜ•.UIO DI J'IIOIIIUOO• . ._ •• USIS ' .Unl.•~n ... s 

; .. 
Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C.V. 

Guerrero Norte 84, Centro- CP76000 
Tels. 14-56-99 (Fax) y 12-1 0-7·8 

Pabllcadóa -••al edltllda por Edldoaes Naevo Anluecer, S.A. de C. V. 
' Aparece los la a es. Precio ,del ~enaplar: N$ 1.50. Sascrlpdóa por •• do: 70 

aanospesos. 

El a0111bre El Nuno A.man~tcer ¿., Queréttuo es reser<a ndastva aate la 
Dlrecdóa Gseral del Deredto de Aator. Regjslro co .. o correspoadsda de 
segaada clase a ate el Servicio Postal Me:dc .. o, H lrí .. lle.. Certlrkados de 
Lldtad ile Titalo y Coaleajdo expedidos por la Co .. lslóa Callftcadora de 
Pabllcadoaes y Rnlstaslla!iradas de la ~cretarta de Gobentaclóa, at .. eros 
551 o y 4253, de recita 18 de dlcle .. bre de lll90. 

RFC: ENA-900504-04-1. 

,.. 
Colaborlldores: Salvador Akocer, Josi Lals Alvarez Hidalgo, M.trtaao Anlaya Serraao Dak:e M.t. Arredoado Vega, José 
Alrredo Botello Moa tes, Hédor Cabrera Ralz, Joaqala Córdova Rivas, Ellzabetlt Coatreras Colla, Gernaía Esplao, Goazalo 
Raiz Posllda, José Félix Daría Gó .. ez, SalvadorLayseca Coellar, José Félix Zavala, Jaaa José G~tlérrez, Javier Méadez, 
Edaárdo Mndiiza Zaragoza, Rdl Msdoza Z., Josdlaa Oatlveros Qalroz, Jesás Rauirez Faaes, Ja .. José Amola, César 
Caao Basaldb, Jests Flores Lara; i'abio O~jo Goazílez, Lals Gabriel Osejo, Eartqae Pozos Toleattao, Salvlldor Rko, 
Salvador Caadola Pérez, Hédor Saraperlo Gallérrez, Carlos Doraates Goazílez, Mark:ela Cltívez, ML del Canaea Slan:b, 
Fldel Soto, Aatolla Trejo, Ro61 Ugalde Alvarez, Fraaclsco Ugalde Alvarez, Alroaso Jaírez, José Lals de la Vega, Osear Salas 
GÓIJlez, Aarello Veraao Hlpóllto, Felipe Síacltez Torres, Pa'blo Goazílez Loyola, Fr .. clsco J. Garrido, Vldor M. Navarro, 
Rogello Garda Gazraía, Sergio Casta leda Glorta, Jau Carlos MWfliG, José Lal!l Ralz Gatlérrez, Aatoalo Arvlza, Ftllberto 
Cnz,JoséSíadlez Reséadlz, Alexaadro MarU11ezCaaberos, EdaardoCoroaa Cortlaa, Rkardo MorHoMeadoza, Ma¡plaleao 
Y í~ez, José Lals Urbiola, Herlberto _Apilar, J. Jal .. e Sáacllez Sote. · 



·' . ' 

El Nuevo Amanecer de QJJ.erétaro, 18 de julio de 1994 3 

. : ~ 

Por los antecedentes de corrupci<Sil del gobierno de MPA. es "mal signo" que Marco Antonio León se perfile como coordinador del Congreso 

. Pablo_Goíízalez-Lo yola Pérez, en la antesala de la Legislatura 
Pablo HéctorGo.nzález-Loyola Pérez, de 
30 años de edad, dirigente de una de las 
principales organizaciones de comercian: 
tes ambulantes de esta ciudad, y que más 
dolores de cabeza ha dado a las actuales 
administraciones estatal y municipal, for
mará parte -con tóda seguridad- de la 
próxima Legislatura estatal. ·compite , 
comocandidatoa diputado local por el IV 
distrito -que entre otras áreas comprende 
la periferia norte de la capital--y al mismo 
tiempo encabeza la lista de aspirantes del 
Partido de la Revolución Democrática 
por el principio de representación propor
cional. 

Cursó la carrera de licenciado en Dere
cho en la UAQ, a un que por dedicarse a las 
actividades políticas no consiguió titular
se. Desde principios de la década pasada 
se incorporó al entonces Partido Mexica
no de los Trabajadores y hoy forma parte 
de la dirección estatal perredista. En en
trevista, habla de sus expectativas en la 
próxima Legislatura, de la situación in
tema dé su _partido y de su propia forma
ción'política. Dice, entre otras cosa~, que 
el hecho ·cle que Marco Antonio León 
Hemández -ex presidente estatal del PRI, 
ex coordinador legislatívo y frustrado 
aspirante a una diputación federal- se 
perfile como cabeza del Congreso que 
iniciará funcione..<:·en s~ptiembre próximo 
es un mal signo, dados "los antecedentes 
de conupción" del gobierno de Mariano 
Palacios Alcocer. 

El PRD, dice González-Loyola Pérez, 
llega ·a estas elecciones "después de una 
crisis de dirección" pero conservando 
"una importante capacidad para disputar 
puestos de elección popular''. El hecho de 
que su nombre ocupe el primerlugarenla 
lista plurinominal "no nos .. hace confiar
nos: estamos por ganar el cuarto distrito, 
que comprende colonias como Peñuelas, 
San Pedritq Eeii.uelas y San José el Alto, 
donde fenemos mucha presencia". Entre 
otras posiciones que pueden ser ganadas 
en la entidad, indica, están los muniCipios 
de Arroyo-Seco y Tolimáq . . 
· &plica que en este momento para su 
partido ''lo mejor es mirar 'hacia adelan
te". Dice que por una resolución del Co
mité Ejecutivo Nacional, en Querétaro 
hemos podido formar una "dirección equi
librada, donde consideramos están repre
sentados todos los perredistas deJ estado. 
Nos hemos podido entender~ejor. Tene
mos el problema de una falta de práctica 
en trabajo de dirección, ~ro lo mejor es 
mirar para adelante". El máximo órgano 
es "una dirección estatal", integrada por 
nueve personas: Carlos Saint Martín, 
Antonio Martínez Hemández, Rnfino 
Maya, Hugo Covarrubias, Enrique 
Becerra, Gerardo Ríós Ríos, Martín 
Mendoza Villa, M'arioSánchez Gutiérrez 
y Pablo Gorizález Loyola, que represen
tan·diversas eorríentes internas y proce
den de varios municipios. 

- Aunque dices que es mejor ver para 
adelante, platícanos cómo conceptúas el 
conflicto que ha vivido el PRD en todos 
estos meses. 

-Lo catalogo como un efecto de la ·falta 
de madurez política de <¡uicnes tratamos 
de construir la democracia. Hay que tener 
claro que estamos inmersos en un sistema 
político y social antidemocráticoy todos 
sus vicios antidemocráticos se reprodu-

PorEfraínMendÓza 

cen hacia todos y no es sencillo superarlos. 
En nuestro caso creo que el conflicto se 
debió a actitude§ excluyentes, a querer 
construir IÓS esfuerzos democráticos ex
cluyendo puntos de vista y eSfuerzos de 
determinados compañeros. Actitudes de 
querer .hegemonizar y tener el control del 
partido.'Pero quedó claro que no procedió 
la exclusión. La dirección.nacional, final
mente, apoy<? una posición que trataba de 
sumar. 

-¿Sientes que de tu parte y de tu grupo se 
cometieron errores? 

- Tal vez sí se cometieron errores, por 
ejemplo, al intentar resolver en algunos 
momentos vía el voto mayoritario. Otro, el 
acuerdo controvertido de la diputación lo
cal. El error tal vez vino desde que se tomó 
el acuerdo. Y o he hecho abiertamente la 
crítica de que hubo una actitud pe~onalista 
del compañeró diputado (Francisco Flores 
Espíritu) y un grupo de compa*eros que lo 
rodearon. Y eso fue motivando 1a 
profundización de esta crisis. Pero el error 
todavía mayor fue transferir ésta contro
versia hacia erinterior de nuestras bases. 

·En·todo casó se debió haber quedado al 
nivel del Consejo Estatal. ~error después 
fue no haber podido frenar a tiempo esta 
crisis. 

- ¿Tú y el diputado resolvieron sus dife
rehcias¿~~Hubo algún acuerdo? _ 

- No. Nos hemos vuelto a ver pero sólo . 
para sacar el trabajo, No hay la plena 
integración, pero este no es un problema 
propio de Querétaro; es de todos los· estados 
del país,:en el sentido de que al partido le 
faltan direcciones mucho más sólidas y 
consolidadasj un espíritu más fuerte y de 
militancia. Y o -veo una actitud de haber 
superado las diferencias. 

-_¡,Qué te propones impulsar desde la 
Cámara de Diputados? . 

· -Dejo claro que en la Legislatura pasadá 
llegué como suplente sin proponérmelo, 
En esta ocasión al interior del partido plan
tee q.ue iríamos a pelear nuestra participa
ción en los primeros Jugares de la lista de · 
representación "prQJX')rcional. Uno de los 
argumentos fue nuestro interés en dar una 
cobertura a nuestro movimiento social.. 
Hemos sido impulsores de movimientos 
sociales que han surgido de las necesidades 
más sentidas de la población. Y nos propo
nemos-rebasar Uf) ·poco esa etapa. Durante 

· JllUcho tiempo hemos organizado a grupos. 
en tomo a sus demandas, pero siempre nos 
hemos encon·trado que tenemos que ir con 
las autoridades y con éstas siempre encon
tramos insensibilidad y desatención. Nos 
queremos plantear como movimientos que 
los espacios donde se toman las decisiones 
que atañen a toda· la sociedad los dispute
mos .gente nueva. 

NOS RECHAZAN 
PERO TAMBIEN NOS RESPETAN 

- ¿Cómo sientes que es tu· imagen en el 
medio óficial? 

-Es evidente que en general en el medio 
oficial hay una imagen de rechazo. Hay 
algunos que ya respetan, que admiten que 
hay una presencia, una penetración en di
versos sectores de la sociedad. Eso fue 
evidente cuand~ se discutió lo relacionado 
con el éumplimiento del acuerdo para la 
diputación, que no se hizo yqueal final fue 
mejor que no se haya hecho, pues es mejor 
hacerlo directamente 'con el voto del pue
blo. Hemos visto que abiertamente el go
bierno ha intervenido al interior del PRD. 
Esto se advierte sobre todo en el grupo en 
el gobierno que tiene vínculos con el ex· 
go!Jemador Mariano Palacios. Es inuy cla
ra la intervención de Bra uliq Guerra Malo, 
que es uno de sus principales te presentan
tes. Y nos sorprendemos porque vemos que 
el grupo de Palacios Alcocer sigue tenien
do gran fuerza: en estos días hubo un 
cambio y Marco Antonio·León Hemández 
se perfila como coordinador de la próxima 
Legislatura. Y nos preocupa por los antece
dentes de corrupcion de ese sexenio. 

-' Dada esa imagen, y que podrían tener 
tus próximos compañeros de legislatora, 
¿en qué disposición estás para trabajar 
consensos en la Cámara? 

-Al interior de la Cámara repr~entare
mos los mismos intereses: los de los que no · 
tienen voz, los de lo'S marginados; Eso va.a 
guiar nueStro trabajo en la Cámara y los 
consensos con los diputados priístas serán 
debidamente anal~ados y en la medida que 
sean posiciones que favorezcan a los gru
pos que representamos. El espacio quere
Jl!OS que sea abierto a la s.ocie<lad civil, a las 
organizaciones que han luchado. Tenemos 
la propuesta de abrir un grupo de asesores 
amplio, que trabajará "diferentes propues
tas sociales y políticas. Tenemos ya varias 
ideas en cuestiones de vivienda, servicios 
públicos y comercio popular: Para todo el 
estado tenemos propuestas para la promo
ción del empleo, que es uno de los graves 
problemas del estado: También en relación 
con una nueva ley electoral, en los términos 
de la propuesta que planteamos en los foros 
ciudadanos y que fue totalmente ignorada. 

-¿Podrían estar tranquilos tus compañe
ros de Cámara de que no reproducirás lo 
que éllos habrán visto y que-entenderían 
como actitJJdes intolerantes, tales como 
privilegiar la movilización o llenar las ga
lerías del Congreso con comercian't'es? 

- l.¿ts formas de lucha siempre se dan en · 
.la medida que son rrecesarias. Pelean coSas 
totalmente racionales y humanas y se cie
rran Jos espacios. Pero las formas de lucha 
las determinarán los propios grupos que 
están luchando. Si hay grupos que quieran 
implementar formas de lucha que aquí ya 
se han visto o formas nuevas, creo que mi 

obligación será estar donde esa gente que 
lucha quiera estar. En cuanto a-la intran
sigencia, debodeeirque la instranslgencia 
e8tá en e! gobierno, al im¡¡xmer modelos 
que van totalmente en contra de la pobla- · 
ción. Y esto lo hemos visto en las colo
nias, donde la falta de convocatoria do los 
candidatos oficiales es evidente. Hemos 
visto comunidades donde reúnen a· solo 
cinco personas. Es la gran inconformidad 
generalizada hacia el gobierno, por todo: 

· par la corrupción, por el autoritarismo, 
por el buocratismo ... ahí es donde nosp~ 
tros· vemos la intransigencia. 

- No se descartaría entonces la continua 
presencia de grupos en el Congreso ... 

- Nó digamos la contínua presencia, 
sino eñ' la medida que los grupos así lo 
consideren necesario. Cuando veamos una · 
injusticia no nos quedaremos callados. La 
tribuna será utilizada para las denúncias, 
y si de i!lgo le sirve a la gente que es 

. víctima de esos abusos, vamos a servirle 
de medio. 

-Tú s,abes que en el Congreso antes ·de 
las sesiqnes públicaf) ha y reuniones 'de 
trabajo, comisiones, acuerdos_, donde se 
dÍscute lo que §e planteará públicamente. · 
¿En "qué disposición estás de trabajar en 
esta dinámica? ¿En qué medida estás 
dispuesto a, previamente _a la exposición 
entribuna,buscarconsensosconlosgru
pos parlamentarios a tus prop~s propues-
tas? . 

- Estamos en la mejor disposición. Si 
hay coincidencias con cualquiera otra 
fracción en ·cualquier punto lo vamos a 
hacer. Vamos a buscar consensos. No nos 
vamos a cerrar al diálogo. Al contrario, 
siempre hemos empezado las luchas ex-.. 
poniendoloquequeremosante los gober
nantes, amparados en el derechO' de peti
ción, planteando siempre las salidas a los 
problemas. No nos cerraremos al diálogo, . 
vamos, a integramos a las. comisiones, y 
las discusiones las daremos en comisio
nes yen las plenarias. Y si pay quesalirde 
l-as plenarias, también. No descartamos 
ninguna. 

FLOREs ESPIRITU ABRIO 
ESPACIÓS PARA LA AUTENTICA 

. OPOSICION 

-¿Cómo valoras el trabajo del diputado 
saliente? · 1 

-Un aspeeto constructivo y uno crítico: 
considero que finalmente se a·brió un es
pacio de una expresión que busca ser una 
auténtica oposición. El pueblo está cansa
do.·de ver parti<;los dependientes del g<:l
biel-no y es significativo que haya habido 
esta voz de auténtipa oposición. Fue·posi
tivo, por ejemplo, la impugnación del 
artículo 229-Bis al Código Penal del Es
Ífido, que creaba los famosos delitos con
tra las vías .de comunicación, que no era 
otra cosa que la represión abierta al co
mercio ambulante y a todos los dirigent~ 
socialeS'. Otras cosas, como haber impug
nad() los informes de ogbiemo y haber 
protestado en unq de los informes por el 
fraude electoral en Michoacán. _ 

Un aspecto crítico: le faltó ser un espa-
. cio má.s plural y de una más auténtica 
of,osición. Hubo algunas cosas en que se 
llegó a co'incidir con el gobierno, como 
cuando se 'apoyó, según vimos en los 
medios de comunicación, la mayor puesta . 

Pasa a la eágina 1 O 
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Pablo _~González-Loyola ... 
viw de lq p4g.) 

sencia ,;Je'l~s cuerpos de seguridad públi
ca en Ia's manifestaciones populares. Jam
bién criticamos el haber permitido la 
interv'encióÓ del partido oficial en asun
tos internos del PRO. Y una más: faltó 
más capacidad de proposición, pues por 
falta de consulta en el PRO desconocí -· 
mos mucho si se propusieron iniciativas 
de ley. - , 

Interrogado sobre la posibili<4d de que 
el candidato del PRI, Jesús Rodríguez 
Hernández, ocupe la alcaldía capitalina, 
González-1-?Y?}a P~.rezadvierteq~~"ha
brá endurec1m1ento y responsab1hza al 
ex funcionario del "impresionante 
operativo policiaco para el desalojo del6 
de abril, en que pudo causarse un 
enfrentamiento como jamás se habría 
visto en Querétaro". Considera que el 
comercio callejero "es el reflejo de la 
gran crisis socioeconómica que el mismo 
sistema ha creado". Para hacerle frente, 
dice, le presentamos una propuesta direc
tamente al gobernador del estado, "iba 
·avani:ando, pero se atoró cuando el asun
to fue delegado a funcionarios menores". 

González-Loyola comenta, por otro 
lado, que la inminente visita de 
Cua uhtémoc Cárdenas Solórzano, candi
dato presidencial del PRD y la Alianza 
Democrática Nacional, el próximo 19de 
julio; será "aprovechada al máximo" y 
advirtió que, como en 1988, conforme se 
acerca el día ·de las elecciones "su ca-mpa
ña va en ascenso". En Querétaro "esta
mos realizando una campaña-con grandí
simas fallas en la organización, pero he
mos visto mucha simpatía que no esperá-
bamos". · 

LA SOMBRA DEL PADRE Y EL 
SECUESTRO DE PABLO MERE 

ALCOCER 

poder de la sociedad. Incluso cuando 
em¡}ecé a militaren el PMT, mi padre se 
opuso, y aún contra su voluntad seguí 
'militando. N0 podría decir que es 
netamente la influencia de él, pero sí debo 
decir que muchas cosas en las que parti
cipó fueron muy justas y que incluso yo 
envidiaría poder llegar a sus niveles de 
participación. · 

"Recuerdo cómo un día, acompañando 
_ a mi padre, logramos saludar al entonces 
presidente de Chile, Salvador Allende, en 
Jalisco. El discurso que escuché lo re
cuerdo como un antecedente de mis in
quietudes en favor del pueblo. Me he ido 
formando, con muchos errores tal vez, en 
la lucha por la democracia. Me enteré de 
sus encuentros con importantes dirigen
tes latinoamericanos, lo mismo con un 
presidente salvadoreño como Napoleón 
Duarte, que con dirigentes dé la talla de 
Ernesto Guevara y el padre Camilo 'fo

-rres". 
-¿En su momento entendiste, y cómo 

entiendes ahora, el secuestro político de 
1973, en que don Pablo participó? 
-La verdad, yo sí quisiera ver más hacia 

, adelante. Yo no juzgaría el contexto en 
que se dió ese hecho. Creo que lo e_nten
dieron en su momento los actores y los 
afectados. Recuerdo que llegamos a con
vivir, como familia, con la persona del 
secuestrado, Pablo Meré Alcocer. El no 
sabía de qué se tratahl. Uegamos a oon
.vivir muy bien. El trato que se le dió. 
Cuando apareció, la prensa informó que 
había alcanzado ya la estatura del árbol de 
su casa, creció más en cerca de 25 ó 30 
días. Nosotros no entendíamos eso. Nos 
enteramos mucho tiempo después. Las 
razones reales de ello no las con<>eemos. 
Creo que hechos como éste se dieron en el 
contexto de esa época pero, repito, ya está 
superado. Si esa es la inquietud de la 

El entrev-istado es hijo de PabloGonzález pregunta, no comparto yoenestemomen-
Loyola, controvertido abogado que fuera to~s formas de lucha porqueesteesotro 
actor central del secuestro .político de momento. . . . 
Pablo MeréAlocer en 1973 a manos del -Tengo entend1do que ustedes comcJ-
autodenominado "Grupo d~ ·los Pobres · _ dieronconío~~udiantes.enlatacultadde 

:__ In.conformes de la Sierra Gorda .y Derecho. ¿.J-I•c•eron am1stad. ¿Uegaron 
Ouerétaro": Tras mantener por varias se- a platicar? . . . _ . _. , 

. manas en zcxzobra a la '!:>urguesía 1~1. ~ No yolv1mos a plahcar mas. ~~ n?s 
González Loyola estuvo preso dura ni~ el U~lcamos uno. al otro, ~ro en m_ngu_n 
gobierno ~e An!onio Calzada tJrqu~za. .. momento v~lv1mos. a platí~r. No secua
Recuperada-su libertad, por vanos anos _ --·~es sean la~ 1mpres10nes m_ creo que nos 
se dedicó á' la litigancia y al retornar a la ·mteresen. . . . . . 
actividad política llegó a presidir el Par- _ Fueron c~rcunstanc~as. muy aJenas a 
tido Mexicano de los Trabajadores, m1. Me toco estar alh cerca, pero en 
militancia que adoptó siguiendo a_ sus ningún sentido 'fuí actor de esos hechos. 
hi'os. · El _caso del que hablamos ha sido ya 
~n relación con ésto, González-I;oyola · juzga.d'?. Lo que sí recalO? ~quí. fue el 

Pérez admite que "desde luego, nu padre amanlhsmo de sectores ohgarqUJcos de -
tuvo influencia en mi formación", pero Querétaro, pues hay atropellos m'!cho 
m a tiza: "Y o tuve mi propia formación y muy füert~ que se cometen en agrav1o de 
desde muy niño estuve en contra de las J~ po~~ac1ón .Y quedan totaJmenl~ en el 
injusticias, no me cabía en la cabeza la sdenc10, nad1e los conoce. fso SI es lo 
idea de que un solo partido acaparara el grave. 

Pretenden cobrarle deuda que no deb_e 
Viene de lq oágjng 2 

Para entonces la hija de Guadalupe 
Malagón, que ya se había enterado de que 
su madre había sido llevada a la fuerza, y 
sabiendo el domicilio de la cuñada de 
Benjamín Velázquez: acudió a su ca~ 
donde la encontró y le planteó el caso. 

La cuñada del licenciado negó que ahí 
estuviera la señora Guadalupe y rechazó el 
método de su cuña<!o para cobrar la deuda. 
Con esto la manifes tante y su hija demues
tran que el engaño de la llamada fue eso, un 
engaño. 

Guadalupe Malagón, quien se hizo acom
pañar de una decena de vecinos para pre
sentar la demanda formal ante el Ministe
rio Público, y posteriormente pasar a esta 
redacción, señaló que lo que le pasó no está 
dentro de la ley .y quiere hacer público se 
rpalestar, además solicita, por estermedio, 
que se proceda conforme a la ley, ya que fue 
engañada a salir de su casa, secuestrada 
momentáneamente en una oficina, presio
nada, verbal y físicamente a firmar un 
documento de algo que no adeuda y exige 
le sea devuelta su firma del documento. 

Garcia Gard.a: aniilpúa. 

Tiene Ernesto Zedillo la experiencia 
neces~ria para "sacar adelante a n~estro 
país", señala José Manuel García García 

Ernesto Zedilla Ponce de León 
es garántía de que México ten
drá, a partir del primer día de 
diciembre de 1994, un gobierno 
"plenamentecomprometidocon 
el avance democrá.tico y con el 
peneccionamiento de un siste-

. m a de ~obierno basadó en el 
equilibnoentre los poderes de la 
Unión", afirmó José Manuel 
García García, ,candidato del 
Partido Revolucionario 
Institucional a Diputado federal 
porell Distrito, correspondiente 
a la capital del estado. 

El aspirante presidencial 
priísta, según palabrasdeGarcía 
García, es quien "tiene expe
riencia para sacar adelante a 
nuestro país, pues conoce de 

· cerca los problemas que agobian 
a la nación". Es el hombre que 
dirigirá esfuerzos a un mejora
miento real del nivel de vida y de 
bienestar de todos los méxjca
pos, "y en particular de aquellos 
que se han quedado a la za~a del 
enorme progreso del país' . . B•scndo "el voto _de la coanaaza". 

La trayectoria personal de Er
nesto Zedilla es un elemento más que 
apoya esta percepción, pues "en los car
gos públicos que ha desempeñado y su 
trabajo desde temprana edad, dan cuenta 
de las metas que ha logrado al derrihlr los 
obstáculGs que la vida le ha impuesto", 
dijo José Manuel García, quien recordó 
que Zedilla PoncedeLeón tuvo a su cargo 
"desde la renegociación de la deuda ex
temahasta la generación del primer p~- . 
supuesto equilibrado en varias décadas". 

A él se le debe también "el que se 
llevara a cabo la federalización de la 
educación, conoce los problemas del país 
y actúa en concordancia con su pensa-. 

miento; a él se le debe el que los estados 
se hagan cargo de la educación de sus 
habitantes, cuestión que en otra época 
hubiera demorado años". Esta última 
tarea, destacóGarcía García, a Zedillole 
implicó sólo un año. · 
La diversidad de sus experiencias como 

· funcionario público y su exitoso trabajo 
en bien de la sociedad "le ha ganado la 
oportunidad de aspirar a la más alta 
magistratura del país. En Zedilla tene
mos al hombre que el PRI necesita para 
poder ganar las elecciones, por toda su 
experienciá y su trabajo en bien de los 
habitantes de México". · 
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.. Zedilfo en :eJ Teatro de la República· 
¡' 

Por MaryDonzálezHernández 

En el mismo sitio donde se fundó el Partido Revoluciona
rio Institucional, Ernesto Zedilla, candidato a la presiden
cia de la República refrenda: 

-El PRI tiene una responsabilidad central en la consoli
dación democrática, con el diálogo, la tolerancia y la 
civilidad política. 

Erguido y sonriente, esta mañana de viernes, Zedilla 
Ponce de León, afirma contundente que; como partido en 
el poder"el PRiestá obligado a ser el primero en buscar con 
ahínco el avance democrático, a efectuar con la mayor. 
transparencia todas sus acciones y su participación electo

. ral. Está obligado a demostrar, con el ejemplo, por qué 
debemos seguir en el poder". 

En el histórico Teatro de la República, luego de un 
recibimiento, afuera, de poca gente y con un extremado 
cuerpo de seguridad, Ernesto Zedilla da lectura a un 
discurso de 12 cuartillas. En el acto protocolario al que 
asistieron los diputados priístas locales de las 31 entidades, 
al Encuentro Nacional de Legisladores Locales Priístas, el 
candidato presidencial define a la democracia "como el 
valor supremo de la política y como mexicano y priísta 
tengo una profunda conviceión democrática, ésta no co
mienza y se agota en' los procesos electorales, la democra
cia va más allá de la jornada electoral", dice. 

Al principio de la reunión, Zedillo había escuchado las 
propuestas de algunos diputados, que atentos subieron al 
podium y que se refirieron a realizar acciones para el 
avance ecpnómico y político de una sociedad Una socie
dad, seg~n la presidente del congreso local de Querétaro, 
Jaca randa López, "que no está dispuesta a sacrificar la paz, 
sino a tener una transición pacífica y legal". 

Atento, dibujando siempre una sonrisa e.n el rostro, 
Zedilla escuchó. De Quintana Roo, se escuchó el grito de 
apoyo, de Guerrero, de México, de Veracruz,-·de Colima, 
de San Luis Potosí también se escuchó la voz del diputado 
que pedía una visita de su candidato a··su entidad. 

Enseguida de escuchar la petición, todos le rindieron un 
aplauso. Y vinieron también los vivas para Zedilla, que 
complacido observaba y levantaba las manos agradecien
do. 

-¡¡Campeche, México1 juntos venceremos!! . 
-¡Zedilla! ¡te queremos en San Luis Potosí!, se escucha 

en el -recinto. · 
Entusiasmado, Zedilla responde: 
-¡Ahí nos vemos!, prepárenme bien la gira ... 
Y mientras continuan los gritos entre los priístas, acá de 

entre los reporteros se escuchan risas: "Ya viste ... mira; 
parece que aquel diputado paso muy mala noche". -

- Es el velador, contesta otro, irónico. 
Y en la fila trece, un diputado que aparenta los 30, 

duerme plácidamente, hasta que el estruendoso ruido de 
I?s a pla ~os, ahora para el .e~preside!lte del Comí té EJecu- .. 
hvo Na~IOnal del PRI, Fernando Ortíz Arana, IQ despierta. --

Tras el aplauso deiUn minuto se sientan. A la izquierda 
de Zedilla, su esposa, y de Querétaro la diputada Jacaranda 
López y la candidata al Senado de la República, Sonia 
Alean tara Magos y del otro extremo, Fernando Ortiz Arana 
y Bra'ulio Guerra Malg, en todo momento serio y adusto. 
Su gesto serio, provoca comentarios. · 

-Ya viste a Braulio todo el tiempo s.e.:o, está como 
molesto. 

-Ha de ser por los golpes que últimamente le han dado. 
Y callán para escuchar. 
-Vamos a ganar, porque tenemos la mejor propuesta y el 

mejor candidato, obtendremos el triunfo y lo sostenemos. 
Otra vez sorprende el entusiasmo de los priístas. Desde 

una de las galerías del tercer piso,. una mujer queretana de 
pelo pintado de rubio taJ.Dbién grita su apoyo a Zedilla. 
r:ustosa porque Zedillo le agradece ~irando hacia ella y . 
saludándola con la mano. 

Así, cerca de las once de la mañana y tras las últimas 
palabras de Zedilla en tomo a la democracia, la que, dice 
"debe estar sustentada en un adecuado equilibrio de pode
res". Advirtiendo además: 

-Su apoyo a mi candidatura y su decidida contribución a 
las mejores causas de México, me q:>mprometen profunda
mente y desde ahora les digo: no voy a fallar. El próximo 
21 de agostovamos a ganar. . 
"Vengo con especial orgullo a Querétaro, porque aquí en 

e~ Teatro de la República las fuerzas revolucionarias se 
dieron cita para constituir el orden jurídico del Estado 
mexicano. También aquí en Querétaro los hombres y las 
mujeres de la Revolución Mexicana se unieron para formar 

nuestro partido en 1929". Con este ánimo -agrega-, vengo 
a ratificar mi compromiso inquebrantable para el cabal 
cumplimiento con el espíritu~el Congreso Constituyente 
de 1917. Y aquí en Querétaro los priistas reafirmamos 
nuestro compromiso con la ley, con la democracia, con el 
fortalecimiento del Poder Ie~slativo". ·· 

Indica que "en estas elecciOnes hemos reafirmado que 
somos el Partido de la competencia y la legalidad, en la 
lucha entre los que buscan acredi tarnormas e instrumentos 
y la de los que busean cuestionarlos, hemos av¡¡nzado de 
manera consistente. Nuestra voluntad democratica no está 
en duda, en otros tiempos la oposición señalaba al PRI y a 
sus candidatos como no capaces y carentes de voluntad de 
pasar la prueba de la legalidad y las urnas en México". 

Contundente, Zedilla dice tajante: 
· -Somos nosotros quienes invitamos a todos los oposito
res a comprometerse con la vía de la democracia institucional 
y pacífica. Ese es el PRI de hoy, !el Partido de la transfor
mación demócratica de México! · 

En las instalaciones del Teatro de la República, Zedilla 
se refiere finalmente a los diputados ahí reunidos: 

"Ustedes serán _los principales promotores de la descen
tralización política y de la consolidación del nuevo 
federalismo al que aspiramos todos los mexicanos". 

Afuera, cuando sale rodeado de la nube de reporteros, 
walkie talkie y güardaespaldas, espera un grupo de pensio
nados del ISSSTE, que reclama con pancartas se les 
.atienda. 

Lejos de una gran multitud esperando como en otros 
tiempos, al frente luego luego al salir se ve la pancarta que 
dice con grandes letras rojas: 

"La Constitución es para reformarla, no ~ra violarla o 
cambiarla lesionando los derechos de los mexicanos", o 
"políticos, escuchen el auxilio del pueblo de México, 
d~pués sera demasiado tarde"; y una más "la revaloración 
hecha por el ISSSTE a jubilados y pensionados, es más 
indigna para el que la da que para el que la recibe". 

Y los gritos también se escuchan afuera: 
- !Señorlicenciado, escuche al jubilado!!! !señor licen

ciado, justicia al jubilado!. Otro hombre pide apoyo a la 
pequeña industria en Querétaro, está quebrando la peque
ña industria señor licenciadQ, se le oyo gritar. También 
maestros piden: !justicia al profesor!, !Justicia al profesor! 

Pero de pronto, de entre.los gritos cada vez más .fuertes, 
se escucha el llanto de una mujer que cuen~ a Zedilla su 
problema: 

-¡No le llore señora, no le llore!, decían enojadas unas 
mujeres pe~iondas. "Estos son los culpables de que 
estemos así". · 

Serio, Zedilio escuchó las peticiones y d~pués se retiró. 
Cuestionado al respecto por los reporteros, dijo que éste 

es un problema de una institución social que se tendrá que 
afrontar en los próximos años y para resolverlo hace falta 
un esfuerzo, tanto de la sociedad como del gobierno. 

Mientras que Lucila Cabrera Vega, pensionada que junto 
con sus co_mpañeras han reclamado sus derechos sin obte
ner respuesta alguna por parte de las autoridades, acapara 

Duraalf el Eacueat ro Nacional de Diputados Locales ea el Teatro de 
la Repá bllca. 

Zedlllo Poacede Leóajuato a SB esposa y él caudldato a S~aador por 
Qaerétaro, Feraaado Ortiz Araaa. 

la atencion de los medios de comunicación que la entrevis
tan. Y contrariada indica que "mientras nos dan largas 
nosotros nos seguimos muriendo de hambr~, por eso 
vamos a seguirlos a donde quiera que vayan, siquiera para 
que sepan hasta dónde están castigando. Uno se la pasó 
trabajaJ;Ido todas u vida y ahora resulta que con un plumazo 
lo borran a uno. Están violando el articulo 14 de la 
~onstitución donde dice que no se debe aplicar una ley 
retroactivamente, siempre y cuando lesione los derechos 
del trabajador y lo están haciendo. Nos pasaron a fregar a 
todos los que estamos agremiados al ISSSTE''. 

Según el itinerario, tras la reunión el candidato con los 
diputados, éste iría a pie hacia la Casona de los Cinco 
Patios, empero, exageradamente custodiado, se retiró en la 
Suburban para asistir primeramente a una reunión breve 
con el gobernador del estado y después se reunió con lo~> 
candidatos del PRI a diferentes cargos de elección popular 
en la entidad, ahora sí, en la Casona de las Cincco patios. 

Mi cuartilla a espadas 

¿Convención y/o 
campaña electoral? 

Alex_androM artínezC amberos 

En la historia política, Convención es casi una categoría o 
prototipo de vértice revolucionario. La Revolución Fran
cesa logró sus más profundos cambios del feudalismo a la 
democracia burguesa durante la Convención ·de 1893 

· (dicho en forma muy sintética pero verdadera); la Conven
ción de Aguascalientes (que se alude en la propuesta del 
EZLN), constituye el punto nodal de la Revolución Mexi
cana, donde se bifurcaron los caminos radicales del cam
peSino y las capas bajas-de-la pequeña burguesía frente a 
los de la mediana burguesía liberal (ZapataNilla y tros, 
rompieron con Carranza-Obregón-González, aR"astrando 
a los obreros anarco-sindicalistas más combativos) Véase. 
La"Revoluclón quedó atrás ... del autor). En suiDa, puede 
afirmarse que una Convención de los alcances planteados 
ahora, requiere del poder central o por lo menos ~ una 
situación revolucionaria en su sentido neto, Y ESTO NO 
EXISTE EN MEXICO (por muchoquelosuponganquie
nes impulsan ese proyecto). Y si no es fasí, ¿cómo, con qué 
fuerzas decisivas puede _IMPONERSE "un gobierno de 
transición"? ¿Acaso se cree que el actual nos va a ceder el 
poder? Si para retenerlo todo el sistema se está empeñando 
a fondo, -obligado en lo formal por la Constitución· y el 
COFIPE, ¿sinsiquiem estas bases legales podrá desplazar
se totalmente del poder de Salinas? Si la oposición demo- . 
crática·auténtica se enfrenta a tantos problemas, limitacio
nes y escollos, ¿vamos a agregarle desorientación, disper
sión y aventurerismó? Por otra parte, se dice también que 
"gane quien gane (el 21 de agasto) deberá integrar su 
gdbiemo con todas las corrientes del pensamiento (sic) 
democrático)". Aparte de tal vaguedad, ¿es creíble que lo 

. hiciera Zedilla o Diego?·Porúltimo, ¡:x>r hoy (VII:-8-94) no 
vemos que se deba pen,sar en Conyención o Campañ_a, NI 
convención Y .~mpaña, sino CAMPANA, CAMPANA Y 
MAS CAMP ANAHASTALA VICTORIA. ¿ UNANUE
V A CONSTITUCION? ¡A PARTIR DE QUE CARDE
NAS SEA PRESIDENTE! ANTES , ES COMO ESCRI
BIRLE A "SANTA CLAUS". 
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Cand:ldafo del PRD al Senado 

Daraal~ sa girad~ campaña. 

López Guerra ·recorrió Jalpan~ 
SJR, Escobedo y Querétaro 

Agustín López Guerra, candidato al Senado de la Repú
blica por el Partido de la Revolución Democrática y la 
Alianza Democrática Nacional; visitó el domingo 19 de 
junio los municipios de San Juan del Río y Pedro 
b;cobedo, y en un recorrido por calles y plazas dió a 
conocer la plataforma política del amplio movimiento 
democrático que en el país encabeza Cuauhtémoc Cár
denas Solórzano. 

De acuerdo con informes proporcionados por la coor
dinadora de Relaciones Públicas 'dd comité de camp¡
ña, Sol Elvira López de Ponce, Agustín López Guerra 
visitó el 26 dej'unio la comunidad de La Laguna, en el 
municipio de alpan de Serra, y ahí habló con comer
ciantes y ciudadanos en general. El siguiente domingo, 
3 de julio. el comité de campaña del aspirante al Senado . 
organizó una comida con simpatizantes de su candida
tura. [:se mismo día, por-la tarde, -e.n-Lomas de Casa 
Blanca, unas 500 personas participaron en un mitin, en 
el que también expusieron sus tesis Apolonia Villarreal, 
candidata al S~:;nado en~egunda fórmula, y César Pérez 
Guzmán .. aspira me a iputado federal por el I distrito. Al 
final hubo una "tocada" de rock. 

El miércoles 13 realizó una gira proselitista por el 
municipio de Iluimilpan en donde recogió las inquietu
des de campesinos y comerciantes y los invitó a votar. 
Por la tarde de ese mismo día visitó algunas colonias de 
esta .capital en dnde dialogó con jóvenes, amas de casa, 
trabajadores al servicio del municipio, taxistas y comer-
ciantes ambuantes. . 

U jueves 14 visitó el tradicional tianguis (tel Tepe tate 
donde se comprometió a que de ser favorecído con sus 
votos llevará las demandas recogidas al Senado de la 
república. 

Diego Fernández de Cevallos o cerveza por sidral 

PRI y PAN confunden al pueblo 
-G ilberto H ernández Chávez 

¿Cómo se podrá tener confianza en un candidato a la Presi-. 
dencia de la República, cuando que el candidato del PAN con 
su apellido y su lugar de origen, parecen noserespecíficamente 
los verdaderos? Y en lo que se refiere al candidato del PRI, que 
unas veces sigue la ideología política de Luis Donaldo Colosio 
Murrieta y en otras ocasiones dice seguir -o·conti-nuar- con la 
política actual del régimen que el 30 de noviembre termina. 

Todo esto, indudablemente, da lugar a una confusión, por
que si en casos de iden.tificación personal confunden o enga
ñan al pueblo ¿qué puede suceder si para mala suerte de 
México, cualquiera de ellos llegara a la Presidencia de la 
República? El candidato del PAN se presenta como DIEGO 
FERNANDEZDE CEV Al.LOS, siendo que su primer apelli
do paterno es CEV Al.LOS y su segundo apellido materno es 
RAMOS. Pero aún cuando pudiera ser que en su acta· de 
nacimiento actual apareciera como FERNANDEZ DE 
CEV AlLOS, deberá tenerse en cuenta de que solo por pre
sunción o por fuera mayor se puede postergar o desdeñar el 
apellido materno. 

Sin embargo, el candidato del PAN pone en segundo térmi
_no el apellido paterno y a su vez parece rechazar el apellido 
materno, poniéndose en lugar de éste un¡¡pellido de desatacado 
conservador familiar del pasado. El candidato partista está 
actuando al igual que el exgobernador Manuel González de 
Cossío, y cuyo apellido paterno o primer apellido es precisa
-mente Cosío y el segundo, o apellido materno, es Rivera. Para 
el ti pode políticoconservadorles gusta presumir de ligamientos 
de ~rentesco con destacados reacciQnarios del pasado, que 
en la persona del exgobemador Francisco González de Cosía 
lo fue su familiar o pariente el también ex gobernador Francis
co González de Cosío (1910). 

El otro candidato oficial Ernesto ZEDILLO PONCE DE 
LEON, también nos 'confunde con su.verdadera ideología 
política a que antes ya hicimos mención, pero también nos 
confunde con sus gustos respecto a su bebida de preferencia, 
pues en su reunión con Íos taxistas de la capital de la Repúbli
ca, mezcló la cerveza con el sidra!, no sabiéndose en realidad 
cual de las dos bebidas pueda ser la de su preferencia. Bajo 
tales circunstancias ambos candidatos, de PRI y PAN, no 
están hablando con la verdad respecto a datos importantes de 
su identificación personal, circunstancia que a su vez da .lugar 
de que lo que prometen o dicen no pueda ser verdad o cierto. 

El candidato CEV Al.LOS también parece indeciso en lo 
que se refiere a su lugar de na'CÍ'!1Íento, porque unas veces dice 
ser de la Capital de la República, o CHII.ANGO, y en otras 
dice ser originario de la ciudad de San Juan del Río, en el 
estado peQuerétaro y por! o tantoquiéraloo noseríáqueretano, 
circunstancia que no gustana ni honraría a la mayoría de los 
queretanos; porque éstos suán creyentes pero¡ n·unca! fanáti 
cos o reaccionarios, porque esto seria tanto como confundir la 

· gimnasia con la magnesia. 
Si el candidato Diego FERNANDEZ DE CEV ALLOS no es 

del estado de Querétaro por el lugar de nacimiento, sí puede 
serlo porellugarde vecindad, puesto que por largas tempora
das ha permanecido y pemianece con frecuencia en su 
EXHACIENDA DE SAN GERMAN, ubicada en el munici
pio de San Juan del Río, que a su vez pertenece al estado de 
Querétaro. 

Respetamos el cambio de apellido paterno del señor Diego 
FERN ANDEZ DE CEV ALLOS, aún cuand~ nos exponemos 
a que del más allá de la cuarta dimensión, el señor su padre don 
JOSE. CEV Al.LOS pudiera reclamamos; como en el más acá 
ya también lo reclaman partidarios y no partidarios del señor. 
candidato presidencial del PAN. El cambio de apellidos al 
parecer no tiene importancia alguna desde el punto de vista 
vida particular o privado, pero desde el punto de vista vida 
pública o .política sí la tiene; ya que el señor DIEGO 
FERNANDEZ DE CEV Al.LOS parece pretender ocultar su 
parentesco de DESCENDIENTE DIRECTO de los conocidos 
HACENDADOS CEV ALLOS, originarios de la ciudad de 
Queréta·ro, y cuyos antecesores se destaca,ron por fervientes 
seguidores del nefasto REACCIONARISMO DE 
AUTOCRACIA. 

Nada de malo tiene el pertencer a la ideología politica de las 
preferencias en cuando a vida privada o social, pero insistimos 
si la tiene cuando esa idología va a influir en el aspecto de los 
seguidores de un candidato presidencial, que debe presentarse 
con la verdadera ideología que profesa, que en el caso de 
DIEGO FERNANDEZ DE 'cE V ALLOS, es del típico aristó
crata conservador, de los que consideran al trabajador como 
clase inferior a los que poseen el capital o la riqueza. 

De ahí el por qué DIEGO FERNANDEZ DE CEV Al.LOS 
en términos despectivos para referirse a la mujer le dice 
VIEJERIO, y para dirigirse ·a la· JUVENTUD les dice 
MUCHACHADA; terminandó por despectivamente decir el 
CHIQUERIO, para referirsea'Ios partidos políticos que tienen 
aún poca membresía partidaria. \ FERNANDEZ DE 
CEV Al.LOS debería saber que no es igual mandar peones de 
EXHACIENDAo sera bogado del montón, a tener que dirigir 
un país que necesita de un dirigente de experiencia, ecuánime, 
compq:nsivo sin qejar de ser enérgico; y como compleme11to 
ser atento y ,cordial para quienes han depositado en, é~ los 
destinos de su bienestar y progreso. FERNANDEZ DE 
CEV Al.LOS debe recordar que en el MEXICO de hoy, las 
mayorías ya conocen sus derechos y sus deberes, incluyendo 
a los trabajadores de la ciudad y del campo. _ 

Sin embargo, aún cuando sa mayoría no está con · 
FERNANDEZDECEV Al.LOS, comenzando porQuerétaro, 
sí puede ser la carta escondida de un triunfo presidencia~ para 
demostrar que ha habido un cambio (a la DERECHA), y que 
por lo mismo ya no fue el PRI el triunfador, aún cuando por 
debajo pudiera haber ciertas componendas o arreglos, pues 
recuérdese que desde el 88 y hoy en el 94 ha habido entendí-

D~nuncia destrucción .. de propaganda del PRD candidato a 
Diputado Local XIII Distritü en el Gallo, municipio de Colón 

. mientos y concertaciones entre el gobierno y el PAN, pues 
té.nganse presente los regalos de las gubematuras al PAN, y 
los apoyos de este mismo partido para las reformas constitu
cionales sugeridas por el PRI, o por el sistema que para el caso 
viene siendo lo mismo. 

Así pues, estimado lector, si el próximo 21 de ágosto votas 
por el PAN, será Jo mismo c¡ue si votaras por el PRI, pues · 
ambos partidqs sólo se distinguen por sus siglas pero-en el 
fondo ideológico para Jos dos es· el mismo. 

A lo largo de la intensa campaña que el PRD ·ha realizado 
en el municipio de Tolimán con la candidata Profesora 
Paula Solórz,ano Martínez, conjuntamente con ella la 
fórmula perredista a la candidatura del XIII Distrito, 
compuesta por el Profr. Luis llernánez B. (propietario y 
el profesor Felipe Sánchez Torres, suplente) han realiza
do un contacto real y popular-en el muncipio de Tolimán. 

Por otro lado en los municipios de Peñamiller y Colón, 
en este último se han recibido ataques y agresiones 
directas, según infonnes de los afedados, al borrar 
"nuestras pintas el ferrocarril, con actitudes serviles al 
candidato del PRI por'el Distrito XIII. que en contubernio 
nos han borrado -a través de .labor de zapa en las comuni
dades de: Tierra Dura, primero (y que oportunamente 
denunciamos) y ahora en la comunidad de El Gallo, donde : 
les asusta en primera instancia nuestra presencia polítca, • 
sumada a la del lng. Cuauhtémoc Cárdenas, que les 
horroriza y temen por causas claras y concretas. 

Pqr oíro lado, los quejosos señalaron que "la propuesta 
de la Di p. Local al XIII Distrito se pronuncia porque: los 
ingresos verdade(amente lleguen a los municipios. y se 
propone una coordinación de propuestas conjuntas de los 
3 municipios más marginados del estado: Peñamiller, 
Tolimán y Colón aunado el beneficio con fuentes de. 

. trahajo para acabar y poner un hasta aquí a 65 años de 

manipuleo y simulacros del PR{-Gobierno". 
Entre otros motivos, señalaron, éste es el que les 

molesta a los "priístas y partidos paleros del ferrocarril ya 
que la propuesta de ellos es sólo venir a coronar reinas 
a los municipios donde se les invite". 

Por otro lado el candidato del PRO a la Diputación 
Federal del III Distrito, profr. José Ramos Pérez apunta 
categóricamente que está dispuesto "a luchar por los 11 
municipios del distrito ya que el PRD está creciendo en 
el estado de Querétaro de manera muy rápida y organi
zada pese a los tropiezos y piedritas de todo tipo que pone 
el PRI-Gobierno a las candidaturas local y federal" (de 
los Distritos XIII y III, respectivamente). 

Finalmente, el candidato perredista, pofr. José Ramos 
Pérez, mencionó que aún en el municipio d~ Tolimán 
(aparte de la laoor de zapa que se dió en Colón) se 
presentaron registros de c.andidatos del PPS y Frente 
Cardenista "que no conocen y ni tienen arraigo eh las 
comunidades". ,.. -

Recalcó en uno de sus mítines pasados (~n ?an Pa-blo 
Tolimán) que no caerá en promesas de agua y drenaje 
como cada 3 ·años prometen los candidatos del PRI y en 
cambio logrará el beneficio verdadero a sus congéneres 
y paisanos si es que "el voto de ustedes me favorece este 
próximo 21 de agosto". 

· En otras palabras, votar por Femández de Cevallos o cerve
za por sidra! será lo mismo, será tanto como también votar por 
el PRI, por aquello de que con insistencia se dice de que el 
candidato del citado partido, es pariente cercano al actual Jefe 
del Poder Ejecutivo de la República. 

En concreto, descartados los candidatos que pertenecen a 
una misma familia, sólo quedan seis partidos políticos que por 
convenciéncia mutua, deberían adherirse a uno solo y con ello 
probabilidades de triunfo, si es que de verdad desean un 
cambio al ejercicio de la verdadera DEMOCRACIA; te,:;en
do en cuenta que quizá la elección presidencial del 94 será la 
última oportu!lidad de que la autocracia . se cambie a la 
verdadera DEMOCRACIA, porque nueva oportunidad se · 
presenta~ hasta después demedio siglo o más tiempo, porque 
lógico es que un candidato de la au.tocracia por todos Jos 
medios se asegurará de la continuación indefinida en el poder, 
como hasta la presente fecha lo ha ·hecho el PRI que de un 
partido emanado de la revolución, se transformó en un· partido 
de la REACCION, con las nuevas siglas PRI -PAN, quP- como 
llevamos dicho votar por el que detenga el color de nuestra 
insignia patria, o votar por el cplor que significa supuesta 
religiosidad será lo mismo. 

Por lo que sólo QOS queda mirar al Sol, para que éste ilumine 
nuestra conciencia y con.ello podamos estarconcientes de que 
es lo que conviene al destino de nuestra PATRIA. 
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Casi la mitad de los - asiste~tes a mitines del PRIvan por regalos 

59 de cada 100 queretanos piensan 
·qué la ·televisión favorece al PRI, 
según encuesta de Alianza Cívica 

Por Andrés VázquezHinojosa 

El pasado 14 de julio, la Alianza Cívica 
Querét'aro -conformada por instituciones 
públicas, organizaciones sociales y ciuda-

. danos queretanos- dió a conocer los resul
tados de la segunda Encuesta de Opinión 
aplicada en tres municipios de la entidad, 
como parte de una muestra a nivel nacional. 
En esta ocasión la encuesta fue sobre el 
comportamiento de los medios de comuni
cación én el proceso electoral de 1994. 

La maestra Martha Gloria Morales Gar
za, coordinadora de Investigación de la 
Facultad de Sociología, presentó el informe 
y anunció que la primera semana de agosto 
serán dados a COQocer los resultados de la 
tercera y última encuesta. La Alianza Cívi
ca informó que está abierto el canal para las 
denuncias sobre compra y coacción del 
voto. Los delitos electorales, indicó, deben 
denunciarse y la AC promueve la 
concientización de la ci udadania: Esto pue
de hacerse en el teléfono 16-64-90, ponde 
también pueden inscribirse los observado
res electorales indepenclientes. 

Morales Garza anunció que durante lá 
visita de los tres más importantes candida
tos presidenciafes en los próximos días a 
esta entidad, Alianza Cívica se hará presen
te para observar si hay uso indebido de 
recursos públicos con propósitos electora-
kL . 

Fernando Corsantes, miembro de la orga
nización, informó que los días 23, 24, 30 y 
31 de julio serán los próximos cursos de 
capacitación a obse.rvadores. El31 de julio 
es la fecha límite para recibir solicitudes de 
observadores. A la fecha Alianza Cívica ha 
registradQ a ~45 y mantiene su meta de reunir 
a 160. · · · - · 

Un poréentaje alto corresponde a estu
diantes, pero el grupo ''es muy heterogéneo", 
aunque fundamentalmente se trata de gente . 
joven. - · -

A continuación el-:texto'eompleto del in
forme: 

La segunda encuesta de opinión fue apli
cada en· los mismos tres municipios: 
Querétaro, San Juan del Río y S~n Joaquín, 
se aplicaron en total 319 encuestaS, de las 
cuales 145 fueron en Queré_taro, 145 en·San 

Juan del Río y 30 en San Joaquín. 
La encuesta está integrada por tres temas 

fundamentales; en primer lugar la opinión de 
los ent·evi-stados en tomo a la imparcialidad 
de los medios de comunicación locales; en 
segundo 1 ugar, sobre las razones para asistir a 
los mitin es de los difemtes partidos políticos, 
y en tercer lugar, la opinión de los entrevista
do~ sobre el papel de los observadores nacio
nales. 

En relación con el primer tema, los resulta
dos son los sigurentes; e177% de los entrevis
tados en la entidad respondieron que el medio 
más importante en la formación de su opinión 
política es la televisión; los periódicos y las 
estaciones de radio locales recibieron el5 y 2 
.por ciento respectivamente. 

Como sucede a nivel nacional la televisión 
es el medio de comunicación fundamental en 

· tanto fórmador de opinión política, y sin em
bargo, la televisión es la que en opinión de los 
entrevistados difunde opiniones más favore
cedoras al PRI. El 59 % de los entrevistados 
piensan que la televisión favorece al PRI. El 
41..% piensan que las estaciones locales de 
radio favorecen al PRI y sólo el 21 %piensa 
que los periódicos locales favorecen al PRI. 

Es muy claro que en opinión de _ los 
queretanos la televisión es el medio funda 
mental para la formación y opinión política, y 
al mismo tiempo es la que ofrece información 
más sesgada. Es importante rescatar que en 
opinión de los entrevistados (39 _%) en 
Querétaro hay periódicos de todo tipo. 

En relación con el segundo grupo de pre
guntas existe una clara tendencia de los entre
vistados a pensar que los asistentes a mitínes 
del PRI ( 45 %) lo hacen porque les ofrecen 
regalos, esta opinión dis.runuye sensiblemen
te en el caso de los partido~ de oposición, pues 
sólo ell4% de los entrevistados piensa que 
los asistentes·a los mitínes del PAN lo hacen 
por este motivo y sólo el 9 % de los asistentes 
a los mítines del PRD. 

El 31 %de los entrevitados piensan que los 
asistentes a los mitínes del PRI lo hacen 

· voluntariamente, el 51 %sin embargo piell$a 
q·ue los asistentes a los mitínes del PAN lo 
hacen en forma voluntaria, así como el42% 
en relació.!_l con el PRD. . 

OPIHIOH SOBRE PBRIODICOS 
OBJETIVOS E IMPARCIALES 

9% ' 
NO SABE 

30% 

44% 
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OPINION SOBRE LA TV 

NO SABE OBJETIVOS E I,MPARCIALES . 

59% 
FAVORECEN AL PRI Y A SU CANDIDATO 

OPINIOH SOBRE NOTICIARIOS Y COMENTARISTAS 
. EH RADIO 

OBJETIVOS E IMPARCIALES 

FAVORECEN AL PRI Y A SU CANDIDATO 

ASISTENCIA A ~ITIHES DEL PRD 

PERSONAS QUE ASISTE 
• VOLUNTARIAMENTE 

42% . 

9% OFRECIENDO REGALOS A 
. QUIENASISTE 

AMENAZANDO Y 5% 
RESIONANPO A LA GEN~ 

ASISTBHCXA A MITINES DEL PAN, 

NO SABE PERSONAS QUE ASISTEN 
VOLUNTARIAMENTE 

AMENAZANDO Y 
PRESIONANDO A 

,..- GENTE 56% 

39% 

HAY DE TODo 

>--:I~AVORli:CEN A LOS PARTIDO 
OPOSICION OFRECIENDO REGALOS A QUIEN 

ASISTE . 

.'\ . ' 
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Afirma Manuel Espinosa Pozo, director de Agronomía del ITESM-CQ 

Requier~ el campo un cambio de· actitud para-que 
el;campesino se convierta en empresario agrícola· 

Lo que el campo ,requiere es un cambio de 
actitud por parte de quienes lo trabajan, 
para que deje de ser solamente agrónomo o 
campesino y se convierta en empresarios 
del campo, afirma Manuuel Espinosa Pozo, 
director de la carrera de Ingeniería en Agro
nomía del Instituto Tecnológico y de Estu
dios Superiores de Monterrey Campus 
Querétaro. . 

En los últimos cinco años, dijo en entre
vista con este semanario, el-campo mexica
no ha sido sujeto a un proceso de transfor
mación, "al pasarse de un paternalismo por 
parte del sector oficial a una nueva situa
ción en la cual se está forzando al campo a 
buscar Sus propias alternativas de produc-

. ción y eficiencia''. 
._ "No se puede permitir que en el campo 
mexicano se sigan tomando decisiones ais
ladas por pequeños propietarios; debe pen
sarseen un cambio de actitud en el agricul
tor y campesinó mexicano, que se muestra 
cerrado a adoptar paquetes tecnológicos; 
ellos tienen mucha experiencia trabajando 
su tierra y tiene muchos conocimientos 
acerca de como responde a cierto tipo de 
labores, sin embargo no está receptivo a 
innovar y mejorar sus procesos de produc
ción. Esto impidequepasedeseragricultor 
a empresario del campo". 

Desgraciada mente, añade· H dir:e.ctor de 
Agronomía, las universidad~s agrarias en 
México se empezaron a reproducir pero sin 
tener muy claro el tipo de agrónomo que 
iba a necesitare! país en un futuro; se estaba 
preparando un agrónomo para trabajar prin-

Por Edilberto GonzálezG(lrcía: 

cipalmente en el sector oficial, sin pensarse 
en el agrónomo emprendedor". 

Al preguntarle si se debe retirar el apoyo 
público al campo, Espinosza Pozo señaló 
que "el apoyo del gobierno _tiene que ser 
seléctivo y-no debe ser destinado a desper
diciar recursos por dar un simple apoyo o 

- por seguir manteniendo una cierta cantidad 
de personas en la zona rural. El apoyo del 

- sector oficial al campo debe ser a través de 
programas que apoyen _ el desarrollo 
agroindustrial, que apoyen la adopción de 
tecnología, no que valla el gobierno y 
ponga empresas o que vaya con técnicos a 
dar asesoría. Debe abandonarse el esquema 
de recibir regalado del gobierno recursos 
que sean dedicados para la producción" . 

En tomo al Procampo, advierte el acadé
mico que "mucha gente critica el programa 
por que consideran que al productor de 
maíz ineficiente se le va a beneficiar, pero 
ese programa en ningún momento está 
fomentando la producción de maíz, sino la 
productividad. El apoyo que se da por 
hectárea es realmente muy bajo y no tiene 
un impacto fuerte, mucho menos en los 
productores de maíz con altos rendimien-
tos productivos. _ 

Al comentar sobre el desarrollo de la 
carrera de de Agronomía ene! ITESM-CQ, 
abierta en 1979 y que ha producido ya 33 
generaciones, Espinosa Pozo, comenta que 
un gran porcentaje de los egresados parti
cipan como propietarios de su propia em
presa o en el desarrollo de inv~tigación; 
algunos en el Centro de Mejoramiento de 

Maiz y Trigo o en el Instituto Nacional de _ 
Investigaciones Forestales. 

Uno·de los proyectos más importantes 
que están desarrollando es el de mejora 
miento genético en maíz amarillo dirigido 
a cubrir los requerimientos específicos de 
industralización deKellogs o para produc
tores de zonas que consideren el cultivo del 
maíz amarillo como un cultivo de alterna 
tiva; agregó que también se está realizando 
por parte de esta institución estudios en 
otras partes del país como Guanajuato, 
Sinaloa, Morelos y el Estado de México. 

En el estado de Querétaro comentó, "he
mos tratado de desarrollar un proyecto en 
forma conjunta con un grupo de producto-

. res ern la Sierra Gorda, la participación del 
ITBSM consiste en determinar cuál es el 
uso potencial .que pueda darse a muchas 
áreas de .la zona serrana del estado, no 
solamente agrícola, puede ser forestal, ga
nadero, reserva ecológica, reforestación, 
frutícola y que pueda, a su vez, sacar y 
comercializar la producción que ahí se 
obtenga". _ -

En la zona del valle de Querétaro y San 
Juan del Río, que es por exelencia agríCQla, 
"se ha tratado de seguir un programa de 
mejoramiento genético en maíz, adapta
ción de hortalizas a esta zona. Otra de .las 
areas importantes en las que nos hemos 
desarrollado es en forraje, que sirve para el 
ganado lechero que se da mucho en esta 
z·ona". 

Al abordar el tema de las carteras venci
das, _Espinoza Pozo sostiene que este pro-

blema tiene que ver con la baja productivi
dad o con la mala aplicaciónde los crédi
tos, y sugiere que la alternativa .para este 
problema es manejarlo vía un 
refinanciamiento a largo plazo; si los ban
cos no están dispuestos a otorgarlos -sugi
rió-, no son los únicos que pueden hacerlo, 
se puede hacer mediante bonos como el de 
"cupón cero" u otras alternativas de fondeo 
para los productores, haciéndolo en fonna 
unida y asociada, vía uniones de crédito, 
arrendadoras, siendo ellos los propietarios 
de las uniones de crédito o de las arrenda
do;as. 

En otros eomentarios, el académico indi
ca que la reforma al artículo 27 constitucio
nal busca que quien tiene la tierra realmen
te la posea y tome decisiones sobre lo que 
quiere hacer con ella, y no necesariamente 
tiene que ser la venta . Con respectó a la 
insurrección campesina en el sureste mexi
cano, comenta que habría que preguntar a 

. los invasores de tierras si realmente quie
ren ésta para trabajarla o sólo para despojar 
a sus _actuales po8esionarios. 
. Entre las causas del levantamiento, ad

vierte:-el crecimiento poblacional que re
clama espacios que ne hay, y que tendrían 
que ser arrebatados a quienes tienen la 
propiedad legal, que s0n ganaderos y agri
cultores; otro del os problemas l0 acarreó la 
Reforma Agraria, pues en tiempos del re
parto se trajo a mucha gente de entidades 
·comoZacatecas, Cohauila, San Luís Potosí, 
que reclamaban espacios y los llevaron ahí, 
esas colonias que se crearon. ahí tambien 
han ejercido presión sobre los grupos ' 
indígenas de Chiapas. Un factor más, en su 
opinión, es el contacto con la o guerrilla 
guatemalteca, y los intereses particulares 
de algunos grupos que ven en Chiapas 
caldo de cultivo para exponer sus ideas 
políticas, a provechandose de la ignerancia 
y la pobreza imperantes yconellocrearun 
conflicto como el que estamos v.iendo. 

Luego de largos ocho años, reañudo esta destinodesushijosaldesatenderlosporque Punto de Vista columna que hace algunos ayeres se publi- el dinero que ganan se lo gastan en medias 
cara en La Voz de Querétaro y con la que y ¿combis? y que nunca tienen. hecha la 
me 'iniciara en esta delicada pero sa tisfac- comida en casa y se los tienen que llevar a 
toria labor que es el periodismo. Luis Gabriel Ose jo Domínguez -~. McDonal's. 

Lo hago con la esperanza de corres pon-· ¿Qué pensarán de estas declaraciones 
·der con creces la confianza que me ha - cierto, en un periódico inglés\ cuyo nombre Ojalá que no sea muy tar~e porque si algo las obreras, las campeSinas y las Marias que 
brindado ese pionero del periodismo libre no viene a mi tnemoria en estos momentos, está muy claro es que el principal sostén de no tienen tiempo de pensar en llevar a sus 
~n· Querétaro que es Efraín Mendoza y se publicó el- testimonio de una de las la antidemocracia es Televisa y su consen- hijos a comer hamburguesas y que sólo 
sobre todo esperando agradar! e a usted ca pturistas encargadas de contabilizar los ti do Jacobo~ quieren que sus hijos hagan una comida a-l 
estimado lector. Dedico este trabajo a ese votos quien marufestó que su jefe directo Esperemos que Salinas Pliego, de Tele- día? , 
gra-n periodisia , gran escritor y sobre todo_-" (omitió el nombre)-les pidióqueporsuvida · visión Azteca haga caso al dicho de "cuan-· Por cierto, y hablando del que "sí sabe 
gran hombre que es mi padre, don Pablo sólo contaran los del candidato oficial. do veas las barbas de tu vecino cortar ... " cómo", el presidente de su partido declaró 
Osejo González. No cabe duda que una investigación seria Lúego de anunciarse que la· Cámara de en días pasados que ya no hay tiempo para -

Pese a estar avala~o por uno de los mejo- para es!ablecer lo que pasó hace seis-años senadores, a instancia de los priístas,/ des- más debates y que ya sé tuvo con la revol: 
res penalistas de México como loes Zamora daría mayor credibilidad a las próximas congelará y entrará" a la discusión de la Ley cada que les puso Diego (bueno,' esto últi-
Pierce, pese a llevar la firma y el esfuerzo elecciones tan necesarias que están ante las Reglamentaria de los artículos 84 y 85 m o pienso yo). 
de uno de los mejores equipos de peritos en imputaciones del PRD. Cons_titucionales, que se refieren a las for- Se multiplican los problemas para el 
Latinoamérica como lo son los 'de la PGR, La iniciativa que seguramente sí pros pe- mas y en los casos en que el Congreso de la próximo presidente municipal, que segura--
el iñforme Montes, presentado el pasado -. rará, por desgracia , es la presentada por la Unión nombrará presidente interino, subs- mente será el candidato del PRI, licenciado 
martes, sigue dejando dudas respecto del bancada priíst_a en la Cámara de diputa,dos tituto y provisisional, se ha desatado toda Jesús Rodríguez Hernández, quien deberá 
asesinato del exaspirante a la presidencia con la que se pretende permitirle a los una ola de rumores, tanto en el país como -plantearsecom0-puntoprincipalensuagen-
de- la república, Luis Donldo Colosio funcionarios de gobierno promover el voto en el extranjero, que van desde la creencia da de trabajo el problema del ambulantaje 
Murrieta: ¿qué papel rugó el agente es pe- des u partido fuera.desu horario de trabajo ·de que Salinas de Gortari dará su último ya que el sentir d_e los queretanos y de los 
cial de la secretaría degobernaciónSánchez y con sus dineros. · golpe maestro nombrando un interino has- comerciantes establecidos en particular es 
Ortega?, si los Mayoral no son responsa- Decía desgraciadamente porque aquel ta el supuesto de que después del 21 de _el rechazo total ante el auge de aquellos, 
bies, ¿por qué siguen en Almoloya de empleado estatal que aproveche su puesto, agosto se presentará el caso. . sobre todo en Jugares que alguná vez fue-
Juárez y cuál fue realmente su participa- su tiempo y el dinero de su dirección en pro A todos nos queda claro que Zedillo ha ron orgullo nuestro como el Centro Histó-
ción en. los hechos?, ¿dónde está Córdoba decua_lquierpartidopodrá alegarlocontra- demostrado ser poco o nada ducho en la rico y la Alameda. · 
Montoya?, ¿porqué al principio se manejó rio, formando así una laguna en la ley oratoria. ¡Vaya q~e si nos lo demostró él En una opinión personal considero que 
la versión de que !_as balas asesinas eran de cuando ya estaba claramente establecido jefe Diego aquel memorable 12 de mayo! los candidatos priístas en el estado no ten-
diferentes calibres y que llevaban diferente - con la reforma. También nos ha detnostradó que es pQCO drán mayor problema para triunfar· al Ira-
trayectoria?; éstan son sólo algunas de las D~pués de. al parecer, ~cióit: una repri- hábil para hacer reclamaci<?~s, leáse. ~'jue - _ tarseéstede uno de los último:S bastiones de 
dudas que,. seguramente encontrarán res- menda 9esde Los Pinos, Azcarragá acudió cesjoj.ustos" ,:y en _el hablar en geiJ.eral. ,. ·- aqúe) partido., · · ;~ '· ·::.: ., .. ' 
puesta ,en,dos ,o.tres décadas más- a la Sec~taFía : de Gqberriación a. platicar , . :~o. ~~ " ,temdq_ r-esp\lesta_· a . lo;s ¡ S<?loj'endrá.'}problemaS<.e~~QQS(~~rit~~-~ 

. Se .cay.ó la!.i-nic'iariv.a de· los diputados: cob Carpizo; 31 minuJos después: la invi-~ -~ cu~_tJo~l!'ffiiC,PtOs-de ~havo_s·ean~~ ;. de-um~-- lug~te(<JU~~ ~on\<_> s~!l fuañ -~ .. })19,__C.QR., ' 
peuediStas; -~nte la' áva-lá-nbha prifstir; de • tación<-a los-nuev.ecandi'datos'ltta presidetr-; ; versJtaaos y de otr?s~pdtdatos.: ~ .,. · :- ·; esa~~~ele'?-~~Y'!mp_aña$l~l,J?i~:q~.S.l!'LaY~"" . 
croca.r. una<comisió_n·e-s..pec.ial.para Ja : i1wes ~ · cia Gie•la· república para qye reaJ.ian:ttes _Bueno,.ei;1~ de_Jnnio pa~~ao: su.~pesa- • ha~sJÓOQlY..I.9ac!osporla~p.ep;~na¡Squehan · .. 

tigacién de la caída del sist~ma ·deaqúel ". programas, cada uno de quince minutos, Nilda~elazconosdemostr<?otrncosa . son . salrdodelPRiyquesehandediCadoatodo 
fatídico seis d.e julio de 1988 que para quesetransmitirá-npor Televisaenhorario la pareJa perfecta, al mamfestar que _las menos a serviraquienconsuvoto losllevó 
mu<;hos llevara a S-al inas a los Pinos. Por y canales de lujo. - mujeres trabajadoras tienen la culp<! ~el al puesto. 
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Estenarios de· todos colores .• 
~~f.eiicrucijada de 1994 

Quien controla .el pasado, controla el 
presente. Quien controla _el presente, 

. controla el futuro. -
George Orwell, Mil Novecientos Ochenta y 

Cuatro. 

RobertoSolot 

. Salinas; nuevos artículos 4o. y 27o. cónstitu- las experincias de España, Sudáfrica y Chi-
éionales (derechos de los indios y ley agra- . le, en donde dirimieron sus diferencias y 
ria); perseguir los latifundios, recuperar tie- cpnformaron un gobierno de transición an-
rras para los indios; castigo a funcionarios tes· de las elecciones. Allí Íos resultados y 
corruptos y protección a los inmigrantes en las reglas electorales funcioilaron más bie11 
los EU; un gobierno democrático; eliminar como un aval para los acuerdos ya alcanza-

La royuntura política en México siempre los topes salariales; derogarellLC; que haya dos por las diferentes fuerzas políticas por-
tiene su referente histórico; el pasado puede el plebiscito como figura constitucional ( 4).' que sabían que "si dejaban todo al proceso 
servir de fundamento para ver el futuro. Al . Supongo que esta lista de-reformas se puede electora~ provocarían una guerra civil( ... )" 
asumir esto, escribe Enrique Krauze, es ampliar, en forma '.'condensada", por la CND (8). En México, se queja el •autor, . los 
preciso adoptar un concepto dialético donde pero, así como está, representa un giro de 180 "actores políticos mexicanos se romportan 
la historia mexicana "apareciese como el grados con respeto a las reformas dé los como si pensaran realmente que· con ganar 
lugar de una tensión contínua, arraigada en . últimos dos sexenios. • decciones limpias y/o creíbles bastaba para, 
todas las capas sociales, entre dos fuerzas: Aunque Marcos dijo que la CND _es la hacer lo que querían, como si venciendo en 
el peso del pasado y ~}llamado del futuro" última oportunidad para el cambio pacifico las urnas ya no tendrían que hacer ninguna 
(1). El conflicto de Chiapas ha traído esta hacia la democracia (5), se entiende su con- concesión mayor a sus adversarios, ya que 
"tensién continua" a la opinión pública des- vocatoria dentro de la lógica de la toma de éstos habrían sido .definitiva y totalmente 
de el principio, pero el 10 de junio fue de poder, porvariasrazones: 1. Nohayunmarco derrotados' '. Estamos, de acuerdo al autor, 
manera contundente; con el "No" de la jurídico que sustente la CND. Se realizará al ante esta disyuntiva: o "se desborden los 
SegundáDeclaracióndelaSelvaLacandona margen de la Constitución; 2. La CND es cauces de precaria estabilidád" o tomamos 
a las propuestas de paz gubernamentales y excluyente: los explotados -no explotadores- "el camino de grandes acuerdos nacionales 
la convocatoria a la Convención Nacional son clasificados con las "fuerzas honestas" que hagan de la elección un mecanismo de 
Democrática (CND), los neo-zapatistas in- con derecho a representación en la CND (6). aval de consensos previamente construi-
terpelan al Estado mexicano a rechazar el Si fuerareal su deseo expresado por la transi- dos, no de resólución de conflictos imposi-

. telos del progreso liberal por él del pasado ción pacífica, todas las fuerzas deben estar bies de dirimir de otra forma" (9). Estos 
indio, la mística de la tierra y la justicia · convocadas: los empresarios, la clase media pactos -por lo demás cupulares- por los 
social. La Convención de Aguascalientes y obviamente el mismo PRI -gobierno. Ellos. cuales aboga el autor, deberán abarcar tres · 
de 1914 es el referente histórico explícito de también tieneh que ver en todo esto; 3. La grandes áreas: un programa común de go-
M arcos en su Segunda Declaración y en su Primera J)eclaracióit de la SelvaLacandona bierno; una coalición de fuerzas políticas en 
comunicad<? a la asamblea de Chiapas, en la declara la intención explícita del toma del la constitución del nuevo gobierno; y, un 
ocasión de su primera asamblea preparato- _ Jl9der. La Segunda Declaración tiene que calendario de plazos para cumplir la transi-
ria a la CND (2 Y 3 de julio). continuar'los planteamientos de la Primera, ción democrática. 

M arcos, en su Segunda Decl~ración, con- no contradecirlos; 4. Las demandas resumi- El programa de gobierno que emanaría de 
voca a todas las "fuerzas honestas e inde- das arriba: plantean un nuevo Estado Mexica- este gran acuerdo naciona~ de acuerdo con 
pe11dientes" del país a oonstituir la CND en no basado. en el "peso del pasado" indio como el autor, abarcaría lo económico, político, 
·un lugar de la Selva Lancandona, que _bau- contradicción al Estado Mexicano actual; 5. social e internacional. En lo económico, se 
tizó Aguascalientes, que desembocará en La CND unirá, bajo el liderazgo y línea de tendría que respetar "la vigencia de las -
una nueva Constituci9n, un gobierno de Marcos, a: muchas fuerzas políticas, margina- características estructurales de la economía· 
transición y finalmente nuevas elecciones dos de participación en el poder y opositores mexicana hoy: liberación comercial; 
(libres y democráticas) de un nuevo gobier- al gobierno. J;ste liderazgo y esta línea les redimensionamiento del sector público; re-
no que "manda obedeciendo" a la voluntad está damfo una 'fuerza de cohesión que nunca curso al ahorro externo, sobre todo a la 
popular. La CND, entonces, reivindica para han tenido y al estar reunidos dentro de la inversión extranjera, para fincar el desarro-
s,í el poder de decidir los destinos de la Zona Franca de la Selva Lacandona, bajo la llo; autonomía del Banco Central; . limíta-
nación. ¿Qué es la propuesta de Marcos. protección del EZLN y el cese al fuego, ción de subsidios generalizados". Dentro 
para la CND? ¿Qué son las alternativas tendrán un foro CQn micrófono abierto al de este "respeto al marco", como lo dice el 
futuras que resultan de la convocatoria a ~ mundo. autor, hay que proceder a "una serie de 
CND, en medio del proceso electoral más Está claro que los problemas nacionales ajustes y matices" que permtien el desaiT()-
reñido de la historia mexicana? que-plantean los conyocados a la CND reba- llo y la re-distribución de la riqueza. El 
LaConvenciÓnd,eAguascalientesde 1914 san por mucho el contexto de las elecciones programa social contempla el combate a la 

fue un intentb· fallido de unificar a las fuer- de este año. Por más~ "limpias y transparen- pobreza con la reforma fiscal, programas de 
zas revolucionarias -Ios campesinos, obre- tes" que sean, ningunp de los candidatos educación, construcción .de infraestructura 
ros, élites regionales, liberales e intelectua- plantea cambios tan drásticos como los plan- para sátisfacer las necesidades básicas de. 
les- que, juntos, habían obligado a Porfirio teados por la CND y, por lo tantQ, los conflic- salud, vivienda y empleo. Mejores salarios 
Díaz a 'dejar el poder en 1911. ,EJ intento de - tos representados,porellos seguirán vigentes; . se lograrán con el fortalecimientO de los 
unifiqiciÓI!_ f~lló porque los zapatistas pu- el conflicto de Cliiapas,' los problemas agra- sindicatos. El programa internácional de 
sieron como con.diéiórt ;previa y fuera de rios, e11LC, la brecha entre ricos_ y pobres, el este gran acuerdo naciona~ como lo ·pan tea 
discusión de la Convención la adhesión desmoronamiento de la economía. El régi- el autor, "tendrá qué descansa.rante todo en 
formal al Plan de Aya-Ia; aunque los men actual junto con los partidos mayorita- elrespetoalasobligacionesyaloscompro-
Constitucionalistas se identificaron con las rios han puesto el mayor énfasis en el proceso misos existentes" para mandar señale~ de 
demandas agrarias de los zapatistas, el en- electoul-su organiZación, financiamiento, -el continuidad y así mantener los flujos de 
durecimiento de éstos provocó la eventual padrón, etc. No consideran el asunto de qué inversión tan 'necesarios para la recupera-
ruptura de la Convención y continuó por tres gobierno saldrá de este proceso electoral por- ción del país. Se refiere s~bre todo allLC 
años más el caos político y el rompimiento que su lógica es que el gapador gana todo. _ entre Estados Unidos y Canadá. Adiferen-
del orden constitucional. ¿Qué escenarios resultan Üe este conflicto cía de los programas-económicos, sociales 

-. Sábado 9 de julio 

Bajo la organización.formal del EZLN, la 
Caravana de Caravanas y la Convención de 
Chiapas, se acordó -en una acalorada y 
prolongada sesión en instalaciones de la . 

' UNAM-la convocatoria para la Conven
ción Nacional Democrática, a celebrarse 
del 6 al 9 de agosto en territorio zapatista. 
El CEOIC respalda la convocatoria. Ya no 
hay tiempo para más reformas electorales, 
insiste María de los Angeles _Moreno. 
McKinsey, auditor del padrónelectoral94, . 
determinó que el padrón es vulnerable a 
procesos no autorizados. En Chiapas, casi 
el triple de inconsistencias que la media 
nacional, dice el informe de la auditoría. 
En Olinalá, Guerrero, 30 individuos arma
dos con cuernos de chivo emboscan a 25 

~ policías; hay un muerto. El presidentedeta 
Comisión Doctrinal del Episcopado Mexi
cano, Javier Lozano Barragán, exigió que 
los diputados priístas RamónMotaSánchez 
y Cuatihtémoc López, prueberi que el obis
po Samuel Ruiz es puente entre organiza
ciones europeas y el EZLN para el 
financiamiento del grupo armado. "Mete
ría las manos al fuegq por Adveniat", dijo 
el obispo al defender a esa fundación que 
apoya económicamente a la iglesia católi~ 
ca. Levanta la propietaria Mima Camacho 
su ayuno de 16días, luego dequeelgobi~r

.no le anunciara la compra de su predio, 
tomado por campesinos . . 

Domingo 10 de julio 

Ante escenarios de fraude electoral y posi
ble violencia auspiciada por el gobierno, la 
Convención Nacional Democrática debe 
elaborar un programa de "insurgencia ·ci
vi.l" para.defender la voluntad popular del 
21 de agosto, índica el CEOIC. El EZLN, 
dice, es la úniC4 fuetza capaz de aglutinar 
sectores -hacia la ·paz. Rechaza Erriesto 
Zedillo que México es té" a la deriva" o que 
sea ingobema ble, y sostiene que las institu
ciones están vigentes. Indígenas del ~tado 
de México reclaman reformas constitucio
nales para garantizar autonomía, reforma 
agraria y respeto a sus lenguas. En reclamo 
de soluciones a problemas agrarios, cam- . 
pesinos de Quintana Roo bloquean la ca
rretera a Cancún, y por una hora impiden el 
pase, de Cuauhtémoc Cárd~nas. Si la invi
tan, la iglesia cátólica partiCipará en la 
Convención, dice el abad Guillermo 
Schulemburg. 89 de 340 finguercis afecta
dos en Chiapas están dispuestos a vender 
sus predios. Un millar de representantes 
indígenas exigen a Salinas el ré.tiro del 
Ejérc'ito a sus-cuarteles, '¡X)rque su presen
cia en carreteras y CQmunidades es factor 
de zozobra e incertidumbre y no contribuye 
a la paz. 

Lunes 11 de julio 
El punto de partida, el punto de unión entre los convocados a la CND, con sus e internacionales, en donde "se respeta el 

entte todas las diversas fuerzas que se han demandas agrarias, económicas y de'partici- marco" de estructuras puesto en práctica El comisionado Jorge Madraza califica de 
aglutinado alrededor de la CND (2), el pun- pación, y un proceso electoral basado en durante los últimos dos sexenios, el progra- "temerariasf' las acusaciones 9e dos dipu-
to "primordial", como dicen unos, es las aspectos formales y legales, de organiza~ión, . ma ~lítico tiene que plantear una tra~for- tados priísta:s en tomo al papel del obispo 
declaraciones y comunicados de Marcos, padrón, financiamiento, etc.? El deseable, macton de este marco para <tem?CratJz~r ~1 Samuel Ruiz en el conflicto de Chiapas, y 
que dicen repetidas veces que "el que eonsiste en la desactivación de lá guerra / Esta~o .Y para fortalecer la soctedad ctvtl. les pidequereconsiderensusafirmaciones. 
neoliberalismo" es la causa de la pobreza en por medio de pactos entre las principales Aqui se contemplan la reforma e~e~toral. ~a Ofrece el gobernador Javier López Moreno 
México, que hay un gobierno usurpador, fuerzas p<_>líti~; el catastrófico, que con5iste , en ~a~~a~ 1~ re: forma de la ad!Dirus.t~cton garantías a la Convenciqn Nacional Demo-
que la legalidad actual es insuficiente y que en la guerra ctvil representado por el EZLN; de J~ticra, limitantes al _presidencialismo crática. Ordenan liberar a los tres últimos 

-son ne~afÍ!ls todas Ia8 -fo"!las de lucha elprobable, q~e <:<>nsis!e en e'J}regar el pro- mexicano, etc., (10). S': tiene que da~~~ presunt~ z~patistas &esos en Cerro Hueco 
para el ~nstto a la democraCia (3). blema a los siguientes sexenios como una pro~~ma comun de gob~e.~o con la J?llitiCI- desde los pnmeros d1as de enero. Elevarán 
El meJor resumen de los fun~mentos de confrontación latente y contínua. pacton de una-v~.ta eoabcton,de lasdiferen- á rango constitucional el derecho a la ali-

losdocumentosd~Marfosladioelabogado El. escenario deseable, "color de rosa',', es~ tes fuerzas poh~cas de~ pats. No e~t.un mentaeión. Ignl cio Pichardo Pagaza, pre-
·de los neo-2\'lpatistas (CONAC-LN), Ma- articulado por Jorge G. Castañeda en una problema de plurahdad reconoc1da 'de te :di l PRI 'd . ·hay . 

.. -.: .: nuel Mirón: reivindican .u9a pueva Co,qsti-, serie de artículos. publicados en la revista magnáfiiinamente ,,run presiden~ ilus~- : · :.1 n e .1 ' d~t era 1ue ya d-'dat ·--: .: 
. _, tució~ pana .~.~isiúd!ld ai mexicanQ, re" ~ Proceso,del30demayoaJ27dejuaio.(7)~De do o ~mc?aata". T'~ene _que,i'a_cluir a la.-·, . ~~~.'ij- ~t:al.'() ;R ~e~':tiu can 'tP~ :.<' .. •.. . _, .. 

·< ,,- - :.r; ~Ja:del pit!_s~~~; los -sobe~~,_ y >·cana~~ eJecci,opes ~ agosto,;yf-.taJaJta'ik< : ma~ona. ~:~fuerzas .políticas· del ~~ -~ : . . ~.J .encaa .es. - ec < ... • " ~que~ '.<7 ' ;,:. ··: - :r. 
- . ,._:.&.-na- mun· ... ""'les; u·n go~emo ..a- • ~- 1 · 1 .. ·-- · , , , t.:. ·..:..a-"- em---=-""""ON~"'-- artrst..• "·----mn" .. ~ pretendaelvotodelconformJSmo.Relaicla . _ ·' · '·. · · .. r---- ~ -•r- . -· us . '"' '" · aCqfn•uS Cll n: 95- pnta~paKS pa.-.,· r----.----. "-"~ _, 1 ._ • .__ .... o-- · · · • 'da_. __ .Di · "" · ' .. · '·' · · '·- ·- ~ '·. · "-

. ;, .. :. · -t~é•nnplirl~~~~~~~~~; · .. . cá,~iie~ pi~l(á, el~jté;p¡.~.e.•- ~ ~-~~ ~~de~~ióa, q.Waetlhastw· . · ,. ac:ti~ . ~- :.6·~ ~~~ndez (~mil~::~ ·:. ·::. ,-. . :,.' . :. 
· ; bhertaddeJ*SOSpolí~~JUJaopobticoa tK 'Iasfuerzas~líticas·delpaí:S,basandoseen ' '· - · _.,.. . · · . - , . . ·' .su~cuentade ~na;etiVJdad"Ueva9dtasen . · , 
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1 O ElNuevoAmanecerde Querétaro, 18 de julio de 1994 

Lunes 11. pe julio 
Viene de la págma 9 , / ; ·e-;·,. ·-
julio, 18 de junio y 15 de mayo. Dice 
Porfirio Muñoz-Ledo que el priísmo endu
rece su política hacia los comicios. 

_ Martes 12 de _julio 

Exigen ganaderos el r~tablecimiento del 
Estado de Derecho en Chiapas. "Dios quiso 
que haya ricos y pobres", estiman. La 
pobreza es factor de violencia en Oaxaca y 
Guerrero, dice el obispo Raúl Vera, de 
CiudadAltamirano. Urgen condiciones para 
reiniciar el diálogo, indica el comisionado 
Jorge Madraio. El 22 de julio el CEN del 
PRD determinará su participación en la 
Convención Nacional Democrática. Libe
ran a uno de los reos en ayuno en Comitán. 
Dicen los diputados Mota y López que no 
se sienten obligados.a probar sus acusacio
nes al obispo Samuel Ru~z. 300 campesi
nos ocupan la sede de la SARH en Tuxtla 
Gutiérrez para exigir entrega de recursos 
de Procampo. Según Ernesto Zedillo el 
reparto agrario ya concluyó; lo que hay es 
rezago, dice. Según Pedro Aspe, el balance 
sexenal es; recuperación del salafio, em
·pleo y menos pobreza extrema. Cárdenas 
sostuvo encuentros en Guerrero con .23 mil 
personas. Militante perredista es torturado 
por hacer proselitismo en el DF. Aún es 
tiemp<? para debatir, responde Diegp 
Femández de Cevallos al PRI. 

1\Jiércoles 13 de julio 

ElEZLNreconoceaJorgeMadrazo:G,uéllar 
comó nuevo comisLonado para la paz, y 
solicita. a ·Samuel Ruiz que forme parte de 
la nueva Comisión Nacional de 
Intermediación, mientras este responde a 
acusaciones sobre la com_pra -y posesión de 
armas. En Santa Rosa, Chis., cerca de 200 
campesinos invaden tierras usufructuadas 
por la Escuela Técnica Agropecuaria. Nie
ga Marcos que el EZLN reciba 
financiamiento extranjero, de lo contrario 
los diputa~os prií~tas que lo acusan ya 

_estarían presos. En Hidalgo y Veracruz 
pretenden militarizar zonas marginadas. ·-

•:- .... Entre delincuentes, me~ores de edad y -
vagones, detienen a cerca d_e · 140 
indocumentados en -Tapachula. Casi por 
unanimidad, modifícan la prohibición de 
desechos ~ligrosos -previa insistencia de 
empresarios y ·de Jaime Serra Puche- a -"· 
.pesar de la Comisión de Ecología y algunos· 
pedemistas. ·"comisionan" a 300 maestros 
a labores priistas, mientras denuncian a 
4,000 aviadores. En el estado de Morelos, . 
José Luis Rojas Meraz, columnista del 
periódico,La unión deMore/oses el quinto 
periodista asesinado. 63 colaboradores de 
los medios en la entidad erivian una carta al 
presidente Salinas de Gortari donde e xigen 
solución y esclarecimiento eñ los casos. 

Jueves 14 .de julio 

Instalarán casillás electorales en la zona 
franca de Chiapas, aunque se dice que los 
resultados ahí obtenidQs no tienen peso 

. electoral respecto al resto de la república. 
Liberaron a los cinco munícipes secuestra~ 
dos por cerca de mil indígenas en San 
Cristóbal de las Casas. Fueron-atendidos de 
los golpes · recibidos. Domingo Vázquet 
JiméneZ, de Zinacantan renunció a la pre
sidencia municipal. Denuhcianconstantes 
"multas" impuestas por no. apoyar al PRL 
Insisten en acusar a Samuel Ruiz de recibir · 
ayuda para armamento de grupos alemlmes 
dedicados· al apoyo de la formación 
sacerdotal. En Honduras, el Congreso aprue
ba la creación de un municipio indígena. 

La· encrucijada dé 1994 
Viene de la página 9 

hoy han sido marginados del poder- en la Agua yo, financiados porlos-Estados-Unidós, 
conStrucción del nuevo gobierno en áreas también; la ONU, también financiados por 
Claves como la PGR, Conttaloria. fisco, los Estados Unidos, estará de acuerdo con 
seguridad nacional y más. "Jimmy y CQn S~rgio. ~ 

Este escenario :enfrenta diferentres Todo esto no quiere decir que no habrán 
ebsáculos para realizarse, pero ·-el más .im- protestas poselectorales, sino que las proles-
portante es de actitudes; las fuenas-polí ticas tas se podrán controlar, porque se dividirá la 
en México tienden a la intransigencia, o sea; oposiciótl. Algunos, frente al sello de buena 
tienden a identificar una fe política con una conducta de Jimmy CArter, no se sumarán a 
forma cultural e institucional (11). En lo las protestas. Otros serán ganadores -en sus 
económico, social·e internacionaL porejem- contiendas .párficulares de gobierno estataL 
plo; el escenario' 'colorde rosa'' de Castañeda senado o congreso, lo cual les quitará motivos 
le .parece demasiado al del PRI y por esto, la a las protestas (19). Habrá una línea dura 
oposición la rechaza (de hecho, le parece dentro de la oposición, pero estos serán la 
"chantaje" gubername':Jtal a Marcos, según ·minoria: los universitarios, partidos de 
su "no" neo~zapatis~ del12 de junio) (12); izqueirdfa, confederaciones de campesinos e 
en lo político la propuesta de Castañeda le - jndios, etc. La~ayoría aceptará los dictáme
parece demasiado a la de la oposición y por · nes del gobierno y de los observadores, aun-
esto difícilmente la aceptan en el PRI. Pero que de muy mala gana. · 
aún, ~uponieñdo que este obstáculo se supe- Con los elementos de la verdadera oposi-
ra, se enfrentará otro: el juridico. Nuevas ción marginaoos política y juridicaníente y 
reglas para la composición del gobierno un gobierno de tenue legitimidad instalado en 
requieren modificaciones en la ley, si no el poder, se podrian empezar a dar las condi-
reformas constitucionales. - ciones de recuperación. Las tasas de interés 

Las consecuencias de un escenario "color podrian bajar, · eón una devaluación de la 
de rosa" tienen que ser del m~mo color. moneda pa!3 1995 que pondría la economía 
Con una convergencia básica en lo eronó- mexicana en una posición más competitiva. 
mico, social e internacional, el páis tendrá la Mientras se recupere la economía, el go-
estabitidad necesaria para que nuevamente bierno debe invertir más en la gente: fomentar 
sea el destino de más y m"éjores inversiones. la tecnología y ciencia a través de programas 
Con una reorganizaCión del gobierno pacta- gubernamentále$; capacitación e incentivos 
da, y sobre todo si el periodo de incertidum- fiscales para la reconversión io,dustrial; 
bre asociado con ella es corto, el país tendrá enlazamiento con redes de comercio interna-
la estabilidad política nece5aria para resu- cionales; proteger al mercado nacional del 
mir el crecimiento y para captar las tan comercio desleal; inversión en maquinaria y 
a·nheladas inversiones en la producción, · construcción de infraestructura; levantar el 
creando un· círculo virtuoso del progreso. mercado interno; dar Servicios básicos -agua 

Suponemos que no se va a dar el gran y salud sobre todo- para los que no los tienen. 
.acuerdo de Jorge G. Castañeda, y además Esta recuperación e inversión quitaJ;á muchas 
que va a ganar las erecciones el candidato fuena de la izquierda que necesita de la crisis 
oficiaL ya s~ técnicamente por mayoría para sobrevivir y se marginará paulatinamen-
_ relativa de votos o, peor, que el gobierno te aún más. La tensión y el-conflicto seguirán 
quiera imponerlo por medio del fraude. Sa- activos, y los gobiernos de los siguientes 
bemos que el proceso electoral puede ser sexenios -de los partidos que sean- sabrán 
legítimo en el sentido técnico, y todavía cóntrolarlos. · 
faltar credibilidad; hay muchas gente~ des- La transición a la democracia, el conflicto 
contenta que qee que el PRI tiene que ' ~ha- de chiapas y ei rumbo económico del país 
cerse a un lado" para que hayé,l democracia y seguramente no son problemas-que se resuel-
dignidad en es~ país. Gente que además de ~en con elecciones. Se van ·a ha~r pactos y 
descontenta 13 está empobrecida (14) y ar- _ arreglos para la pluralidad del gobierno; el 
mada (15) y, a partir del alzamiento en conflictodechiapaS, :representadoporlaCND, 
Chiapas, con posibilidades de organización por máS significativa nacional que tenga, se 
que proporcipna el liderazgo de Marcos va a focalizar; pero será el partido oficial que 
(16). Este liderazgo está organizando la finalmente, de una manera u otra,. opera esta 
tregua beligerante en este momento -la CND- pluralidad y resuelva el conflicto de Chiapas. 
'pero, como consecuencia de las elecciones, 
turbias o transparentes, y el fracáso de los 
pactos de tipo del Grupo San AngeL la CND 
daria un viraje hacia la violencia (17). Este 
escenario etá planteado con mucha claridad 
para Marcos: "El problema de agosto, dice,_ 
no es de las eleccioneS . . El problema de 
agosto es la guerra". 
Pa~ce que faltan pocos elementos para 

hacer posible este escenario d~ guerra_ más 
extendida y prolongada. Hay un elemento 
que puede mitigarlo, sin embargo: la in
fluencia internacional -de los Estados Uni
dos, p(>r ejemplo. Se puede proyectar el 
escenario probable, o lógico a partir de esta. 
intervención . . Si la CND no logra unir a 
tantos grupos, faltará cohesión y se 
radicalizará; si además las elecciones no son
transparentes, pero tampoco turbias, enton
ces la influencia de los Estados Unidos se 
hará sen.tir de dos maneras: económica y 
política. Eh lo económico, la misma recupe
.ración en los Estados Unidos significará 
más exportaciones para México y alentarla 
nuéstra economía. La paridad de la monéda 
se asegura a través..de11LC y elapóyode los 
bancos centrales de Es_tadosU nidos y Cana
dá. E11lo pi> lítico, Jos Estados U nidosj u.gará 
un papel mitigador también, a través ~e los 
observadores. ~us observadores, como 
Jimmy Carter '18), darán su aval al proceso 
electoral que eligi_era al candidato ofi(#l; 
los observadores nacionales, com!l Sergio 

Notas: 
1. El Siglo de los Caudillos, Tusquets Editores, 

. México, D.F., 1994, p. 46. 
2. Or.ganizaciones como, Espaz (Espacio Cívi-

reo por la . Paz), CEU, artistas, Partido Obrero 
Socialista-Zapatista (POS-Z), COEIC, COCIP 
(Coordinadora Obrero Campesina Indígena Po
pular), Frente Popular Francisco Villa, Asamblea 
de Barrios, CENCO~ y PRD. · 

3. Los comunicados y declaraciones de Marcos 
son demasiado largos como para resumir aquí y, 
además, sumo una cierta familiaridad con ellos 
por parte del lector. En esencia él dice, "Ya no 
corresponde hablar ron un gobierno que ya no 
quiere cambiar, sino corresponde hablar con la 
gente que sf quiere cambiarlo". Convoca a la 
gente qJJe no van a votar, lo que él llama la 
sociédad civil. Quiere jugar un papel unificador 
entre la sociedad civil y revolucionaria que no 
pudo jugar la Convención de Aguscalientes de 
1914; como él dice, "la ~ND sería el brazo 
polítíco de la luc!Ía democrática, así como el 
EZLN es el brazoftlilitar delaluchademocrática". 

4.-Ponencia númer.o uno, Primera Asamblea 
con Rumbo a la CND',.Auditorio Che Guevara, el 
2 de julio de 1994. · · 

5. Por ejemplo, "No es una convención que 
reivin·dique·Ja lucha armada comq_ caníino, sino 
precisamente es una convención qúe armada como 
camino, sino precisamente es una convención 
que busque el tránsito pacífico, el t~ánsi to político 
a la democracia", enJrevista en La Jornada 23 de 
junio. 
6.EI comunicadodeMarcosdirigidoalaAsam- · 

blea Preparativo a la CND CÍe Oliapas, "suscri·
to" por ellos y por la Primera Asamblea Prepa
ratoria de la CND en la UNAM, clarifica quién 
es el qúe convoca a laCND -el EZLN- y a quién 
convoca y a quién no convoca. No están convo
cados: quiénes no quieren el cambio democráti
co; quiénes piensan quesólopor la lucha armada 
sé consigue ·el cambio democráticp; quiénes no 
están de acuerdo en probar la vía electoral; 
quiénes no están convencidos del a necesidad de 
un gobierno de transición; quiénes no están 
convencidos de que es . necesaria una nueva · 
Carta Magna; quiénes no ven que el partido de 

· Estado es el principal obstáculo para el tránsito 
democrático. Sí están convocados: los que 
luchan oquierenlucflarpor el cambio democrá
tico; a quienes están de acuerdo en insistir en el 
Cámbio democrático paCífico; a quiénes están de 
acuerdo en probar que ese cambio democrátiCo 
se dé, también, por la vía electoral; a quiénes 
están de acuerdo con lanecesidad qe un gobier
no de transición; a quienes están de acuerdo con 
la necesidad de una nueva constitución; a quie
nes reconocen que el partido de &tado es el 
principalobstáculoparael tránsitodemocrático; • 
a los mexicanos honestos y a las organizaciones 
y partidos independientes dd Estado, mn estos 
objetiyos, a la C_ND. 

7. Números 917, 919 y 921. Al momento de 
redactar esto, la serie está por terminar. · 

8. Jorge G. Castañeda, en Proceso No. 917, p. 
45. 
9.JorgeCastañeda,ibid: 10JorgeG.Casteñeda, 

Proceso No. 919. 
11. Roger Garaudy, Los Integrismos, Gedisa, 

Barcelona, 1991. · 
12. Por ejemplo, El Socialista (órgano del 

Partido Obr~ro Socialista-Zapatista) comenta 
sobre el Grupo San-Angel, "Para conjurar esta 
protesta generalizada (de "millones de mexica
nos") -q~e tendría seguramente muchas expre
siones .armadas-•se-reuriieron el 9 de junio con 
una treintena de políticos-e intelectuales repre
sentativos de las principales fuerzas polítJcas 
burguesas del país. Tratan de poner en marcha 
un dispositivo-mediante el cual, a través de 
negociaciones y acuerdos, se evite el triunfo de 
una gran revolución pop).llar", número 190, 2a. 
quincena de junio de 199-t. ' - - _ 

13. La encuesta de Voz y Voto de•junio de
muestra de más de la mitad de los mexicanos 
creen que habrá fraude en las elecciones de 
agosto. 

14. Según datos oficiales, el40% delósmexi
canos tienen niveles de vida más- abajo de lo 
establecido por la UNESCO como límite de la 
pobreza. Si son 45 millones de mexicanos 

·empadronados, más o menos 20 millones de 
ellos son pobres. 

15. A principios de junio, los periódicos se 
llenaron de reportajes sobre el tráfico de armas. 
El Financiero habló de un cargamento de 20 mil 
AK-4 7s destinados al estado de Guerrero. Asi.
mismo, sereportó.movilizaciones del ejército en 
este estado: 

16. Dice Marcos, "Ahora hay_una,alternativa, 
ahora se demostró que la_lucha arfila$13 que la ' 
lucha violenta, sí es posible y ahora ya se está 
planteando que es Jlecesaria. La bandera que se. 
levanta el EZLN empieza a generar simpatías en 

· otros sectores, en otros. grupos, inclusocland~ 
tinos, que de una u otra forma se suman a la lucha 
del EZ y~ceptan su dirección militar, tanto en 
otras partes del _país oomo en ·otras naciones". 
(entrevista con to:pigmenio lbarra en La Jorna
da, 22 de junio). 

La "suscripctón" a las declaraciones y CO!llU
nicados de Marcos por parte délasAsambleas 
PreparativasdelaCND(porlomenos,-enChiapas 
y en la UNAM, hasta hoy) ponen en evidencia 
este liderazgo. Por ejempfo, a la hora en que la 
Asamblea de la UNAM quiso ha~r precisiones , 
a los comunicados de Marcos, un ponente dijO: · 
"No tenemos la calidad moral- para, cuestionar a 
Marcos. · · -

17. A principios de junit>, !0s periódicos difun-
. dieron rumores de posibles grupos armados en 
los estados de Guerrero, : OaJ~:ael!, Mi <;!algo, 
Morelos, Puebla y Nayarit. El gQbíerno niega, 
esta pqsibilidad. _ -, . . 

18. Jimmy Carter es el padrino político de Bill 
Clinton. 

19. "Ese gallo quiere máis", decía Porfirfo 
Dfaz cuando algún -intelectual ("profundistas", 
como decía él) empezaba a agitar el ambiente 
políti.co con críticas al gobierno. La sohición 
.porfirista era ya sea darle unacurul en el Congre
so o bien ponerlo en los sótanos de San Jan de. 
Ulúa. · 
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Realizaron una marcha por el centro de San .Juan 

·Colon~s ·pide~ fr~ccionar en terrenos 
·que ~on parte de la reserva ecologica 

Miembros de · la Asociación de 
ColonoS Manantiales de San 
Juan A.C. realizaron una marcha 
para protestar y exigir la introduc
ción de setvicios públicos a este 
fraccionamiento, la cual fue en
cabezada por Hugo Covarrubias 
Alvarado quien es el presidente 
de la mesa directiva. - · 

&ta marcha partió de la e~pla
nada del Mercado "Benito] uárez" 
y siguió por la avenida principal 
para llegar a la presidencial m uni
cipal, la cual fue conformada por 
más de 400 habitantes y enea be-

Por Lina M. Salinas Flores 
gobernador que con el presidente 
muniCipal'~. 

Salvador Olvera Pérez les pro
puso a los colonos que b~ran 
otro lugar para vivir y que el 
ayuntamiento los apoyaóa para 
límpiar el terreno y se 
introducieran los servicios públi
cós, así como la prestación de 
maquinaria pesada para la urbani
zación. 

ell.ugar. Explicó que desde hace 
año y medio adquirieron estos 
terrenos y que a la fecha no les han 
permitido construir sus vivien- · 
das, además de que son hostiga-

-- dos frecuentemente por el Gupo 
Lobo que no les permite la lim
pieza de los terrenos. 

Salvador Olvera Pérez se com
prometió a recibirlos la mañana 
del 20 de julio para ve_r qué otro 
lúgar quieren para la edificación 
de sus viviendas y les prepuso dos 
lugares que están dentro del Plan 
de Desarrollo Urbano. -

El 16. asamblea regional rumbo a Chiapas 

Integran comité en SJR 
para la Convención 
Estatal Democrática 

s-iones que se llevaron a cabo. 
Este comit~se reunirá este 16 

de julio con el Comité de 
Queretanos por Chiapas y poste
riormente el día 20 de julio para 
dar a conocer los acuerdos a lo~ 
que llega ron para la reunión pre
paratoria de la Convención De
mocrática en Querétaro. 

, ~da por los integrantes de la mesa 
directiva Juan Carlos Alcántara y 
Simóri Olvera. 

Hugo Covarrubias dijo que des
de el 4 de abril de este año se 
solicitó una audiencia al presi
dente municipal para platicar, 
antes de que iniciaran los trabajos 
de faena por los colonos, la cual 
fue cancelada posteriórmente, los 
trabajqs están muy adelantados-y 
no es posible una reubicación,. ya 
que existen algunas viviendas ·en 

Por su parte, Hugo Covarrubias 
sugirió al edil que se anulen las 
actas de clausura, se deje de hos
tigara la gente y que se permita la 
licencia para construir en esta 
zona. 

En la reunión denominada "Diá
logo Municipal para analizar y 
discutir la Segunda Declaración 
de la Selva Lacandona", cele
brada el13 de julio a convocato
ria del comité promotor de la 
Convención Democrática de 
Querétaro, preparatoria de la 
Convención Nacional Democrá
tica en Chiapas, participaron 30 
ciudadanos. Se eligió al comité 
que representara-a San Juan del 
Río en la Convención Democrá
tica en Querétaro. Como presi
dentequedó Enrique Nieto, como 
secretario Héctor Marcos Abren 
y como tesorero a José ·Luis 
Sánchez. Como vocales: Juan · 
Antonio Camacho, Leda Luz y 
Erika Martínez. 

Por otro lado, el Comité de 
Queretanos por Chiapas anun
ció que e! sá-bado 16 de julio se 
celebraría la Asamblea Regio
nal Preparatoria (Querétaro, 
Guanajuato e Hidalgo) rumbo a 
la Convención Nacional, donde 
sehabóanestablecido los meca
nismos para el nombramiento 
.de delegados a la CND. Asimis- · 
·mo, Pablo· González-Loyola 
Pérez, dirigente de lá Unión Fe
lipe Carrillo Puerto, informó que 
su organización y el Partido de 
la Revolución Democrática es
tán discutiendo su asistencia a la 
Convención de Chiapas. 

"Viviendas sí, pa trollas no" eran 
las consignas que gritaban los 
manifestantes cuando se dirigían 
por la avenida Juárez a la presi
dencia municipal, .así-como "no 
somos uno no somos cien, triste 
gobierno trátanos bien" y "somos 
el puebl~, somos unión, y_ no nos 
vamos si no~hay solución". 
Entre los manifestantes iban dos 

encapuchadós que repartían vo
lantes a los traseúntes y sobresa
lían las sombrillas de oolores que 
cargaban las señoras para prote
gerse del sol del medio día. Para 
abrir paso a la marcha una camio
'neta detenía al tránsito y al llegar 
a la presidencia-municipal cerró 
el paso a los vehículos por más de 
dos horas. 

El edil sanj'úanense Salvador 
Olvera Pérez los recibió minutos 
después de que los· manifestantes 
de esta -asociación llegaran a la -
presidencia y escuchó atento los 
argumentos de los colonos y les 
señaló: ": .. dentro del plan de de
sarrollo urbano, en este terreno no 
se puede fraccionar porque es re
serva ecológica del municipio". 

Hugo Covarrubias, quien repre
senta a los colonos, señaló que se 
han fraccionado viviendas y que
el Grupo Lobo constantemente 
los hostiga y provoca para que 
dejen estos terrenos por lo que 
argumentó que en esa zona exis
ten más fraccionamientos y ¿por 
qué solamente a ellos no los deJan 
construir? 

Mientras el presidente munici
pal'de San Juan del Río le respon
día, un gruw de señóras le dije
ron, "de qué nos sirvieron las pro
mesas de Salvador e~ su campa
ña, por ese estamos aquí: para 
exigir". · 

Los colonos le recordarnn al 
presidente munic.ipal: "usted 
cuando andaba en campaña dijo 
que su gobierno seóa de puertas 
abiertas, un pueblo y un gobierno 
unido", "es níás fácil hablar con el 

. Candidato del PFCRN a la presidencia de la República 

Es hora de que el pueblo haga política, 
dijo en SJRRafaelAguilarTalamántes 

Por Lina M. Salinas Flores 

Aldecirse"contentodesaberque PRD, somos cardenistas y· esta
muchos ciudadanos de Querétaro .- m os con usted", fue como red
tienen es~ial interés en demos- bieron al candidato a la presiden
trar que no son panistas, que éste cia de la república, la tarde del14 
no es un- estado panista y que .. de julio, después de que éste arri
tampocoDiegocoentaaquíconla ' bara a este municipio gobernado 
simpa tía del pueblo", ·Rafael · por un alcalde de extracción 
AguiJar Talamantes, candidato a panista. 
la presidencia de laRepública por · Durante el-evento estuvieron 
el Partido del Frente Cardenista presentes los candidatos a elec-
de Reconstrucción Nacional ción popular por este partido po-
(PFCRN), encabezó un mitin ante lítico quienes coincidieron en se
másde300seguidoresenetjardín ñalar que en Querétaro- no hay 
Independencia, en San Juan del recursos económicos suficientes 
Río. como en otros partidos, así como 

"Ni PRI ni PAN~.. tampoco lo gastan el_ bipartidismo PRI y 

Al pendiente de s• relltrva ec:ológtca; 

Los asistentes analizaron la 
Declaración zapaÍista de Libe
ración Nacional. En el encuen
tro se detectó la presencia de 
militares vestidos de civil, q uie- -" 
nes tomaron nota de las discu-

PAN. · 
A este acto de campaña se die~ 

ron cita los ·militantes de los mu
nicipios de Amealco, Pedro 
&cobedo, El Marques, Landa de 
Matamoros, Querétaroentreotros, 
por lo que demandar<?n principal
mente la vivienda en estos luga
res; 

El candidato a la ·presi.dencia de 
la república señalo ante los sim
patizantes de su partido que el 
PRI, PAN y PRD representan un 
pleito de familia y que es la hora 
.de que el p4eblo haga política. 

AguiJar Talamantes dijo que a 
la fecha existen 355 mil militan
tes en el país y añadió que logra
ran recuperar el poder e influen
cia, asimismo instaurar un go
bierno limpio y ordenado. 

Por otra parte, señalo que no 
asistirá a la Convención Nacional 
Democrática en Chiapas el próxi
mo 6, 7, 8 y 9 de agosto, "hemos 
dicho que los zapatistas y 
cardenistas somos hermanos, pero 
los zapatistas han tomado las ar-· 
mas y los cardeni.Stas la.s urnas". 

En respuesta a preguntas plan
teadasporE/NuevoAmanecer,el 
candidato a• la presidencia de la 
república sobre las garantías q_ue 
tiene su· partido para ganar las 
elecciones, indicó que su eSfuer
zo es "más amplio día con día y 
tiene mayor respaldo popular, te-

. nemos una experiencia acumula- • 
da, la del 91 en donde por cada 
voto hubo 20 de amigos simpati
zan~ ... somos un partido gue 

estamos creciendo muy fuerte todo 
el país, haremos el tiltimo balance 
para saber a que atenernos en 
relación con la proporcion votó 
militante, 'voto simpatizante". 

Rafael Aguil-ar talamantes ex
plicóquelaevaluacióndesucam
paña hasta el momento es pOsiti
vo, hemos acrecentado por? nues
tra fuerza militante y orgánica, 
añadió. Seguimos creciendo,_ la 
meta de lograr un millón de mili
tantes en el país es una meta carui 
vez más cercana y estaremos- en 
con~iciones de disputar en serio 
la presidencia. 

Respecto al clin)a político que 
se vive á nivel nacional, Rafael 
AguiJar Talamantes lo calificó de 
"complicado y difícil, Je insegu. 
ridad y desconfi;mza, pero que 
poco a poco tenderá a normalizar
se para asegurar eleccidnes tran
quilas el 21 de agosto". 

En cuanto a San Juan del Río, el · 
candida-to a· la presidencia señaló 
que "estamos peleanclo fuerte con 
candidatos m u y queridos y presti
giados, tenemos muchos posibili
dades en este muncipio de ganar 
la presidencia municipal, así como 
el estado de Querétaro". 

AguiJar talamantes dijo .que 
PFCRN es la nueva fuerza políti
ca -del pueblo que se inspira en 
pensamiento y obra del general 
Lázaro Cárdenas, ·~cosa que pi el 
PRI, PAN y PRD Jo hacen". El 
cierre de su campaña, anunció, 
será el 7 de agosto en la Plaza de 
la-Constitución. 
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.. Pan y cl~p ••• _¡goool! 
¡Mé-xi-co! ¡Mé-Xi~co! · 

AlfoiÍsoJuárez 

-Señor Especulador, es decir, egreg~o com
patriota inversionista de las honorables Ca
sas de Bolsa, ¿cómo ve las campañas presi
denciales? 

-¡Ejém! Nosotros, la gente bonita apoya
mos ¡con todo! a los candidatos que enarbo

. Jan "la continuidad" de la gloriosa política 
neo/ibera/. 

-¡Y al ingeniero Cárdenas? . . 
-¿ Quéee? ¡No, por favor! Ni me lo mencio- . 

ne; Cuauhtémoc representa a Jos descamisa
dos ¡chusma! ¡chusma! Cl<tro que tampoco 
somos tan ingenuos como para simpatizar 
con los partiditos de "la chiquillada". 

· -¿Entonces, mi qu~rido, distinguido y nun
ca bien ponderado cúpulo de las altas finan
zas? 

-¡Ejém! Aquí en corto, te diré que nosotros 
patrocinamos a dos cartas fuertes para no 
errarle·. 

-Usted siempre .tan precavido: " Dos velas, 
por si se apagt~ una". Pero, ¡quiénes son? 

-¿No Jo adivinó? Nada menos que la dupla 
PRIAN. Con ellos el .Mercado de Valores 
subirá como la espuma ¡nuestras acciones 
ganarán muchos puntos! ¡Esto está mejor que 
apostar en Las Vegas! 

-Pero, ¿no es eso especulación financiera? 
~Liámelo como quiera, pero para nosotros 

Jo importante es la ganancia rápida. Si surge 
algún mínimo motivo que nos ponga nervio
sos, ¡rápido! vendemos Jos valores antes de 
que caigan de su nivel y así recuperamos. .. · 
nuestra billetiza con excelentes utilidades. 

-Ustedes Jos hombres del billete grande no 
dan paso sin choclo de charol, pero ¿cómo 
apoyan al PRIAN? 

-Mmmm ... a través de las famosas "células 
empresariales" hacemos proselitismo entre 
los agremiados de Jos organismos cúpula, 
recaudamos fondos, pagamos propaganda en 
los medio.s, etecé,etecé. 

-0 sea que.invierten a futuro .. : 
-¡Efectivamente!- En el sistema neo/ibera/ 

lo verdaderamente trascendental es la plata, 
lo demás son sueños románticos. : , 

-¿.y ..,!a:._taq cacareada "distribución de la 
riqueza"? 

-¡Ja-ja-ja! Ahorl\ sí me hizo reir. ¿De modo 
que usted es de los que todavía creen en los 
cuentos de hadas? ¿Para qué? ¡Si los 
descalzonados así están contentos! Mientras 
teñgan para medio vivir y les demos circo 
(léase: futbol, box, "siempre en domingo", 
etc.) los mantendremos apaciguados. Ade
más, ¿para qué quieren riqueza, si con sus 
che/as y su botana les basta? ' 

-Hasta ahora, estoy entendiendo al 
neolibl!!alismo plus, Don Especulador. 

-¡Vaya! Mire: la política del continuismo 
que proponen nuestros candidatos consiste 
en favorecer a nosotros los inversionistas 
porque somos los motores del movimiento 
económico. ¡El dinero mueve al mundo! 
Solamente con altas ganancias podremos 
filtrar algo a las capas sociales inferiores, si 
no ¿cómo? 

-¿Grandes utilidades? ¿Acaso por eso don 
Arsénico inventó los topes salariales y el 
escamoteo del reparto de utilidades? . 

-¡Gulp! Bueno, bueno. La contención sala
rial tiene fines patrióticos: para nodesatar la 
inflación y ser más competitivos con el exte-
rior. ' · 
. -¿Y CÓmO le van ¡l ha.cer para COJ)t~ner á Jos 
t-rabajadores? : : · • . . 

Ciudadanos· por la· democracia 
Los ciudadanos por la democracia somos re
sultado y parte del movimiento ciudadano 
que, en un marco de pluralidad, se expresa en 
todo el país. Este movi1niento ha jugado en 
varias ocasiones un papel estelar en la lucha 
política. 

En San Luis Potosí, superando las diferen
cias ideológicas, la Marcha por la Dignidad, 
encabezada por el doctor Salvador Nava, se 
colocó por encima de los partidos. Además el 
movimiento ciudadano dé las mujeres fue un 
factor de resistencia clave para la caída del 
gobernador, Fausto Zapata LOredo. 

En Guanajuato, las manifestaciones ciúda
danas contra el fraude electoral fueron deter
minantes para que no tomara posesión el 
contador Ramón Aguirre Velázquez. En 
Tabasco el Exodo pGr.la Democracia revirtió 
parte del fraude de las elecciones locales y fue 
determinante para la sáli da de un gobernador 
represor y corrupto. En Michoacán, el movi
miento ciudadano se presentaba ahí donde 
estuviera el gobernador impuesto, el 
porcicultor Eduardo Villase.ñor, exigiéndole 
su retiro y demostrando el . grado de 
ingobernabilidad, hasta . que fue obligado a 
·pedir licencia. En Chihuahua se logró revertir 
el fraude, a pesar de los titubeos del candidato 
y actual gobernador, el ' contador .Frapcisco 
Barrio Terrazas. . 

En el Distrito Federal, por encima del go
bierno, se organizó por primera vez una con
sulta plebiscitaria para que la ciudadanía opi
nara si quería gobierno y congreso electo por 
los propios distritenses. Esto demuestra que 
en México los ciudadanos, individual y colec
tivamente, están participando con sus propias 
propuestas y demandas. 

Quienes participamos en este movimiento 
. ci uda<;lano por la democracia pensamos, en su 
momento, que los partidos políticos debieron 
unirse para poner fin al régimen de Partido de 
Estado; demandamos una legislación electo
ral que impidiera al gobierno mantener , el 
control del proceso electoral: organismos, 
recursos, medios de comunicación y padrón 
electoral. En la actualidad reiteramos, y nos 
esforzamos porque estas funciones estén en 
manos de organizaciones cii udadanas, respal
dadas por partidos políticos y el gobierno. 

El movimiento ciudadano se expresa supe·-

rando las limitaciones de los propios partidos 
políticos: el gobierno habla de estabilidad 
política, y en Chiapas el EZLN se levanta en 
armas; el gobierno habla de control-es exitosos 
de la economía, y la ciudadanía se organiza 
para salir adelante a pesar de la quiebra gene
ralizada de la agricultura y de numerosas 
empresas privadas al borde de la liquidación 
de circuitos productivos construidos por dé
cadas; el gobiern" se dice garante de la segu
ridad del país, y su candidato cae asesinado en 
\.In acto político partidista; el gobierno esta-. 
blece compromisos de imparcialidad para 
transparentar el sistema electoral, y a la muer
te de Luis Dona! do Colosio, sin ningún reca
to, desde Los Pinos, el Ejecutivo Federal les 
señal.a a los gobernadores el nombre del eco
nomis!a Ernesto Zedilla como canq.idato su
cesor priísta. 

Bajo estas circunstancias los ciudadanos 
tendrémos que redoblar esfuerzos para vencer 
el miedo que el gobierno pretende imponer 
mediante las acciones de desinformación y 
mentiras que difunden diversos medios de 
comunicación, particularmente la televisión y 
la radio. · 

Los ciudadanos debemo~ vencer el escepti 
cismo que el gobierno pretende imponer al 
propagar que es imposible vencer al PRI. Si la 
ciudadanía no participa en las urnas, el go
!?ierno tiene las mejores condiciones para 
llevar a cabo el fraude electoral. 

Con el voto por el cambio la impunidad 
perderá su sustento, ya que los gobernantes 
tendrán que responder ante los electores, y no 

· frente a quienes han maquinado, su "elec
ción". 

Con la alternancia política se evitará .com-
plicidades entre el gobernante entrante y el 
saliente. . 

Con el voto los ciudadanos oonstruiremos 
un régimen plural apoyado en la legalidad ... b 
vigilancia del poder legislativo sobre el ejecu-
tivo será una realidad. · 

Con democracia, la economía se manejará 
con verdadera transpareneia, evitando las re
laCiones convenencieras entre empresarios y 
el gobierno: se evitarán los procesos 
propiciadores de moliopoliz;aciones, abrién
d.ose espacios de competencia, fijados por los 
consumidores y por Jos instrumentos de polí

/ -
Los ganones del Mundial 

ti ca social que orien
ten la actividad eco
nómica para 'el bene
ficjo de los ciudada-

USA 9t 

nos. 
Los movimientos 

.ciudadanos apoya
moslacandidatura de 
un candidato a la pre
sidencia de la Repú
blica Mexicana sin 
competir con los par
tidos políticos que los 
postulan. Nosotros no 
elegimos a nuestros 
dirigentes, no tene
mos jerarquías, no ac
tuamos eon una iden
tidad ideológica co
mún, ni tenemos un · 
documento que esta
blezca derechos y 
obligaciones partidis-

.l'tthr¡" ')1( tas.Nosreconocemos 
r 17.J todos como iguales, y 

sólo depositamos res· 
' _ ::~~ _ \ TELMEX ponsabilidades de co- · 
~ --,_ ordinación para cum-0 plir con acuerdos y 

~ SfCCION tareas,queenestecaso 
~ "''f'.. tiene¡1unplazoquese 

-~ A AHAR!llfSTA cumpleel21deagos-

~.~~ 11 / tode 1994. 
· · · · lq 'WicrllqQ. l:os· comités ciuda-

pluralidad de empresarios, líderes sociales y 
comunidades religiosas, mujeres, jóvenes, 
estudiantes, profesionistas·y empleados. Es
tasreunionesdediálogohansidosinpresidium 
ni oradores predeterminados... nos hemos 
reunido para conocer a Cuauhtémoc Cárde
nas, y para que él conozca lo que la gente 
piensa, y para que se le hagan propuestas 
acerca de la problemática que se vive. 

Para promover la votación en las urnas 
electorales, los comités ciudadanos hemos 
emprendido una campaña ahí donde vi vimos, 
trabajamos y estudiamos, con familiares y 
amigos para incorporarlos al compromiso del . 
cambio por la democracia. Estamos redactan
do y publicando textos, utilizando el teléfo
no, las .cartas individuales, y otros medios 
más que se propongan. La CÓOrdinación que 
tengamos los comités de ciudadanos para 
organizar eventos· en el marco de la campaña 
presidencial y la de los demás candidatos, 
será fundamental para imprimirle un carácter 
decisivo al cambio por la democracia. 
· Como se verá, con el movimiento ciudada

no se trata de construir una red nacional de 
comités que se expresen libre y creátivamente 
ahí donde se encuentren; que las experiencias 
de unos las conozcan todos, y así vayamos 
enriqueciendo la filosofía del quehacer ciu
dadano, el quehacer de la seguridad del cam
bio, del cambio oon seguridad. 

Edición del documento presentado por el ciudadano 
Graco Ramírez en la Reunión Nacional de Movi
mientos Ciudadanos realizada en Cbapala, Jal., los 
dias 22, 23 y 24 de abril de 1994. Responsable 
autorizado de la edición: Osear Salas Gómez. 

Santa 
Cecilia 

·Jugos de Naranja, · 
Tortas, Tacos, 
Sandwiches 

Invierno 41-A, 

A media cuadra del 

Jardín de los Platitos 

TESIS 
Revistas, folletos, 
trabajes escolares 

.J. Heriberto Sanchez Parra 

Miguel de Cerva~tes 
Saavedra Nº 34~A 
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-~ Los candidatos dehen:.fomprometerse a luchar co;, los mexica~os, 'dijo 

Trabajaremos por la reforma social: Sonia 
Trabajar poda reforma social que rompa los círculos 
viciosos de la miseria para que se establezcan condiciones 
dignas de vivienda, salud, educación, justicia y setvicios 
fundamentales para las familias, es el compromiso que los 
candidatos pristas tienen COft la ciudadanía. Así lo señaló la 
candidata al ,Senado delaRepública por el PRI, Sonia Alcántara -
Magos en la reunión con los trabajadores de la Sección 22 del 
Sindicato ~e Agricultura y Reéursos Hidráulicos, a quienes 
les dijo que los candidatos deben de comprometerse a luchar 
con los mexicanos para consolidar ~1 México "que reivindi-
que las causas de los desprotegidos". · . 

Alcántara Magos indicó que el compromiso <Jel servidor 
público _es servir por igual a los mexicanos, "a todos se debe 
aplicar ese setvicio público, debemos distinguirlo de la acti
tud política faverable que debemos tener también los servido
res públicos al partido que los lleva al poder. 

"Reitero el privilegio que se tien~ de setvir en el gobierno, 
que es setvir al pueblo de México donde los setvidores · 
públicos no deben olvidarq.ue sirven a un gobierno estableci-

En SD visita a las empresas de l\'fabe. 

Corresponsabilidad en 
asunto ambiental: Burgos 

do legítimamente por la expresión democrática de la mayoria 
·nacional". ·. 

Sonia Alcántara hizo entrega simbólica ,de premios a la 
productividad, antigüedad y puntualidad. Advirtió también 
que el compromiso' 'es trabajar para fortalecer la demoéracia, 
que nos lleve a vivir cabalmente en un estado de .derecho''. 

Por su parte, el secretario general del sindicato de la Secre- · 
taria de Agricultura y Recursos Hidráulicos, Miguel Rosales 
Olvera, señaló que en el país se realiza lajomal:la de la unidad 
y la democracia, con -\In acto de justicia socia~ por·ellamen
table fallecimiento del candidato Luis Donaldo Colosio 

. Murrieta quien fue asesinado en 1'ijuana. · 
La candidata al Senado de la república realizó un recorrido 

de acerCamiento. ()n la colonia Lomas · de Casa Blanca eh Eo la coloola Lázal'o Cál'deoas. 
donde solicitó el voto de confianza a su favor, y habló sobre 
las bondades de la plataforma_ política de este partido, "que documentación que se utilizará el próximo 21 de agosto. Dijo 
tiene historia y benefício para todos les mexicanos". que se esta dando cabal cumplimiento a la norma, lo que 

También señaló que el partido que la postula no deja· sin genera confianza y demuestra que autoridades, instituciones 
atender en sus propuestas a ningún sector. Los habitantes de Y perso~as encargadas de esta fase, cumplen adecuadamente. 
Casa Blanca le pidieron que gestione acciones para combatir Mencionó que las elecciones de agosto serán muy compe-
el pandillerismo, 1~ delincuencia y la drogadicción que difi- ti~as Y "se realizan ~n nu~vas i~titu~one$, nuev~ ?isposl-
cultan la sana conviVencia en esta zona y en donde a veces se ':Ion~ legales y s.e tie,n~ la mten~?n de que los com.tcros sean 
genemn la sosobra por la falta de seguci.dad. Eficiencia en los . ' hmptos, tal como Mex1co pugna . 

_ servicios de drenaje, agua potable, urbanización y más acer- Alcántara Magos reitero que quiere obtener un voto limpio 
camiento de sus autoridades delegacionales, se sumaron a las Y razonado y reflexionó en la necesidad de defenderlo en el 
peticiones planteadas. momento oportuno, sostuvo que el Poder Legislativo es la 

"El PRI y otros partidos tienen buenas propuestas, pero a f'!ent.e ,del Nacion~lisn,to y la Sobem'~a de México, que el 
, veces los hombres fallan", le dijo Gustavo Campos Ferrer, eJer:crcro de sus ~t:í?uc1ones debe refleJarse en las campañas. 

quien es propietario de una farmacia en esa colonia. Pero a Fmalmente, VISito las empresas Protál y Astral, ambas del 
Sonia Alcántara Magos le reconoció su profesionalismo, · gruP? "Mabe", .en donde laboran en conjunto más de 2 mil 
capacidad y arraigo en el Estado de Querétaro, donde afirmó trabaJadoras con quien diálog_o y les pidio el voto. Asimismo, 
seguro: "se ha ~esempeñado eficiente· y honestamente, tene- se reunió ~n lo~ ~abitantes de fa ~lonia Lázaro Cárdenas en 
mos plena conf1anzade que va hacer algo y sólo le pedimos donde marufesto que en su recomdo por todo el estado, que 
que éste al pendiente de la problamática que se presenta". suma~ a la fecha ya 2 meses, ha encontrado "problemas, 

Varios colonos.reconocieron de igual forma que existe buen ?e~1dades y ~z~gos: pero que hay hombres y mujeres 
concepto de gob1emos como el de Rafael Camacho Guzmán mqu1etos en particrpar'. 
y señalaron que se ha generado la confianZa porque en la 
actual administracíón "todo va bien''. ·. 

Sonia Alcántara Magos habló en tomo a las diferentes 
etapas del proceso eleetornl y de la llegada a Querétaro de la 

Inician' obras en el Puente 
c ·onstituyentes 

Mi cuartilla a espadas 
Convenci_ón y campaña 

electoral, pe.ro •.• 
.~lexandro M artínez C amberos 

En reunión para evaluar los avances y perspectivas del Con- Con la -frnalidad de mejorar !á cirCI!iación vehicular, sobre todo Tal vez ahora no se conoz~ un juguete, con el cual se podía · 
sejo de C.oncertación Ciudadana para el Mejoramiento Am- la procedente de México en dirección a Cela ya Ubre, el próximo mirar el cambio instantáneo e impredecible de los vivos 
biental Y. 'el- Desarrollo Sostenible, instituido el pasado 4 de lunes 18.de julio darán comienzo las obras para elevar el segundo colores que aparecían en el fondo del tubo, con sólo 
junio al2óifmemór;trse el Día Mundial del Medio Ambiente, cuerpo del puente Constituyentes, ubicado a un costado de la m_ overlo. (él caleido_scopio)·, pues bien, a lo dicho' en la 
¡ Plaza de Toros Santa Marfa. 

e gobemádor Enrique Burgos García destacó la importancia Con una mversión de 5165 mil nuevos pesos y una d).l!ación anterior cuartilla sobre el desfase de mi escrito y su_ 
de la actiud co~ponsable que se ha adoptado, tanto por parte de 45 dfas, la elevación del segundo cuerpo del puente por el que publicación, hoy debemos agregar que nuestra realidad 
del gobierno y de la sriciedad para la.resolución de los grandes cirCI!lan más de 15 mil vehículos diarios, será c!_e los 4.20wetros política se ha hecho caleídoscópica: mientras parecía que 
problemas que afectan al-estado. ·· que tiene actualmente a 5.20 metros, tal como. se enCI!entra el la cuestión se estaba discutiendo, madurando, el día 10 

..En eL acto, donde estuvit<rún presentes funcionarios estatá:· · primer Cllerpo, recientemente elevado. apareció la "convocatoria a la Convención Nacional De-
les Y federales relacionados con el medio ambiente, el delega-- La obra, que ejecutará Caminos y Puentes Federales, incluye mocrática", del 6 al 9 de ag~sto, en el 'estado de Chi~pas 
do de la Sedeso~ Marco Antonio López Lazo, informó que se además de la eleyación del puente, la mejora de las gasas, · (?). 
han canalizado en la entidacfpoeo más de 25 millones-de señal¡'zact'ón y J'ardin"'ras, asf como el de · t de S 
nuevos pesos de los Cuales S 

'l 
1 

t 
1 

p d · · ... · reor nanuen ° .para- uscrita por más de 90 "asambleas", "grupos" y variadas 
o o en o que oca a rograma e · das de transporte. d · · 

Residuos Solidos Municipales, se han autorizado 13 millones Lis vfas alternas para los automovilistas y ·transportistas serán enommaciones, muestra rasgos corporativos, gran 
para 13 municipios del estado y adeJllás de 2.3 mil)ones de el distribuidor Zaragoza I y la gasa de retorno de la avenida S de heterogeneidad (va de indígenas >k.ikapoo, siniend Y 
nuevos pesos para continuárcon los.trabajos de infraestructu- febrero, en virtud de que la 'ejecución de la obra implica el cierre raramuri, a "PRT Cuarta Internacional" (trotskista), "Ca~ 
nt de el Parque Nacional El Cimatario, señalando además que del acceSo a prolongación ConstitUyentes, antes Ubre a Celaya. · ravana deAcad~micos e Intelectuales" (sic) Y muchos de 
respectoalprogramadeSolidaridadFores~~ se han plantado nombres disímbolos), lo cual puede implicar 
hasta el_ mQmento un millón de árboles y &e -espera plantar "asambleísmo" que tantos dolores de cabeza nos· ha dado, 
otrosdosmillonesen todoelestadoenlo,querestadeesteaño. Silvia Hernández, al Conseio pues serán "convencionalistas" con VOZ y voto, amén de 

En la reunión, el gobernador del estado Enrique Burgos hizo lJ invitados con voz y otros, una multitud abigarrada, que al 
entrega de reconocimientos a las 18 comisiones de enlace Técnico de la Comisión de par de respetar discrepantes "posiciones", además de 
ecologistas existentes en el estado y a los integrantes de la D h diversas propuestas sobre un cambio de estructuras políti
Comísión de la Calidad del Aire del propio Co~ejo de erec os Humanos del D.F. casmásomenosviables,ADOPTElospuntQsfundamen
Concertación. Asimismo, durante la ceremonia para conme-. Como reconocimiento a la labor realizada como Presidenta de la , tales (aG'uzgar por las mayúseulas usadas): "PARA LO
morar el Día del A y <Jar inicio al programa de reforestación e · 6 GRAR s1"c) UN GOBIERNO DETRANSICION DEM0-
99 

om1si n de Derechos Humanos del Senado, como Presidenta 
1 4, se informó que este año se dará un fuerte impulso al 1 · CRATICA Y UNA NUEVA CARTA MAGNA" (·1). 

1
, . ntemaaonal ·de ParlamenJarians Jor Global Action, organiza-· 

aspecto eco og1co con la plantación de 170 millones de 'ó b -al . . · · En f1'n, NADIE. debe oponerse a su real1Z' ac1'o'n, ne. ro ' bol d 1 , CJ n no gu ernament actiVISta en el éampo de los dereehos · r l' 
ar es en to 0 e paiS, de los cuales 4 millones corresponden h f · tampco ilusionarse sobre sus resultados, Y SO.BRETODO a.t estado de Querétaro. umanos, as como por todas las actividades internacionales que . 

Por otra parte, y ·ante funcionarios federales, estatales, _ en este campo ha desarrollado durante muchos años, y a propues- &~ablal!,do a .la. moda futbolera~ si es~~os eJffren~ndo ~ñ. 
grupos eco!ogistas, grupqs de la ter«era edad, niños y jóvenes, tá del presidente de la repúl5lica, la senadora ~ilvia Hernández · JUego dec1s1vo frente al dueno de la Copa Presidenczal 
el secretano de Desarrollo Agropecuario de gobierno del fue nominada para formar parte"del -CQnsejo --Técnico de la , pór·65 años Y a su,SeguTlfl.o Equipo,. e11.el misfi1:o campo 
es~do Luis Alvarez Septién, en representación del goberita- · Com~sión- de Derechos Humanos de! Distrito Federal. El aorr¡- Y al mismo tiempó, apo"yados porel-árbítro, se~anau~~goles 
dor~ sef!alq;,que.es urgente Qn,eambio de_ aatitud:pará 1ógrnr un _ '. br.a~e~tó fue ,ap~pbado por la ~~blea,.~t R;F!c;sent~tes "d~J . ; cada merma 'fe ,n_t{)S.t[C¡IS.['!:el'?(l$, df._lp.$ ar;c¡zqn~s dú:.-!!cta~. 
medio·iufíbrerifemásáatéuadó. · ~' • - ~ ·\ , · _ .. ,.: · Distn-toE,ederal el~pasado 14deJuho. •e .,,;..,;: .-.•, . .,- .,~ · . menteencamtn444s.aL,.QGRAJtE['fE[l-!~~0~!,.21D~ 

P'or su parte el delegado de la SMJ:I. Juan Salazar'Tedaídi ' ~ : -:·. ~_:importante anotar t¡,ue,-!a. :¡§en adora queretaná; anoUt e k·:: AGOSTO' Q u¡;,:,~ J~Ú_g5}'R-1\MEFA IfUNQAMEN-: 
sei\áló qu~éooidiná$ión . ~ii"eifgobiemci 'del estaClo sr oolet~!': d~ _prensa, es la única persona ·no nacida en el Distrito TAL ~~~BDIA T A. · . , . · ~ .,.,... ~ ·.! · 

e~tableció, el Progf!lll)a de Preyensión y Combate de In~n- · Federal que forma parte de este_ Consejo, _cargo que conlleva la - ~ns1shmos, pues·: Convencron Y S,:ampana, es ya un 
d10s, lograndqse, en OOhlparación ~it el año pa_Sado; reducir- responsabilidad de coadyuvár a establecer los lineamientos hecho, PERO NUESTRA CAMPANA ES PRIORITA-
los en un 70 pór ciento. · generales para las actividades de la comisión. RIA 
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En 1985 ganáíno~-~ 
Viene de la oáging 1 , . ·~ 

han estado en ,el-jxxter tanto tiempo? Esto 
todo mundo ló sabe. ¿Han sido acaso los del 

- PRO? ¿Los del PDM? Han sido los del PRI. 
Fundador y dirigente del grupo Dignidad 

Ciudadana desde 1979, organizador aquí del 
Foro Doctrinario tras la escisión en Acción 
NacionaL quien fuera candidato a la alcaldía 
de Querétaro en 1985, y uno de los políticos 
más lúcidos y aguerridos, asegura tener con
vicción pese a su tránsito de un partido a otro. 

"Mi forma de pensar no ha cambiado, estoy 
postulado por la UNO-PDM porqu_e sus 
ideas son congruentes con las mías, también 
con las del PAN y el Foro, a los que pertenecí. 
Es difícil que le crean a uno porque el ser 
político está tan desgastado. Es un sinónimo 
de corrupción, pero aun hay mucha gente que 
estamos por buena voluntad porque quere
mos mejorarlas cosas. A mí, porejemplo, me 
está costando la campaña, la he hecho sin 
guaruras, sin grandes a para tos ni wa lkietakies 
ni esas cosas, he tocado puertas y me he 
subido a los camiones a platicar cx¡n la gente 
que me ha dicho que va a votar_porcualquiera 
menos por el PRI". 

Entrevistado en sus oficinas, Muñoz 
Lámbarri indica que en su campaña se ha 
dado cuenta de ·tres problemas fundamentales 
en Querétaro, "los mismos que hace nueve, 

- seis y tres años: la falta de seguridad, de 
empleo y bajos salarios. Los grandes proble
m-as económicos del país han provocado la 
delincuencia y el problema no se va a resolver 
con más policías, sino con más oportunidades 
de trabajo. Ahí es donde se debe legislar pero 
equilibradamente, por ejemplo, la Comisión 
Nacional de Salarios Mínimos estable<re, una 
cantidad que se con trapone a la Constitu'ción 4 

porque este ni siquiera alcanzá a cubrir los 
gastos mínimos en una fa milia, como dice la 
ley que debe ser. 

- La situación en Querétaro continua igual 
entonces que hace nueve años. 
-S~ y lo peor, no se ve que a las autoridades 

les preocupe esta situación. Mucha gente 
sigue sin tener servicios públicos elementa
les o sufre de falta de seguridad. 

-¿Su opinión sobre sus contendientes? 
-Todos son de respeto. Aunque el PRI está 

- haciendo una campaña más bien de periódi-
co, no ha tenido la penetración que quis-ieran,.. 
acl.e_más_de _que el candidato hace declaracio-

- nes_ muy desafortunadas que lejos de -que 
gane votos él los pierde y se los hace perder 
a sus com.pañeros del PRI, ·especialmente a 
Zedillo-porque lo involucra mucho en sus 
declaraciooes. Como político 'tiene muchos 
-defectos. ~ -. -

NADIE CREE QUE ZEDilLO 
TRIUNFARA 

- Su lectura del contexto político nacional a 
partir de Chiapas. 

- Muy dificil, hay muchos interese-S crea
dos, hay gente interesada en que quede un 
presidente interino, pero la ciudadanía es la 
que va a decidir con sus votos o con su 
abshmción va a ayudar a que el PRI haga sus 
maniobras y ahí sí la sucesión no va a ser 
tranquila, porque nadie podrá creerque Zedilio 
va a ser el triunfador. Ahorita según lo que 
estamos viviendo, todo -~rece indicar que a 
final de cuentas puede desatarse la violencia 
y eso es lo que menos le conviene a nadie . 
Debemos desecharlo. Y de todo esto el PRI es 
el responsable, debe de dar muestra de madu
rez política. La gente ya no se traga los 
grandes espectaculares de las gorras o los 
mandiles, estamos en otra época. 

Agrega que "desafortunadamente ahorita 
se esta dando la corriente de que Diego puede 
ser un candidato que avale el triunfo de Zedillo 
o que avale la. transición demo-crática. Ojalá 
la actitud del caodidato del PAN sea de ho
nestidad, donde tampoco él deje dudas de su 
triunfo electoral. Hay gentes capaces en toda 
la oposición, el' PRI ha dado muestras de su 
incapacidad_ Si 1-a gente quiere otros seis años 
de marginación y promesas i'ncumplidas, pues 
ya sabe yor quién votar". 
Al darsuopinión sobre la política economica 

de Carlos Salinas, Muñoz Lámbarri precisa: 
"La política económica es mala. Don Carlos 
se olvidó de la clase trabajadora y su política . 
'neoliberal benefició realmente a un estatus. 
No se puede hablar con tanto triunfalismo de 
la macroeconomía si la microeconomía anda 
mal. El programa económic;o del actual régi
men hubiera sido excelente si todos 
estuvieramos mejor, pero estamos peor. ¿Y 
quiénes no quieren el cambio?, pues los que 
se han beneficiado con el actual régimen, la 
ci<~Se poderosa. La clase media hemos visto 
como nuestra economía particular se ha adel
gazado para engordar la de los grandes. 

Sin· embargo, puntualiza entusiasmado, "lá 
gran mayoria de los votantes está con los que 
nos hemos visto afectados, por t<SO estoy 
seguro que el cambio se va a dar''. 

LA RUPTURA CON EL PAN 
Por otra parte, al referirse a su -postulación 
como candidato del PAn a la presidencia 
municipal, ~n 1985, RodolfoMuñozLámbarri 
señala que al igual que ahora; "fue una cam
paña directa, de mucha penetración y no una 
campaña de periódico, de fotografías impre
sionantes, muy humanas, saludando a un vie
j íto, desayunando con una señora, dándole la 
silla de ruedas a un inválido, cosas que en 
realidad desde mi punto de vista atentan con-
tra la dignidad de la persona. . 

Su participación en l9S5 como candidato 
de ANa la alcaldía, recuerda, "fue de mucha 
entrega, decidido a resolver los muchos pro
blemas. Definil'ivamente creo que ganamos 
con un margen muy importante de votos 
rea.les, pero que la alquimia electoral no per
mitió que estuvieramos en la presidencia 
municipal"; 

"Yo me salí del PAN porque predicaba 
muchas cosas pero no las ponía en la prác~ica. 
La ruptura con el PAN fue precisamente 
porque había dentro muchas simulacjones 
democráticas. Yo te puedo enseñar -y mues
tra al reportero les documentos-, ésta es la 
elección de Arturo Nava, y aquí se ve cómo 
Arturo era ya candidato sin haber cumplido 
los estatutos. Los violaron. Así que al ver que 
pedían democracia afuera pero no la practica
ban hacia el interior, decidí salirme". 

Incluso, añade, "hubo una asamblea en el 
PAN donde yo resulté consejero, pero me dí 
cuenta que esa asamblea se había manipula
do, y. a·peskde qne me beneficiaba a mí, yo . 
no ac~pté esa manipulación y renuncié públi
camente". 

- ¿Quién la ma~ipuló? 
- Ahí estaban los Nava, los Urbiola, mucha 

gente que te-nía intereses muy marcados en el 
parti<!o y que ahora se ve cuáles son sus 
intereses personales. Viven de ésto. 
- En 1985, insiste Muñoz Lámbarri, su candi
datura fue la triunfante, pero "el PAN no 
quiso defender el triunfo". 
-¿Por qué? "Eso es lo que yo quisiera saber. 

Yo fuí en aquel tien:~po al PAN a Méxiro. Me 
preocupaba mi familia y fuí a pedirles una 
definición- en cuanto ;1 que pasarla con mi 
familia si a mí me pasaba algo o me metieran 
·a la cárcel. Me dijeron que no se podía hace!' 
nada y que mejor ahí le dejara_mos. En ese 
tiempo estaba como presidente Pablo Emilio 
Madero. 

- ¿Y en Querétaro qué pasó? 
- En realidad la lucha en Querétaro no la 

defendió nadie. A nadie le interesó. · 
-¿Por qué se abandonó el asunto? 

-Lo ignoro. Fue evide'nte el fraude por parte 
del gobierno. Nosotros presentábamos unos 
re-cursos y_ antes de que los resolvieran ya le 
estaban dando la cbnstancia de mayoria al 
candidato oficial. Eso seguramente desalentó 
mucho a la dirigencia del partido. 

- ¿Y a usted? -
-Yo seguí con mi lucha.~ raíz de eso fuí a 

México. Es decepcionante ver que tú das la 
vida por un partido y a la mera hora el pattido 
no te responde ·como tu creías que te debería 
responder. 

DIEGO, AUTOR DEL ARREGW 
CAMACIIO GUZMAN-ALFREDO 

OROPEZA 
-Entonces estaba Pablo Emilio Madero en.-Ia 

dirigencia del PAN al que renunció, sin em
bargo ahora usted está como candidato en un 
partido en donde tam\>ién Madero tiene la 
candidatura a la presidencia ... 

-Sí. Qué bueno que me haces esa pregunta 
porque en aquel tiempo mi hijo tenía 12 años, 
entonces salimos del eomité directivo, segu" 
ramente se me notaba el coraje en la cara, y 
me a.cuerdo que mi hijo me dice: "No les 
interesó, verdad papá". Entonces me puse a 
pensar, bueno, yt> arriesgué a mi familia, mi 
patrimonio, todo para esto ... necesito meditar 
mi participación política. 

"Ahora que está Pablo Emilio Madero en la 
UNO y todas las concertacesi011es que ha 
habidoconelPAN, yo le preguntaba ami hijo 
y le decía: oye, qué actitud te pareció más 
honesta, la de Pablo E111ilio que me dijo que 
no había nada que hacer o la actitud de nego
ciador de Diego y me dijo que la de Pablo, que 
es más honesto, porque no se debe obtener el 
triunfo a través de_ ceder otras cosas y en la 
demqcracia no se deben ceder posiciones". 
Sin duda, afirma, "Si Diego Fernández hubie- · 
ra estado en ese tiempo en el PAN, yo hubiera 
sido presidente municipal". 

Con su particular estilo de hablar, rápido y 
terminante, Muñoz Lámbarri insiste en que 
"fue mas honesta la actitud de Pablo Emilio, 
porque lejos de concertar me habló derecho, 
mientras que aquí no se hizo nada. En ese 
tiempo Arturo Nava (hoy candidato al Sena
do) ni existía en el partido, Arturo es un 
arribista. 

Diego Fernández de Cevallos es "un gran 
negociador'', y recuerda: "Hace once años 
hubo un movimiento muy fuerte que organizó 
aquí el entonces diputado Alfredo Oropeza, 
-que estuvo a punto de tumbar a don Rafael 
Camacho Guzmán. Entonces hubo una pre
s?ón psicológica terrible hacia los que 
estabamos en ese movimiento. Inclusive se 
rumoraba que a Alfredo Oropeza lo iban a 
desaforar, que ya lo habían investigado. Nos 
llamaron de México diciéndonos que ya 
pararamos las cosas, ·que iba a llegar una 
persona a dialogar con el gobierno y llegó 
Diego Fernández. En principio pensé que 
todos los involucrados íbamos a ir pero Diego 
dijo: voy a platicar con el gobiémo del estado. ' 
¿Lo acompañamos? No ... no .. no, yo voy, yo 
voy, nos contestó. _ 
. "Después llegó y dijo que ya todo estaba 

arreglado. Ni ustedes molestan al gobierno ni 
el gobierno los molesta a ustedes. Asó se 
concertó aquella lucha. Entonces Diego no 
figuraba en el partido mas que como negocia
dor. Me acuerdo mucho de la efervescencia 
política que había, el Excelsior dándole palos 
a don Rafael y. nosotros aprovechando la 
oportunidad. Pero llega Diego y todo lo calma 
con el poder de la concertacesión. 

Rememora Muñoz Lámbarri aquella 
efervescencia, en 1985. "Había mucho des
contento con resepcto a las 'Obras suntuarias 
de don RafaeL quizás después debimos de 
reconoa:r que · nos equivocamos, porque se 
hicieron muchas obras suntuariaS pero creo 
que fue un gobierno que hizo lo suyo en la 
sierra. Y ya comparado oon el gobierno e
Mariano, 'indiscutiblemente el de don Rafael 
fue enorme. Si tuviéramos una calificación, 

. Mariano saldria reprobado y don Rafael apro-
bado con buena5 calificacíones". _ 

URNASENCAMUONESDELPm 
El entrevistado refiere que .en aquellas elec
ciones, la derrota priísta fue por amplio 
már-gen: "Si mal no recuerdo eran 100casillas 
urbanas y cien rurales. De las lOO urbanas 
ganamos el70 por ciento. El mismo dia de la 
elección llegaron al comité municipal los 
resultados de las 100 casillag urbanas y la ley 
electoral establecía que tenían que llegar den
tro de las 24 horas siguientes las demás ca,si
llas, y de lo contrario se anulaban las urnas 
que no llegaran. Llegaron una semana des
pués, nosotros presentamos n_uestra 
impugnación. Ahí ganábamos en la mesa, 
porque al no haber llegado las urnas al comi
té, automáticamente estaban anuladas. Con 
las actas que teníamos, un 70 por ciento nos 
favorecía. 

1 

Sin embargo, indica: "Las urnas llegan al 
comité municipal un vierneS¡ la elección ha
bía sido el domingo. Llegan el viernes en un 
camión del PRl, ¡fue descarado, descarado! y 
obviamente cuando llegan las urnas, pues ya· 
llegan más que arregladas. Había urnas en las .., 
que nadie había votado por el PAN, nadie. 
Abrimos las urnas y las boletas -interrumpe-
' yo no podía hablar porque era candidato y no 
tenía voz ni voto, es más,. al final de cuentas· _ 
me expulsaron del comité electoral. Pero Y<! 
le decía" a mi representante, mira: demuéstra
les _qúe por esa ranura no podían entrar las 
hojas como están, ni siquiera las habían ~o
blado. ¡Fue algo verdaderamente muy desca
rado! 

Puntualiza que no puede dar una propor
ción de votos con que ganó en 1985. "Nunca 
se conoció. Un cuate de la policía judicial 
perfectamente identificado, y habilitado para 
vigilar las elecciones, me amenazó con una 
daguilla ... todo eso lo narró Excelsior, ¡ Uff! 
fuimos noticia, ¡cómo habria estado la elec
ción que fuimos noticia a nivel nacional!". · 

FILIBERTO LOPEZ QUERIA QUE 
- - APOYARAMOSABURGOS 

- ¿Cómo fue su transito hacia el Foro 
Doctrinario? · 

- Pasó el tiempo, estando ya la dirigencia 
encabezada por Arturo N a va, tratamos de que 
hubiera democracia dentro del PAN, también 
de eso tengo evidencias. Seís años después, 
en un desayuno, Miguel Parrodi nos dijo: 
ustedes quieren democracia pero nosotros 
tenemos el poder. ¡Igual que en el PRI! y ahí 
nos dimos cuenta de que era una lucha muy 
difícil. En ese tiempo llegan a mi oficina 
Alfredo Botello, Rafa Puga y Miguel Parrodi 
a invitarme a participar y a decirme que las r 
pluriminales las podíamos manejar nosotros. 
Y o les dije que para mi eso no era un paslel, 
entonces ya no fuí santo de su devoción y me 
empezaron a poner muchas piedritas en el 
camino. _, 

"Empezamos la lucha para democrapz!lr 
aquello.y no se podía democratizar. lniposí
ble, imposible. Llegamos a la asamblea don
de Nava compite con Filiberto López, a mi ya 
me había decepcionado esa vez, esa vez ya 
habíamos acordado renunciar tOdos a las can
didaturas que teníamos por la falta de demo
qacia que existía, eran candidaturas internas. 
Aquella vez Filiberto nos llegó con el cuento 
de que por _qué no apoyabamos a Enrique _ 
Burgos. Yo le di:je: n 'omb!"e esto es muy 
serio. Y de eso_ tambíen tengo constancias 
videográficas . ¡Imagínate, quería que 
apoyaramos a Enrique Burgos como gober
nador .. !, carcajea. 

"Yo ahí medí cuenta de que Filiberto en 
realidad e!4 más priísta, un priísta infiltrado 
en el PAN. Llegamos en una asamblea. En la 
asamblea le pedí a don José Morales que 
declinara y declinó porque la asamblea fue 
manipulada, llevaron inclusive acarreados. 
También hube constancia porque piíblica
mente frente a Diego F ernández yo les dije, le 
pregunté a don José por q~é los acarreados ya 
no estaban, porque solo habían llegado para 
awyar las candidaturas plurinuminales que ' 
es Jo que realmente le interesa a la gente que 
esta ah~ acomoda.rse por la vía fácil. 

Al término de la conversación, Muñoz 
Lámbarri dice admirar a Cuauhtémoc Carde
nas, "por lo mucho que ha hecho por la _ 
democracia; él ha, sido una de las gentes que 
más ha hecho por la democracia en los últi
mos años". Empero, advierte, "no puedo es
tarde acuerdo con una persona que promueva 
el aborto~·. ' 

Y p¡tra terminar. 
"La gente dice que anduve coqueteando 

con muchc;>s partidos, pero no: muchos parti
-dos coquetearon conmigo. No debo ser tan 
malo porque muchos partidos vinieron a ver- · 
me y me di el lujo de decirles a alg~:~nos que 
no. 

"Mis id9S. _no han cambiado y h~ta el 
momento no soy miembro del PDM, sólo 
estoy participando con su registro porque mis 
ideas son congruentes cqn l<~S ae ese partido", 
concluye. -
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·-'~.En el Restaurante, la experiencia y la atención de Pablo Osejo 

Para sus fiestas, banquetes -y convenciones, el 
. . 

Britania Diamante ... ¡el mejor lugár_ en Querétaro! 
Para sus fiestas, banquetes o convenciones, el 
Restaurant del ClubBritania Diamante ... ¡el mejor 
lugar! · 

Un sitio selecto para usted. 
Desde una fiesta de Primera Com_unión o XV 

años hasta un Congreso. Tenemos espacio para 
· 450personas.Sinel bullicio de la ciudad ~ro muy 

a la mano. Sobre la carretera al Aeropuerto ... un 
sitio de altura. 
Con la experiencia de 20 años en la restaura ntería 

. queretana como su mejor aval, Pablo Osejo 
González tiene preparado un menú para usted, su 
familia o sus socios. 

El Restaurante del Club Britania Diamante fue 
escenario, el sábado 9 .de julio, .de la fiesta de 
graduación de un grupo de Licenciados en Merca -

Ea comida, claro ... ¡Incomparable mesa! 

dotecniadela UniversidaddelValledeMéxico,que 
tuvieron como padrino al empresario Roberto Ruiz 
Rubio. 

Una semana antes, el2 de julio, el Restaurante del 
Club Britania Diamante a~gió a otro grupo de 
nuevos profesionistas, Licenciados en Psicología 
Laboral de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
que fueron apadrinados por el dirigente nacional de 
la Confederación de Trabaja dores de México, quien 
estuvo representado por los señores Juan Millán y 
Ezequiel Espinosa Mejía . 

Dos años al servicio de Querétaro. Con los mejo
res chefs de la ciudad. Con el mejor menú en comida 
nacional e internacional. 

Lo esperamos en el Restaurante del Britania Dia
mante. A sus órdenes. 

__ Ateaclóa. Veapaaa vez y regresará muchas 1116s. • 

,. 
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Tof!os estamos bien donde las piedras crecen 

Colectivo de Investigación para Atención a la Niñez,Qro. 1 II y última 

La e:rtorsión. el insullo, la amena;; a. el 
coscorrón, la bofetada, la paliza. el ázote, el 

cuano oscuro, la ducha helada, el ayuno 
obligatorio, la comida obligatoria, la prohibi 
ción de salir, la prohibición de decir lo que se 

piensa, la prohibición de . hacer lo que se sieme 
y la humillación pública SOI'J algunas de las 

métodos de penitencia y tortura iradicionales en 
la ,.ida de la familia. Para castigo de la 

desobediencia .Y escarmiento de la libertad, la 
tradición familiar perperúa una cullura de 

terror que humilla a la mujer, enseña a las hijas 
a memir y contagia la peste d_el miedo. 

Eduardo Galuno 

por ser hombre, menbs de juntarte con la banda 
porqu e ya eres delincuente, mariguana, 
malviviente y si eres chava, de marimacha o 
puta no te bajan. No sólo la familia, la gente y 
hasta tu propia banda ... " La que le siguió, 
Arnanda, preÁrió de plano exponer algunas 
ideas sin guión, suscribiendo algunas de las 
ideas expresadas ya por Margarita y sostenien
do una conversación con el público bastante 
nutrida y respondiendo a cuantas pr_eguntas se 
les formularon, extendiéndose más allá de lo 
programado él panel. 

Para concluir éste, Margarita propuso reali 
zar una experiencia que fue aceptada con dispo
sición por parte de los asistentes y en donde 
participamos casi todos. La idea era formar una 
cadena de en'ergfa desplegada en espiral, en 
cuyo centro se colocaron a seis o siete niños. 
Debfamos es_tar enlazados por las manos, con !a 
manos derechas en posición de recibir y la 
izquierda en posición de dar, .en contacto con 
las manos de quien estuviera a nuestro lado y 
tratando de generar energía a través <le lograr un 
estado de tranquilidad. 

·En el transcurso de la mañana recibimos un 
anuncio que vale la pena comentar: se presen
taron dos personas que, auspiciados por una 
fundación canadiense, se encuentran realizan -

Foro estatal sobre farmacodependencia: 
· ¿propuestas o repeticiones? 

do una investigación en tomo de la 0rganiza- Sin lugar a dudas este es tiempo de encuentros 
cienes no gubernamentales que trabajan en pro para el analisis de las problemáticas sociale~ 
de la . niñez y la juventud; solicitando colabora- sobretodo son momentos en el que se entrecruzan 
ción de los ahf reunidos para realizar entrevis- viejas formas de vivir la vida y emergen nuevos 
tas como parte del trabajo de campo de la caminos Y tiempos. El. 2g Foro Estatal sobre 
investigación. La solicitud se dirigió preTeren- Farmacodependencia, convocado por el Centro 
temente a los representantes de las organizacio- de Integración Juvenil (CIJ) y realizado los 
nes del interior de la repúblirn asistentes y se días 6, 7 y 8 de julio, nos ha ofrecido un espacio 
llevaron a caho la tarde del sábado y el domingo interesante y rico en contenidos sobre esta 
por la mañana. problemática en nuestro estado. La participa-

Durante la comida -entre txx<1do y bocado- se ción de entidades oficiales, más que oficiosas, 
continuó comentando sobre lo expuesto en el dio cuenta de los diferentes quehacéres, objeti-
panel -volviéndose un hábito qu izá porque las vos Y actividades, ya sea para la prevención, el 
mesas, muy grandes, reunfan alrededor de 18 o tratamiento o la rehabi litación de quienes por 
19 personas con la posibilidad de comentar con causas, que también cada institución explicarfa 
los de aliado o con los del frente- pero también a su manera, se convierten en 
para inquirirle al compañero en tur-no y v_ice- farmacodependientes. 
versa razones sobre la acti\idad ·propia o sim- En el Foro estuvieron presentes e! · Sector 
plemente para acompañar la comida con una . · Salud (ISSSTE, IMSS, Cruz Roja, Hospital 
tertulia. Lo cierto, es que se constituyó (el Materno Infantil y General), el sector educati-
comedor) como un espacio muy propicio para vo, representado por diferentes áreas de 
el encuentro y la vinculación. USEBEQ, INEA y la UAQ; el sector_ de 

Por la tarde, y ante la suspensión de la confe- procuración de justicia estuvo presente la PRG, 
rencia que sustentarla José llumberto S. Fi lho, Procuradurfa General de ~u sticia del Estado, la 
Coordinador Nacional Adjunto de Formación coordinación de los Centros de Readaptación 
del Centro de formación y apoyo a los educado- Social (Ceresos) y otras ·instituciones como la 
res del "MO\imiento Nacional de meninos e Comisión Estatal de Derechos Humanos, algu-
meninas de rua", se organizaron equipos de nos medios de comunicación de la localidad, y 
trabajo ·para 9íscutir y reflexionar sobre el tema la Asociación de Farmacéuticos de Querétaro, 
que el panel expuso por la mañana: Las métodos todos ellos invitados por el CIJ. 
de crian.::a . Igual que el día anterior, los equipos Para el Sector Salud el problema de uso y 
I.'Ol)cluyeron este trabajo exponiendo sus ..con- -abuso de las 'drogas en los últimos años ha 

• .. {ilusiones en una reunión plenaria. a-dquirido una magnitud importante, de tal 
Por la noche, se llevó a cabo un evento manera que se ha convertido en un severo 

den.ominado "noche de encuentros" que consis- problema de salud. Los programas contra la 
tió en. que de manera informal, y a través de farmacodependencia ocupan un lugar priorit¡¡-
cartuli nas pegadas a la pared, quien así lo rio ~;n el Sector, los cuales han sido reforzados 
desear¡¡ poilla convocar a formar un equipo de a¡ne la amenaza que representa · el incremento 
discusión .~ de refléxión, de trabajo etc., anotan·- . éñ- las adicciones . . La farmacodependencia 
do su nombre, el de la organiza0ón que se representa una de las enfermedades máS com~ 
representara y los tópicos que se desearan tra- plejas generalmente no estudiadas, se conoce al 
tar. De manera espontánea, el grupo que acapa- _ famacodependiente desde el punto de vista de 
róla atendón fue-el que decidió trabajar en base las instituciones de salud, ya en la parte 
a diñ:'u-nicas de grupo pero que terminó en una asistencial, pero_ en el entorno de éste hay una 
sesión recreativa bastante gratifi¡;:ante que serie de factores que no se han tenido la opor-
constrastó con la tranquilidad sacra del lugar. !unidad 'de estudiar a fondo para poder determi-

El domingo por la mañana, después del desa- nar cuáles son los verdaderos desencadenantes 
yuno y probablemente por ser el último día del de es\as circunstancias. En algunos casos supo-
foro, algunos aprovechamos para visitar la tienda . nen lo que está. sucediendo, sin embargo, en 
del monasterio donde entre otras cosas, se - op1món del Dr. JaVIer Magallanes titular, de la 
cxpendfan libros religiosos, algunos productos Coordinación de Salud en Querétaro, "falta 
naturales como: miel, jalea real, aguacates y hacer investigaciones serias que permitan Ira-
cassettes de música religiosa -cantos gregorianos tar de encontrar un camino verdadero". 
primipalmente- entre otros. De los estudios que en el Sector Salud se han 

El evento programado para esta último día realizado, se arroja resultados intere~ntes, entre 
consistió en un panel de jóvenes, donde partici- ellos la cédula de factores de riezgo que aplico 
paron algunos de los asistentes en el foro que el IMSS en dos CETIS para detectar el proble-
realizan actividades de apoyo para niños. y ma de la drogadicción y los factores de riesgo 
jóvenes en organi7.aciones populares. Uno de asociados a e·sto. los Jesultados fueron que 
ellos hizo u.na jocosa presentadón lanzando un existe una falta"'de apoyo emocional, desinterés 
rollo de papel higiénico y anunciando que "nos y falta de afecto por parte de los padres, violen-
iban a hecha su rollo" otro, con mucha dificul - cia entre ellos y de los padres a los hijos, uso de 
tad, pero ·animado por los asistentes, leyó un drogas en la familia, conflictos y desintegración, 
escrito hecho por él que dijo más por los familias con baja escolaridad y la dispo)libili-
continuos problemas para expresarse que por lo dad fácil a alguna droga. Los lugares donde 
que leyó. Enseguida, otra de las participantes, suele encontrarse alguna droga tiende a ser la 
Margarita López Femánde7, leyó un escrito periferia de las escuelas. 
titulado "Por mi banda habla mi rebeldfa" ,- Según el ISSSTE no se conoce realmente el 
donde habló de la situación desesperada del ser problef11a que existe en las diferentes áreas de 
mujer, ser joven y ser marginada y apuntaba: responsabilidad, "hemos ofdo cifras que son 
"si eres chavo, pásale, tendrás más libertades vagas y que quizás no corresponden todavfa a 

ámbito, de acción". El Departamento de Psi-

quiatrfa de esta institución conoció solamente 
tres casos durante 1994 de entre los 14 y l0s 18 
años y también tres casos con las mismas 
edades en 1993. Resalta pues que no existen 
evidencias de un problema preocupante, sin 
embargo, apuntan, serfa conveniente aplicar 
un protocolo de investigación a nivel de medi
cina familiar. 

La segunda mesa de trabajo del Foro trató 
sobre la procuración de justicia en relación a la 
farmacodependencia. Se mencionó la necesi
dad de buscar nuevas estrategias y políticas 
para enfrentar esta problemática. En este senti
do se dijo _ que "es necesario incorporar un 
paradigma de conocimiento diferente y com
plementario que posibilite en principio una 
comprensión más abarcadora del problema de 
las drogas. Esta perspectiva, hoy al alcance, es 
el enfoque sistémico que nos brinda la posibi
lidad de realizar un abordaje integral del pro
blema de las drogas, tanto en sus aspectos 
preventivos como en la reahibilitacion". 

Por lo que se refiere a la polftica del estado 
queretano se plantea luchar G(>ntra el crimen y 
tratar de contrarestar las conductas delictuosas. 
Esto asume básicamente dos funciones: preve
nir el delito y castigar. Se mencionó que en . 
toda pena hay una idea de readaptacion, de 
volver al individuo a la sociedad, hacerlo útil 
y .esto serfa también una manera de prevenir el 
delito. Las medidas de seguridad son también 
una forma de prevenir el delito. 

Los Ceresos informaron que "la drogadic
ción en la prisión es tan grave gue pensamos 
que existe en todas las instituciones que cono
éemos, el interno necesita consumir las más 
di versas drogas para tratar de evadirse de un 
mundo asfixiante como es la cárcel.". Esto 
revela un enorme tráfico de drogas a los centros 
peniteniarios por lo cual se han implementado, 
de manera constante, diferentes dispositivos 
de deteccción del ingreso de drogas .a estos 
centros. Y se dieron porcentajes de consumo de 
drogas al interior del Cereso local. En el caso 
de los delitos de robo· hay un "100% de consu
midores activos en la población de internos 
sentenciad0s, de 54 internos por el delito de 
robo los 54 se drogan; de los casos de violación, 
de 48 internos que se tie.nen como registro de 
sentenciados, el 60% se droga con diferentes 
tipos de sustancias para cometer el acto delictivo; 
en homicidio tenemos que el principal tipo de 
sustancias que se utilizan para la comisión Be! 
acto son el alcohol y los inhalantes, estamos 
haelando de un 90 %, de 51 sentenciados 
registrados en el departamento de psicología; el 
100% de los internos sentenciados por lesiones, 
cometen el acto delictivo bajo el efecto de las 
drogas; en los casos de psicosis detectados, ésta 
se ha desencadenado en un 90 % de los casos 
por efectos del consumo de las drogas; en los 
delitos contra la salud, un"40o/o de los casos son 
adictos a la marihuana' ; los sentenciaods por 
fraude representan el de menos porcentaje en 
cuanto al consumo de drogas con tan sólo el 
5%". -- -

En la tercera mesa de trabajo el sector educa
tivo abundó en la temática-haciendo énfasis en 
1 as acciones de prevención de 1 a 
farmacodependeneia en las instituciones edu
cativas del estado, para ello la importancia de · 
diferenciar el cáracter mismo de la educación 

Después de aproximadamente 10 minutos 
con este afán se concluyó con una sucesión de 
efusivos abrazos y de sensibilidad desbordada 
y, hay que decirlo, con los ánimos muy relaja
dos. 

Antes de la clausura formal, todavfa se pro
porcionó información breve sobre los reSulta
dos de un trabajo que se realizó con niños de 
Chiapas durante la estancia en ese lugar de la 
Caravana de Caravanas, sobre la declaración 
del foro y sobre el apoyo con nuestras firmas 
para elaborar un documento de rechazo a una 

. iniciativa de La Asamblea de Representantes 
del Distrito Federal para reducir la edad de 
imputabilidad delictiva. 

Con una comida tipo buffett en los jardines 
aledaños al comedor y la entrega de diplomas, 
directorio y recibos, iniciamos el viaje de re
greso. 

· respecto a la información, de recalcar que el 
farmacodependiente no es un delincuente y de 
considerar que en el problema de la 
farmacodependencia hay que considerar que 
aparte de la droga misma y de la persona que la 
consume, el medio ambiente, es decir la socie
dad donde se genera el problema, juega un 
papel importante . . Señalaron en este Foro como 
causales la incomprension, falta de oportunida
des para los jóvenes; la desorganización de la 
estructura familiar; las tensiones 
contempóraneas; la propaganda de productos 
farmacéuticos y el afá de lucro de los 
narcotraficantes. · 

Algunos programas del sector educativo ex
pusieron sus experiencias concretas, como el 
programa de "Educación para la vida" que 
tiene como objetivp contribuir a la formación 
de niños y jóvenes para que tengan una mejor 
calidad de vida, orientar a los padres de familia 
para que, brindándoles las herramientas, edu
quen a sus hijos como hómbres críticos y 
creativos. La educación para la salud es su 
estrategia de prevención . 

Determinar el alcance del consumo de alco
hol y drogas, llevar a cabo un programa sobre 
prevensión, hacer participar a la comunidad, 
promover la escuela para padres, grupos de 
vigilancia de entrada y salida dé escüél~, vigi
lancia y aprovechamiento de tiempo libre; son 
algunas de las acciones que se propone que el 
sector educativo, con el apoyo de los maestros 
y del propio programa para la vicla. 

Otras instituciones participantes abundaron 
sobre las condiciones sociales que imperan: 
desempleo, falta de vivienda digna, falta de 
espacios para la recreación, una alimentación 
deficiente y otras, condiciones que generan no 
solo la farmacodependencia sino la violencia, 
la desintegracion familiar, etc. 

En la participación del CIJ se hizo incapié en 
. la_ necesidad de realizar un trabajo conjunto en 
las labores de prevención y tratamiento, asi
mismo destacó que su objetivo. es educar a la 
pobl<ición para la salud mental, para ello su 
estrategia de trabajo establece tres momentos: 

. la información, la orientación y la capacita-
ción. -

Por su parte la Comision Estatal de Derech0s 
Humanos hizo aportaciones al foro en términos 
de aclarar la definición del concepto de 
farmacodependencia según la Organización 
Mundial de la Salud, señalándolos artículos de 
la nueva Ley para el Tratamiento de Menores 
-en el Estado, para recalcar algunas de las garan
tfas mfnimas de los menores infractores. Los 
medios de comunicación que fueron invitados 
a este Foro, <;!estacaron su la participación en la 
prevención, sin dejar de señalar el papel nooi~o 
que puede tener el uso no éticó de la informa
ción y de los propios medios, -

La·facultad de psicología de la UAQ., mencio
nó que se realizó una investigación el año 
pasado en la ciudad de Querétaro, en la cual 
entre otros datos encontró que la droga de 
mayor prevalencia son los sedantes, y la zona 
donde más se consume ésta es en las escuelas de 
"monjitas" y de "niñas bien", a decir. del inves
tigador. 

Es indudab~e que la información vertida por 
las instituciones especializadas en este foro, 
nos abren muchas interrogantes a quienes for 
mamos. parte de la sociedad civil, entre el 
asombro y la estupefaccion tanto por la calidad 
de las participaciones como por los datos apor
tados. Desde las aparentes coincidencias hasta 
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Resultadós 
/ 

. ' '·· Estudio de ootencias de actividad humana eñcondición de instrucción 
correspoñdiendo las categorías-de por me
dio del sistema de medición de actividad 
humana~ Los datos obtenidos de la medición del 

proceso de iruitrucciónptodujeron 21 me
diciones individuales-del pronóstico, 21 de 
potencia intelectual individ!Jlll, 21 de po
tencia emocional individual, 1 de potencia 
intelectual grupal·, 1 de potencia emocional 
grupal y 1 de pronóstico grupal, relaciona
dos con las cuatro categorías propuestas. 

Para elevar la. productividad Para finalizar se puede mencioQar que el 
presente estudio proporcionó las bases 
metodológicas para desarrollar investiga
ciones en otras esferas como son la selec
ción de personal, inducción al puesto, la 
instrucción,frograma d~ psicodiagnóstico 
A-B-C tipo , II,-ypl esqueQta A-B-Ctipo 
nr en cursos de capacitación, entre otras 
investigaciones q!le se encuentren en pro
ceso. 

· Por Carlos René Rubio Sánchez/Il y última parte 

· En la tabla no. 1 se puede observar la 
frecuencia en cada una de las categorías de 
pronóstico de actividad humana en forma 
~rupaf, arrojando los siguientes porcenta.
Jes: Dependiente 4.76%, Latente 85.71%, 
Activa 9.52%, Creativa 0.0%. Es notorio el 
aumento de la categoría Latente, seguida 
de la Activa, Dependiente y Creativa. En 
relación a la potencia intelectual grupal se 
obtuvo una media aritmética de65.63 y una 
desviación de 12.39; al pronóstico ~rupal 
una media de 51.52 y una desviaciÓn de 
15.21, con relación al sistema de medición 
por medio de la calificación proporcional. 
De acuerdo a la clasificación del pronósti
co del grupo se ubicó en la categoría Laten-
te (tabla no. 2). _ 

En lo tocante a la categoría de mayor 
ocurrencia fue la La ten te con 18 pronósti
cos individuales clasificados. 

Por lo que respecta al pronósticO grupal 
a esperaren consideración mínima y máxi 
ma respect<,> al potencial intelectual, emo
Cional y· de pronóstico a esperarse obtuvo: 
potencia intelectual, mínimo 40.96, máxi
mo 69.22; potencia emocional, mínimo 
53.24, máximo 78.02; del pronóstico, mí
nimo 36.31, máximo 66.73. Pudiendo ser 
clasificados en actividad humana: poten-. . 
cia intelectual mínima Dependiente, po- · 
tencia intelectual máxima Latente; poten
cia emocional mínima Latente, potencia · 
emocional máxima Activa; pronóstico 
mínimo· Dependiente, pronóstipo máximo 
Latente (tabla no.3). 

En lo que respecta a la medición de las 
potencias de actividdad, humana indivi-· 
dual, en relación al tipo de potencia y 
pronóstico a esperarse observa-en la tabla 4. 

Discusión 
En base a los resultados obtenidos sobre la · 
frecuencia de potencia intelectual indivi
dual la C.itegO"ría de actividad humana que 
más domina es la Latente, refiere a sujetos 
que tienen serisi bilid!.d respecto a Jos cono
cirñientQs adquiridos, que en forma secreta 
exist~ la fuerte i~tención por aplicar por sí 
misma en la reali~d e.Sos conocimientos 

TABLAN0.4 

adquiridos (C. Rubio, 1993). 
Respecto a los resultados obtenidos so

bre la frecuencia de potencia emocional 
individual la categoría de activad humana 
que más domina es la Lat~nte, refiere a 
sujetos que han incrementado su motiva
ción para modificar su actitud en forma 
favorable, manejando el conflicto y desa
rrollando su autonomía, generando la ne
cesidad de poner en práctica lo que · ha 
aprendido, es menos dependiente intelec
tualmente de las relaciones de autoridad 
pero tiene la disposición para realizar las 
modificaciones para su actividad h_umana 
(C. Rubio, 1993). . 

En relación a la amplitud de potencia 
práctica (pronóstico) la categoría que más: 
domina en el extremo inferiores la Latente, 
seguido de la activa y dependiente, refiere 
que los sujetos pueden decrementar su 
potencialidades y colocarse con sensibili
dad y motivación para realizar una actiYi
dad humana sin caer en la dependencia 
franca para su actividad, por otro lado en el 
extremo superior, también se colocan en la 
categoría Latente manteniendo la sensibi
lidad y motivación para aplicar los conoci
mientos a<;l'\uiridos en relación con su po
tencia práctica (C. Rubio, 1993). _ 

Respecto a la clasificación de actividad 
humana, t(l sistema de medición apoya a 
d~terminar dónde se ubica el sujeto de 
acuéroo a la intensidad con equivalencia 
matt:mática corresponde a la misma clasi
ficación en las potencias de actividad hu
mana. En otras palabras, · permite la 1 
estratificación de la intensidad de las po
tencias. En cuanto a la amplitud de poten
cia intelectual grupal en su extremo infe
rior se coloca en la categoría dependiente, 
refiere que el grupo en condiciones de 
instrucción puede mostrarse sin sensibili
dad dependiendo ae la persona que otorga 
.Jos conocimientos para realizar su activi
dad, donde dependen de las indicaciones 
intelectuales tratando de dar "gusto" al 
que con,sideran superior (C. Rubio, 1993). 
En su éxtremo superior se coloca con la 
categoría Latente, donde él grupo puede . 
mostrarse con sensibilización para la apli
cación de los conceptos adquiridos y que en 
forma-secreta in.tenta aplicar por sí mismos 

esos conocimientos (C. Rubio, 1993). 
Referente a la amplitud de potencia emo

cional grupal en su extremo inferior se 
coloca en la categoría Latente, refiere ~ue 
existe-motivación suficiente para .modifi
car su actitud, con manejo del conflicto y 
tendencia a la autonomía para generar la 
necesidad de poner en práctica los conoci
mienlos adquiridos, presentando seguri
dad en sí mismos para sopórtar los cambios 
en su estructura emocional e incremento en 
su autoconcepto presentando disposición 
para aplicar lo a prencJido (C. Rubio, 1993). 
En su extremo superior se coloca en la 
categoría Activa, refiere la existencia de 
estimulación, fortaleza del autoconcepto, 
su actitud ante el trabajo ha cambiado 
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presentando rasgos de satisfacción por la Acerca de' autor 
actividad que realizan, puede presentar la 

. Es_graduado de la Univen;idad Nacional Autónoma de 
necesidad de generar innovaciones o tn- ~ México de la Facultad de Psicología en la FES "Zara
venciones en favor de su prOductividad, goza", en la licenciatura de Psicología. Realizó estu
considerando la condición de instrucción · dios a nivel Maestría en la especialidad de Psicología 
con prudencia, constancia, directiva, efi - del Trabajo en la UniversidadAutónomadeQuerétaro. 

• • Además ha obtenido.una seriedeestudios de postgrado, 
cacia, competitividad Y determmaciÓn, actualización y adiestramiento en Psicometría,-
siempre en la búsqueda de satisfacción en Metodología Científica y Estadística, en Atención 
el trabajo (C. Rubio, 1993). Psicológica en pacienteS psiquiátricos, lineamientos 

Respecto a la amplitud de potencia prác- y criterios del diagnóstico psicológico. Psiquiatría 
. fi dinámica para psicólogos, y en la SeleCción de Perso-

tica (pronóstico) gritpa 1 en su extremo m e- nal. Se ha desempeñado como instructor y miembro 
rior se coloca en la categoría Dependiente, del comité de enséñanza en el IMSS y ha impartido 
refiere la posibilidad que en condición de cun;os en la FES "Zaragaza"dela UNAM. Ha recibido -
instrucción no se encuentren estimulados y reconocimientos por su altruismo, por las. investiga· 

• dones realizadas en Selección de Pen;onal del IMS y 
motivados para realizarla aplicación de los del Centro de Salud Comunitaria "Cd. La¡o", Edo. de 
conocimientós adquiridos, presentando Mé.x. por la SSA. En la actualidad se dedica a la 
dependencia hacia quien consideran supe- práctica profesional, a la investigación sobre Activi-
rior, y que habitualmente su actitud no ha dad Humana, así como ala investigación de métodos 

. y técnicas de medición como en el diseño de software ' 
cambiado, con autoconcepto disminuído Y para facilitar el trabajo del psicólogo. Dicta conferen-
que dependen de la persona que instruye das, cun;os, consulta clínica y servicio comunitario 
para obtener seguridad en sí mismos, con sobre estos temas. 

francas dificultades para aplicar los cono- ---------------
cimientos adquiridos (C Rubio, 1993). En 
su extremo s upenor se col<;lC<l en la ca lego
ría Latente, refiere que pueden presentar 
sensibilidad sin caer en dependedencia fran
ca para realizar su actividad en relación con 
sus potencias (C. Rubio, 1993). 

A manera de conclusión se puede decir 
que la medición de las potencias de activi 
dad humana antes de iniciar el proceso de 
instrucción facilita el pronóstico de apren
dizaje real y la aplicación de los conoci
mientos adquiridos en forma individual p 
grupal posterior al proceso de instrucción, . 

Tablano.l 
Frecuencia y porcentaje de cada una de 

las categonas de activúúul humana 

Categoría 
actividm;J. 
humana 

Dependiente 
Latente 
Activo 
Creativo 

- Tabla no. 2 

Frecuencia 

1 
18 
2 
o 

Porcentaje 

4.76 
85.71 
9.52 
0.0 

Frecuéncia de potencia y emocional; amplitud de pronóstico' 
y clasificación de actividad humana Clasificación de Amplitud de potencia inteleetual, emocional, pronóstico grupal 

Ss P.I. P.E. 

1 42.85 78.55 
2 71.41 42.85 
3 55.09 64.27 
4 55.()9 78.54 
5 - 42.85 64.27 
6 55.09 78.54 
7 57.13 64.27 
8 57.13 78.55 
9 85.69' 78.55 
10 42.85 64.27 
11 42.85 64.27 
12 55.09 64.27 
13 55.09 71.41 
14 55.09 64.27 
15 55.09 78.55 
16 71.41 64.27 
17 71.41 7858 
18 42.85 49.99 
19 57.13 78.55 
20 42.85 71.42 
21 42.85 28.5.7 

Px 
MiD 

42.85 
42.85 
55.09 
55.09 
42.85 
55.09 
57.13 
57.13 
78.55 
42.85 
42.85 
55.09 
55.09 
55.09 
55.09 

~ 64.27 
71.41 
42.85 
57.13 
42.85 
28.57 

Max. 

78.55 
71.41 
64.27 
78.54 
64.27 
78.54 
64.27 
78.54 
85.69 

. 64.27 
64.27 
64.27 
71.41 
64.27 
78.55 
71.41 
78.58 
49.99 

- 78.55 
71.42 . 
42.85 

Act. Human·a 

Min. 

Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Activo 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Latente 
Dependiente 

Max. 

Activa 
Latente 
Latente 
Activa 
Latente 
Activa 
Latente 
Activa 
Creativo 
Latente 
Latente 
Latente. 
Latente 
Latente 
Activo 
Latente 
Activo 
Latente 
Activo 
Latente 
Latente 

y clasificación de la actividad humana · 

Tipo de 
QQlencia Media D.E. Clasificación: actividaQ. humana 

Intelectual. 55.09 14.13 Potencia intelectual Latente 

Emocional . 65.63 12.39 Potencia emocjonal Latente 

Pronóstico 51.52 15.21 PropÓstico grupal Latente 

Tabla no.· 3 
Amplitud de potencia int~lectual, emocional, pronóstico 

grupal y clasirlcación de actividad humana 
! . 

Tipo de Esperado 
potencia Mín. Máx. Clasificación: actividad humana 

Intelectual 40.96 69.22 Intelectual Dependiente Latente 

Emocional 53.24 78.02 Emocional Latente Activa 

Pronóstico 36.31 66.73 Pronóstico Dependiente Latente 

r 
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La cult.ura (le la apatía· y la falta ·de compromiso 
;· _.. 

Si una nación entera se aveguenw 
es e11eón que se agazapa para saltar 

Octavio Paz 

Me pregunto si nuestro pueblo ya está aver
gonzado, presiento que no. Me parece que el 
hastío, más que la vergüenza, es el sentimien
to imperante; pero el hastío no lleva a la 
acción, lleva a la evasión, al olvido. 

-En los primeros meses de este año han 
ocurrido hechos que han transformado la his
toria del país y que nuestra ge.neración nunca 
había visto. Mucha tinta se ha vertido sobre la 
guerrilla en Chiapas y la muerte de C~losio, 
no deseo iocrementar más esta· laguna con las 
suposiciones que escriba al respecto. 

Mi inquietud mas bien va en otro sentido:-se 
habla del asombro y el repudio generalizado 
a la violencia, de las movilizaciones de pro
testa de amplios sectores de la sociedad. Yo 
me pregunto ¿qué tan amplios son esos secto-

.Por Javier Méndez 

res? ¿Cuál es el verdadero arrastre social que 
tienen?. Por todas partes escucho hablar de la 
historia reciente, de la corrupción del gobier
no y de la ficticia recuperación economica; 
pero genernlmente no pasa de ser una plática 
de moda parn romper el tedio de los momen
tos en los que no hay trnbajo o parn darle más 
sabor a los alcoholes del fin de semana. 

Después, todo si~ue -igual: la lucha por' 
sobrevivir ocupa cas1 toda nuestrn atención y 
nuestras fuerzas. Nue.stro pueblo vive con y a 
pesar del gobierno y las instituci'?nes. Según 
lo veo, tenemos el sistema que merecemos. 

Hay algo que me parece irónico: esta es la 
etapa del surgimiento de la sociedad civil 
mientras _que la juventud se encuentrn muy 
aJena. ¿Qué es Jo que está en la mente de 
ellos? 

Recuerdo sus carns en días festivos, bus
cando la diversión porque no les queda de 
otra, simulando hi1arnntes máscarnsque ocul-

Desde mi aula 
Carmen Chapela.Mendoza 

Maestra: ·¿Por qué tengo que venir mañana a la 
escuela? Siempre el día de mi cumpleaños es 
en vacaciones y ahora no. ¿Por qué .. . ? 

Es cierto, muchos niños que celebraban -su 
cumpleaños en.periodos vacacionales lo están 
festejando en pleno ciclo ese9lar. El calenda
rio de actividades se há alargado considerable-
mm~. . 

Visto desde cierta perspectiva po{!rí¡¡rrr<ii 
considerar la medida como una acertada pos
tura que redundará en mayor calidad en la 
educaCión, sin embargo, la realidad del hecho 
es otra. 

Considero que son comentarios generaliza
dos los que escucho en mi comunidad: "¿a qué 
van los niños estos días a la escuela?" "ya sólo 
están haciéndose tontos", "mis hijos ya ni 
cuadernos llevan", "los maestros ya están 
desesperados pues no saben ni qué hacer con 
ellos", · .. a mr me dijeron que ya hace dos 
semanas que entregaron calificaciones, enton
ces ¿para qué les están haciendo exámenes?" 

' "van a la escuela a perder el tiempo"... -
' .· " -&1 efecto, el tener a los niños dentro del 

Foto sobre ... 
\ 'irne de la oáginq 16 

las patent(s contr.ádicciones, como la constante 
reiteración' de algunas instituciones de que el pro
blema no es· grave, y el señalamiento de otras de 
que el problema de la (armacodependeneia va en 
franco crecimiento, a la vez que en el discurso se 
plantea de manera insistente la necesidad de accio
nes, de concepciones, de estrategias integrales y 
comunes, qúe se han emprendido. 
· Sin embargo, a la fecha las investigaciones no 
han arrojado resultados efectivos, y cabepregutarse 
entonces, ¿cuál ha sido la función del Consejo 
Estatal contralasAdiccionescreadodesde 1992. o 
la del Fideicornisoparalaatencióndelasadicciones 
en el estado? Sobre todo en la potencialización de 
proyectos para dar solución a carencias estructu
ralescomo la enorme necesidad de investigaciones 
··serias··. O en la integración de acciones conjuntas, , 
lo que reiteradamente se menciona como 
"interinstitucionales" e "interdisciplinarias", don
de hasta la fecha el problema y los desesperados 
esfuerzos dt; las instituciones por darle solución se 
nos ·presentan como hechos aislados, care.ntes de 
una visión global del problema. 

Si por un !ad9 se menciona la necesidad de 
participación ciudadana, tambiénesciertoqueésta 
brillo por su-ausencia al-igual que otras institucio
nesespecializadas como MESE. DIA, etc., quie
nes deberían de tener mucho que de<..'ir al· respecto. 
Fue común. también. hacer una vaga referencia a 
diferentes factores sociócul turales o económicos, 
comodesncadenantes de la problemática, sin em
bargo, prevalece, a nuestro parecer, una concep
ción del fenómeno como algo individualista, 
ahistórico, asocial y apolítico. en ningún momento 
sejlace referencia, por ejempLo, al momento social 
o al momento económico por el que la propia 

·recinto escolar no garantiza una mayor .cali
dad en la educación y menos. aún el tenerlos 
ociosos y desorganizados como estuvieron 
los últimos quince días de actividades. 

Hubiera sido interesante que los maestros 
hubieran experimentado en esos días activi
dades novedosas e intrépidas que no son 
posibles durante los "días fuertes" de trabajo 
escolar; actividades que permitieran a los 
niños aprender contenidos que están fuera de 
programa . . 

Qué en-riquecedor hubiera sido si las cosas 
no se hicieran por cumplir ó_rdenes arbitrarias 
que vienen de lo alto sino por -buscar una 
mejor educación para estas semillas de futuro 
que son nuestros niños. 

¡Qué pérdida de re~usos tanto humanos 
como materiales el someter la actividad fun
damental de e¡jucar a estrategias polfticas! 

La educación de un pueblo es su patrimonio 
más enriquecedor, ¿no podrfarnos esperar que 
quien tome decisiones al respecto sea un 
profesional en .esta área y no un "brillantfsi
nío" economista? 

sociedadq~eretana atraviesa, o a fenómenos como 
la falta de oportunidades por situaciones como el 
ín.~ce de desempleo y todo ese sector de la 
población que. no esta institucionalizado-y por lo 
·tanto lejos de recibir la preocupación de estas 
instituciones. 

Se toma a la familia como factor central de 
socialización perÓ esta idea en sí misma pretende 
reducir la farmacodependencia específicamente a 
una perturbación de la salud o la perspnalidad 
originada en carencias familiares, ' los jóvenes 
parecen ser un producto o sub-producto mal o 
insuficientemente socializado en un sistema social 
que se nos presenta como completamente saludable. 

Es también evidente que los datos, las estadísti
cas y las cifras mencionadas son útiles para revelar 

, laproblem-ª.tica, razgosdee¡jad,zQOasetc.pero se 
ha de pasar de la simple revelación a la solución 
de los problemas sociales, sedebesercapazdedar 
a la estadística una aplicación analítica y compro
metida. Enlosestudiosrealizados, ¿cuál ha sido su 
utilidad real y práctica? Como se nos presentan,. tal 
parece que solo quedan en el nivel de la muestra, 
de la simple revelación, que develan o que 
explicitan, eso s.í, una posición ante el problema y 
ante la sociedad! ¿Cuál es el flílpel de estas insti
tuciones en el con.texto social y económico? ¿Res
ponden más a las políticas generales que a las 
necesidades de sus beneficiarios? A lo largo de 
todo el Foro prevalece la vieja concepción de la 
desviación, el in di vi duo desviado es vistó""como 
producto patológico de una insuficiente socializa- · 
ción, así se le arrebata, se le desprende de todo 
sentido y a sus actos y acciones se les trata de 
volver carentes de todo significado" Hoy, la 
pregunta sigue siendo, ¿por qué nuestros niños y 
jóvenes cada dí ase orientan más a las gratificacio
nes logradas con la ayuda de las drogas? ¿Qué 
harán las instituciones para responder? (CIPANI) 

tan el enorme desencanto por la vida. Aunque 
pertenezco a esta generación y me encanta el 
desmadre, .a veces me estremezco al mirarlos 
con detenimiento; lo importante es pasarla 
bien, aunque para ello tengan que evadirse de 
un mundo que 8e está cayendo a pedazos. 

Casi en todas parte he visto que las perso
nas, principalmente los jóvenes, prefieren 
cam.biar de tema cuando se hace mención de 
algún asunto político, económico o socíal. 
Esos son temas que les aburren y a los que no 
les encuentrnn relación con su vida diaria. 

Hace pocÓ me-preguntó un rompañero del 
trnbajo "¿y a tí en que te afecta todo Jo que 
está ocurriendo?" La pregunta me dejó 
perpelejo, y depués tuve que aceptar con 
tristeza que esta es una opinión generalizada. 
A la generación de hace 20 años se le criticó 

por estar demasiado politizada; a esta, de sú 
inmensa apatía. Los términos medios se mi-
ran ·imposibles. . · 

Esta visión es muy personal, pero no única; 
se puede escuchar a la gente mayor (intelec
tuales, políticos, líderes civiles y religíosos, 
gente común) reprochar la falta de compro
miso de los chavos de hoy, esos que miran 
mucha tele y leen püCQ. 

Esto parece ya un artículo de lamentaciones 
¿a donde quiero llegar con todo esto? ¿No 
será, me pregunto,· que la separación de la 
realidad "oficial" y "nuestra" realidad es par
te dela cultura del mexicano? 

La pri~era realidad es la que se escribe en 
los periódicos y revistas, la que se comenta en 
la televisión y la radio, la que hacen los 
poderosos y parece estar muy lejana; la se
gunda realidad, la que nos toca vivir o sufrir 
diarnmente; aquella que realizamos con su
dor, lágrimas y hasta trinquetes para ganarle 
un día más al hambre y la muerte. 

Grandes equipos en la 
final de Futbol USA.94 

La final del campeonato munc;Jial de futbol94 
entre Italia y Brasil puede definirse como el 
"juego de estrellas" por la calidad de Jos 
jugadores, que son figuras de primer nivel. 

Los brasileños, que sin tener un gran juego 
de conjunto, cuentan con una defensa sólida 
y con sólo tres goles·recibidos, en la delantera 
una tema de jugadores excepcionales como 
sonBebetoyRomario, aopoyados porDunga, 
quienes han anotado once goles y han mostra
do un futbol no muy vistoso pero práctico ·que 
les ha permitido llegar a la final. . 

Italia ha venido de menos a más en su 
futbol, venciendo ·adve~idades, pero con el 
genio de Roberto Baggio, el talento 9e 
Albertini y Dino Baggio forman el equipo de 
"la indomable ·fuerza ~ul" y que por lo tanto 
son dignos finalistas. ' . -

El ganador será ~ampeón mundialista por 
cuarta ocasión, en una final ideal entre dos · 
potencias del futbol en las que no hay un claro 
favorito. 

En este XV campeonato se han anotado 
más goles que en los anteriores y se ·han visto 
encuentros con un futbol de más ataque y con 
dos revelaciones: Bulgaria y Suecia, que dis
putaran el tercer lugar. 

Educación de la sexualidad 

Hace una semana, 
hace dos años ya... , 

E lizabeth C ontreras C afín 

No ha·ce una semana, porque escribimos 
hoy 12 de julio, pero sí hace una semana 
~rque usted leerá estopor ahí el18 o 19de 
JUlio ... hoy, 12, recordamos a Francisco 
Estrada Valle"a dos años de su muerte, y a 
dos años de inútiles investigaciones lleva
das a cabo por personas que se dicen "in
vestigadores de crímenes", con sueldo y 
todo. Hay ocasiones en que quisiéramos 
que cuando se trata ,de alguien ~ue conoci
mos, los resultados fueran rápidos y claros, 
pero es obvio.que existen condiciones que 
Impiden que sepamos quién dió la orden de 
asesinarlo y quién la llevó a cabo. Las 
oondiciones se han· presentado hásta ·en 
casos como el de Luis Donaldo -Colosio, 
hoy no se sabe qui-én dió la orden contra él, 
cómo suponer .que habrá resultados enlode 
Paco? 

En la Asociación _Queretana de Educa
ción para la Sexualidad, A.C. (y en sólita
rio) recordamos su presencia en Que,rétaro, 
cuando acudía a nuestro llamado para ex
ponerse frente a otros médicos como él, 
cuestionando dónde estaba la ética profe
sional, dónde lo humanitario del trabajo 
frente a personas con Sida. · 

Recordamos su cansancio de ·andar 
quijoteando por el interior de la rep6blica 
y su presencia en casa de quien ésto escribe 
para ehcontrarse con minutos de descanso, 
antes "de continuar su viaje al D.F. para el 
día siguiente irse a otro taller; a otro curso, 
a otra conferencia. 

Cué!ndo no había recursos para hacerlo 
(hoy tampoco los hay) él se hacía acompa
ñar de otro voluntario o miembro de A VE 
de México para compartir su experiencia, 
o para "aventarlo al ruedo" para adquirirla. 
Esos voluntarios hoy andan en olros gru
pos, o en el mismo AVE quedaron con la 
voz difemte, pero la misma de Paco. 

Hagamos algo para parecer parte de su 
voz hoy, los años que vienen. Cuando no 
recibimos llamadas "a pasto" en ésta ofici
na, hoy recibimos la de una persona con 
VIH que desea incorporarse a nuestras 
·actividades para no sentise sola. · · 

Y hoy, en soltario, pudimos ofrecer 
esa alternativa-para escribir que Paco no se 
ha quedado callado en dos años, por lo 
menos no en.Querétaro ... a pesar de nues
tras dudas cuarido los familiares de perso
nas con Sida nos confían sus cansancios, 
sus desesperac.iones, sus dudas como las 
nuestras, sus miedos, sus esperanzas y des
es pera nzas. 
. Dos años en que las muertes <le Ramón, 
_Enrique, Luis, Ariel, Francisco, han 
retoñado en revistas como los númerqs 15 
y 16dela Facultadde-Psicologíadela UAQ 
(Psicología y Sociednd) recién publicada 
para su venta y lectura; o en suplerpentos 
comoelde"Sociedady Sida" que se publi
ca cada miércoles de fin de mes en el 
periódico E/ Nacional o en proyectos cómo 
el que empezamos a elaborar con Narmín, 
Martín. 

Entendemos que también· Jesús ·con sus 
varias actividades, y Fernando con sus 
donaciones a cuestas (de tiempo, dinero, 
escuchas, etc); y Alicia . y Juan Gerardo 
exigiendo el es~larecimiento del ases ina lo, 
siguen dando fuerza a esa voz de Paco y es 
muy difícil que los callen, a pesar de que 
matar físicamente es muy sencillo. El cuer
po de Paco no está más aquí, pero los 
asesinos pensaron en su voz, sus alas, sus 
pies de caminante, porque ya esán repa·rtf-. 
das por todos lados ... -
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Centros al área 

1 

JulioFigueroa 

6 
No, no me interesa la discusión deportiva: ¿por qué no 
hizo cambios MMB? ¿seguimos siendo unos ratoncitos 
verdes? ¿cumplimos pero no dimos el extra? Sino la 
discusión política: ~Qué va a pasar en la Convención 
Nacional Democráhca propuesta por el BZLN? ¿Quién 
va a ganar las ~lecciones de agosto? ¿Tiene credibilidad 
el proceso electoral? ¿Cuál guerra civH, cuál 
ingobernabilidad? ¿Habrá gobierno de transición o de 
coalicióQ? El primer gobierno de coalición puede ser la 
transición ... Y la cuestión personal: ¿saldré adelante? 
¿cómo? ¿por dónde? · 

2 
Los mexicanos más ricos entre los más ricos del mundo. 
Los 24 multimillonarios entre millones y millones de 
miserables. ¿Es natural? No, es real. ¿Es ético? Es. Los 
multimillonarios del régimen frente a los cobradores del 
mismo régimen. Y el odio, la envidia, el resentimiento, 
la lucha de clases fermentando en el subsuelo o estallando 
con violencia en el aire. ¿Cuál fraternidad? Los unos 
sobre los otros, los unos contra los otros. Como perros. 
No, humano, demasiado humano. Nietzsche: Basta, aún 
vivo ... y la vida vive ... 

3 
Canetti: El hombre que confunde su propio destino con 
el de la ti~rra. Freud: Hay en la tierra sitio para todos, y 
nada puede oponerse a quienes quieran y puedan vagar 
por ella con plena libertad e independenpia . .. . 

·-'"...:·"'· 

4 
¿La Selección es de Televisa? ¿Por la friolera ca~tidad de 
7 millones de dólares, costo de los derechos adquiridos, 
Televisa manda y puede más que la Federación Me~icana 
de Futbol? ¿Se vale eso? ¿Y los contrapoderes? t" Demo
cracia o monopolio7 ¿Por qué no concesionan e Zócalo 
a la Cetvecería Cuauthémoc durante los próximos.seis 
años? Yo protesto. La Selección tiene que separarse de 
Televisa como el PRI del Gobierno. Punto. 

S 
Cari~.h!rayolí~ca: Un personaje q';le puedes~rel PRÍ.,.el 
GobteJ,llo, el pats entero lee el penódtco y se mfonna de 
la derrota nacional en la Copa del Mundo. Piensa: "Sin 
cambios no se avanza". Lección'deportiva. · 

Carlos Fuentes: "¿Seremos capaces, partiendo de nues.:- · 
tra autenticidad cultural, de salir de nuestra inautenticidad 
económica y política?( ... ) ¿Por qué somos buenos pára 
todo ... menos la política?( ... ) Nuestra política no refleja 
ese desarrollo (cultural). Es una política separada de la 
sociedad Es una sucesión de apuestas, ritos, muecas, 
alardes, loterías qúe se ~nsumen en sí mismos, que 
terminan por no representar a nada ni a nadie.( ... ) Comó 
en la cultura, MéXICO debe, ahora, hacer que coincidan 
su sóciedad y su política. De lo contrario, como a 
Maradona, nos van a sacar del juego." 

¿Como en la cultura? Oh Fuentes ... 

8 
Alemania 1, Bulgaria 2. Un partido, ya se sabe, lo puede 
ganar o perder cualquiera. Pero hay que hacerlo y 
soportarlo. Alemania sigue siendo Alemania, una gran 
potencia, y Bulgaria, capital Sofía, Europa del Este, le 
ganó a esa gran potencia con dos goles de antología. La 
·rueda de la fortuna y el futbol, como la rueda de la política 
y de la vida. Las ruedas del tiempo. Unas más rápidas y 
espectaculares y otras más lentas y sórdidas. 

9 
José Ramón Fernández: "Juega bien Brasil. Pero Bebeto 
y Romario juegan mejor que Brasil". Brasil, con aire de 
campeót;J frente a Holanda. Brasil, impotente contra 
Suecia. Brasil, siempre Brasil. Finalmente Brasil-Italia. 

Italia no ha funcionado bien y ha ganado agónicamente 
sus partidos. La diferencia han sido los goles del Divino 
Baggio y el empuje del entrenador y dos o tres jugadores 
más. Y por fin ha brillado intensamente contra Bulgaria. 

Italia-Brasil es la final. · 
¿Y? 
¿Quién pondrá los pies sobre sus sueños? ¿Quién 

tocará el cie.lo con las manos? ¿De quién será la metáfora 
mágica? 

. 10 
Pinche trabajo. Ser pobre y odiar el trabajo. . . 
Pinch~ dinero. Otro pinche día, sin poesía y sin lana. 

11 
¿Quién puede vivir sin testigos? Canetti. En solitario, 
mas no para sí, 

M , . t ' us1ca, maes ro .•.. . 

Bandas de viento de 
San Miguel ToliDJ.án 

Fotos de Shara Martínez Vara 

Recuerdos de mi barrio 

La agonía de un estadio 
Por Guillermo M era Domínguez/l/1 y última 

Al parecer por lo querespecfa a la administracion actual, 
el Estadio Municipal está siendo remozado, así lo señaló 
el titular de Desarrollo y Bienestar Social del Ayuntamien
to de Querétaro, el'señor Santiago Lugo Oñate. 

Al inquirirle sobre lo que estaba sucediendo con el 
Estadio Municipal, respondió: "cuando nos dimos cuenta 
de que las tribunas las estaban tumbando, de inmediato 
pusimos un hasta aquí; sin embargo, el mal estaba hecho, 
pero evitamos un mal mayor. 

En lo que respecta al lugar que ocupan los tianguistas 
para guardar sus carritos se les ha o.rdenado que busquen 
otro lugar porque ese en poco tiempo lo van a desocupar, 
y por supuesto también_se está tratando que desocupen el 
lugar los camiones que ahí se estacionan; siguiendo un 
lineamiento de mantenimiento ·en todo el Estadio Munici
pal, por ejemplo, ahorita todas las tribunas las están 
pintando, y el empastado ya fue totalmente reconstruído, 

·. de manera que en poco tiempo estara en co.ndiciones de 
poder ser utilizado nuevamente. 

Por otra parte, mencionó que esta administracion está 
por terminar, pero dijo: "esperemos que la siguiente con
tinúe la labor de reestructurar este inmueble". 
. Al;í tenninariamos con la agonía de nuestro Estadio 
Municipal y que en un tiempo no muy lejano podamos 
tener nuevamnete un estadio Municipal lleno de vida. 

Tratando de entrevistar al administrador del estaciona
miento que ocupan en el Estadio, pregunta~os a las 
personas que están en la entrada del estaciónamiento y nos 
dijeron que era el señor Jaime Alvarado el cual podía ser 
localizado en la Central Camionera en el area de Flecha 
Amarilla, pero fue imposible l.ocalizarlo ya que cuando 
pregunta vamos por él, no estaba o nos decían que acababa 
de salir. 

Y volvieñdo a lo nuestro creo que sería una muy buena 
ideacomoamientender,loquedejóentreverelseñorLugo 
Oñate, que el área donde está el estacionamiento y donde 
tumbaron las tribunas, se acondicionara ¡>ara canchas' de 
basquet-bol, voli-bol, y de futbol rápido. Eñ conclución, 
que ésto fuera transformado en una Unidad Deportiva, lo 
cual satisfacería las necesidades deportivas y de un área 

· verde para el esparcimiento deportivo de la juventUd y 
niñez de las colonias que rodean el Estadio. 

La palabra la tienen las autoridades, y el pueblo, que 
apoye este recuerdo de mi barrio. . .· 
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Exigen libertad a "presos políticos" 

Pide la CMAP la renuncia de 
Mario Leal, alcalde de SLP 

Por Ju/i"etaGonzálezHernandez 

Libertad de 3 presos políticos, 
humanización del reglamento al 
comercio y renuncia de Mario 
Leal Campos. presidente munici
pal de San Luis Potosí, reclamos · 
de la Coordinadora del Movimien
to Amplio Popular. 

pandilleros que "aunque anden 
vestidos de civiles sabemos muy 
bien que fueron usados para pro- ~ 
vocarnos". 

Hasta-el -momento, Ernesto Flo
res sigue detenido en calidad de 
"preso pol_ítico,. y no como delin
cuente común como ha sido con
siderado hasta este momento; y 
junto con otras compañeras están 
en huelga de hambre desde hace 
20 días. 

Después de ser desalojados del 
primer cuadro de la ci!Jdad, ubi
cados en la Calzaóa deGuadalupe 
posteriormente, y con la promesa 
de buscarles un lugar para la com
pra de terrenos, más de 250 co
merciantes ambulantes fueron 
desalojados violentamente por 
órdenes del presidente municipal 
de S~n Luis Potosí, Mario Leal 
Campos. 

Así lo denunciaron en visita a 
esta redacción, miembros de la 
Coordinadora, quienes reiniciaron 
su movimiento a partir de_l 22 de 
junio pasado. 

Según informaron l o~ denun~ 
c iantes, durante un pfa n tón en la 
Plaza de armas , en donde fue de
tenido durante un mes uno de sus 
compañeros: se dia logó con el 
presidentemtmicÍ J*IIsolicitándol_e 
s e les permitie ra reubicarse ya 
que su "gi ro" de ninguna manera 
perjudicaba al comerci0 estable 
cido .y com prnmetiéndose a dar 
"buena imagen ofreciendo lim
pieza .y cariit~s bil'n p resentados. 

" P.edimos q~e se dé marcha 
atrás al · reglamento arb itrario e 
inhu ma no que en~u artículo 22 no 
permi te al come"rcio ambulante 
trabaj a r en la s calles p ri nci pa les 
de la c iudad donde hay movi
m iento y donde hay gentes que 
han trabajado a h í por más de 20 
años. 

Según los informantes. el pro
pio gobernador del estado Horacio 
Sáenz Unzueta los visitó en el 
plantón y "reconoció que se había 
excedido" y comisionó al Subse
cretariode gobierno Celso Zavala 
para tratar de resolver el proble
ma, pero "sólamente se nos ha 
respondido con evasivas y provo
caciones". 

El día .25 durante una manifes
ta~ión, -_señalaron-, por órdenes 

el presidente municipal "trata
¡;on de detener a Miguel Angel 
Wong Soto y a Carlos Rodríguez 
y como "tratamos de protegerlos 
s amente se pudieron llevar a 
Francisco Ortiz quien permane
cio detenido durante ·72 horas". 

También fue detenido el día 25 
Ern to Flores quien fue provoca-
do or varios muchachos _ 

"Los medios de comunicación 
potosinos han dicho ·que no nos 
prestamos al diálogo, nosotros no 
podemos dialogar mientras nues
troscompañerosseencuentrenen 

~ prisión. 
"Npestra posición ha sido siem

pre la de no ofender. Lo único que 
querían era que Miguel Angel 
Wong Soto se entregara, segúJ;tlo 
manifestó el comandante Victo
ria, él expresó que si se presenta
ba Miguel Angel dejarían en li
bertad a Ernesto López,.impután
dole falsos delitos comQ el de 
motín, ataques a_ vías de comuni
cación y el de ·asociación 

- delictu9sa" . 
Los manifes tantes ha n recibido 

el apoyo de diferentes ,organiza 
ciones civ iles de Río Verde, Cár
dena s Mexqui t iL La guni llas, 
XiliHa ~--del Comité M unicipalista 
de T ransic ión Democrá tica, ade
más de o tras organizac iones, y el 
próximo domingo 16dejulio, ten
drán u na marcha con e l apoyo d e 
organizac iones de Q uerétaro, 
M oreli·a. Puebla , Estado de Méxi 
co e Hidalgo mani festándose por 
la excarcelación de Íos ~ompañe
ros detenidos y una lucha por el 
derecho al empleo· y por l a 
reubicación justa. "Se nos da la 
alternativa de trabajar en el área 
d e Tangamanga II a la orilla de la 
ciudád, pero nos negamos rotun
damente,es más, nosotros no que
remos solamente estar en un solo 
lugar. pueden distribuirnos", aña
den. . , 

Finalmente dijeron que el cam
pa ñero preso tuvo oportunidad de 
salir bajo fianza pero se ha negado 
"hasta que todo se arregle y deje 
de ser considerado como un de-

- lincuen_te común. Nuestra lucha 
no tiene tintes políticos; es una . 
movimie nto d e necesidad, en s;Í, 
no pertenecemos a ningún partido 
polít ico, lo hacemos por concien
cia no com o a ntes que nos lleva 
ban de acarreados los del PRI' ', 
concluyeron. 

Danza folkórfca, calidad de enseñanza en la Escuela 
Nacional de Danza Folklórica en la ciudad de MéxicQ 

Todo hembre interpreta danza a su 
manera. Lospadressesientenencan
_tados y asombrados cuando obser
van la reacción-instintiva de su hijo· a 
la música: ¡Mira, está bailando! 

Los niños nocaminan simplemen
te a la escuela, corren, -saltan, bailan, 
brincan, o danzan hacia la escuela, 
entran danzando al comedor o suben 
danzando ·las escaleras para irse a 
dormir. 

La danza es un atavismo, la hemos 
tenidodentrodel alma en el momento 
mismo que_ comenzamos a ser seres 
·humanos y seguramente aún desde 
antes de eso, estará con nosotros has
ta el fin. 

Es una necesidad humana, profun
da, innegable. 

En la historia de la humanidad, los 
puritanos la han prohibido y conde
nado varias veces como actividad 
maléfica, o como deseendencia del 
demonio, felizmente sin éxito; consi
dero que jamás somos tan sinceros y 
pmfumlamen te humanos como cuan
do bailamos. 

Desde los 8 años, me he acercado a 
la danza, sólo que -¡cosacuriosa!-no 
me gustaba; mi madre y mi padre me 
llevaban a fuerzas a los Centros de . 
Seguridad Social en Guadal a jara, Jal ., 
y cuando se presentaba el Ballet 
Folklórico de la Universidad ·Autó
noma de Jalisco, hasta berreaba por
que no quería ir. 

Dos años más tarde, Salió de nú el 
ir a clases y fueron los inicios de mi 
religión: la danza. Una de las mani
festaciones humanas y estéticas que 
he desarroll adoprofesionalmente. En 
numerosos pasados, habf amos habla
do ya de mi instrucción dancística en 
forma, en el Diplomado de Educa
ción Artfstica que la Escuela N~rmal 
del Estado de Querétaro, convocó en 
1988, siendo parte de la primera ge
neracipn de instructores que salieron 
de esa convocatoria. 

Compañeros tales como Francis
co SeT\·Ín, Alejandro Gaspar, Osear 
Manuel , M1guel Angel Bárcenas, 
Alma Delia Sotelo, entre otros, ad
quirimos c.onocimientosimportantes 
de maestros conocedores de danza, ' 
Alfiedo Ortiz, José Manuel , José Luis 
y Jorge Dfaz Mora entre otros. 

Maestros que han estudiado en la 
Escuela Nacional de Danza Folklórica 
del lNBA, y que aún desde su crea
ción ha seguido dando conocimiento 
y aportes de suma importancia para la 
educ<1ción artfstica y la defensa de 
nuestras tradiciones dancfsticas. 

En 1992 inicié mi instrucción a 
nivel profesional en esta escuela, en 
la ciudad de México, el curso fue 
básico en el conocimiento de paque
tes especfficos por región, me inscri
bf en el paquete de Zacatecas, am
pliando mi· visión sobre su música, 
dan[as e indumentaria de esta región, 
maestros tales como Frida Solfs, Gon- . 
zalo Camacho e ltzel Castañeda, fue
ron en ese momento los maestros de 
este paquete. 

En 1993 nuevamente me inscribf a 
los cursos profesionales, esta vez en 
el paquete de Baja Cal ifornia Sur, 
estado en la coordinación general la 
profesora Jéssica Lezama, quie~ fue 

Eduardo Colín/barra 
responsable del programa general de 
cursos de verano; en 1992la ti fular del 
paquete de Zacatecas, fue la profesora 
ltzel Castañeda, una maestra con un 
gran.espfritu y método pedagógico de 
gran capacidad, alegre y atractiva. 
En 1993, la maestra ti t,ular del paque

te de Baja California Sur ·fue la profe
sora Esperanza Gutiérrez, una maestra 
con grandes conocimientos dentro de 
la danza mexicana y con años de expe

·nencia en la Academia de la Danza 
Mexicana en Coyoacán a pesar de al
gunos problemas de salud, supo crear 
una coreograffa rica en movimientos, y 
con un carácter alegre y disciplinado. 

Desde 1992 y 1993 en esta escuela, 
como parte de la restructuraci 6n acadé
mica, se implementó ta· materia de 
Kinetograffa de la-Danza con aportes 
de el célebre coreógrafo que lleva¡-a su 
técnica por todo el mundo; Rudqlf 
Laban y que la Profia. Bodil Genkel, 
las recopiló en un manual básico de 
1500 páginas. 

El año pasado los paquetes de 
Tamauli_pas y Campeche, se llenaron 
con compañeros de diferentes estados. 
Desde el momento en que tomé la 
primera clase, identifiqué a compañe
ros del año anterior y lo que es más 
-¡nteresante es que al m'enos la mayoría 
optamos por ser sencillos, ser alumnos 
independientemente de que fuéramos 
licenciados, maestros o dir~ores de 
grupos, ballets o compañías, o institu
ciones, compañeros que demostraron 
su destreza en cuanto a danza se refiere. 

Considero que en 1993 enriquecí mi 
saber un poco más ya que a medida que 
pasaban los días, el ambiente se toma
ba de amistad y compañerismo, y hasta 
_fue posibl e, mediánte avisos a la direc
ción de ensayar y apr_ender otros esta
dos extra, es decir terminando las cla
ses normales, quien deseaba se podía 

· quedar en un salón, y aprender reperto
rio y música de otros estados, éramos 
como ''esponjitas", queríamt>s absor
l:ler y aprender-lo más que pudiéramos 
y nos identificamos también, compa
ñeros tales como: Ezequiel, de Tabasco, 
casado y aún con ganas por delante en 
ladanza; Sandra, del Estado de Méxi
co; Carlos de San Francisco del Rin
cón, Gto.; Elizabeth, siendo su prime~a 
experiencia desde Reynosa Tamaulias; 
lidia desde Tabasco; la simpática y 
risueña Miriam García Solano, de 
Tultepec; Silvia desde el Desierto de 
los Leones, casada, alegre; lorena• 
Trejo, alegre y simpática desde 
Zimapán, Hgo; Bernardo desde 
Tulancingo, Hgo, teniendo dotes para 
ia ·cinematograffa de XXX; Aracely 
desde Tamazunchale, S.L.P.; alegre y 
con gran sentido del humor; Sandra . 

.~escje Xadani, Oaxaca; la gordita 
jarocha defensora de sil estado, Coralia; 
Juana Doinfnguez desde Amecameca, 
Edo. de México, alegre y trabajadora; 
Enrique, el más joven profesor egresado 
de la carrera de ejecutante básico en 
folklor, de la propia escuela y muchos 
máS compañeros, sinfaltar la belleza y 
simpatfa de Quetzali, al menos un gru
po de simpatfa, se formaba cuando 
tenfamos escasos cinco minutos para 
tomarocomeralgo en la cafetería dera 

propia escuela y eso sí, ¡barato y die
tético! 

La convivencia no sólo se remitía a 
un simple ¡hola!, las relaciones de 
socialización se marcaban de manera 
directa, creando un código de identi
ficación entre el mundo de bailarines 
dentro de la escuela; cada uno de 
nosotros intercambiábamos informa
ción de danzas y bailes de su propio 
estado, algunos comentarios sobre las 
políticas y los problemas de cada es
tadoen el sistema cltural, parecía como 
una mesa de debates en donde empe
zaban a platicar de lo simple hasta 
terminar en una gran mesa redonda 
con todos. ' · 

Se creó la prime~a red de ;maestros 
de danza en este curso, con la finali
dad de antener un contacto e 
intercambiar material, experiencias y 
·posibles enlaces de intercambio en 
presentaciones en varios estados. 

J'luevamente descubrí que fuf el 
único procedente de Querétaro que 
tomó este tipo de cursos profesiona
les. Este año nuevamente formándo
se tradición, aunque uno haya toma
do un buen curso, siempre existen 
cosas por descubrir y aprender, aun
que sea un insignificante curso, lo que 
sí es que se vislumbra un panorama 
más .amplio de la danza follcórica y 
maestros que piensan que dar clases 
de danza, o que se dicen saber y ser 
investigadores de danzas autóctonas 
o folklóricas, no lo son· ni lo que en 
realidad conocen o de que manera 
trágica arman un. drama, desilusio
nando a gente que pisa terrenos y 
Oportunidades de triunfo, y sienten · 
pasos en la azotea. 

¡De que se sufre, se le sufre! de eso 
sí estoy éonciente, sopr¿_todo de-an:.. 
dar com o vulgarmente 'Se dice: 
"limosnero" para los recursos de apo
yo, pero debe uno de armarse de una 
buena política, de paciencia sobre todo 
y dl}..!ucha para conseguir triunfos. 

Este año de nueva cuenta estaré en 
la Esc~ ela Nacional de Danza 
Folklórica dellNBAy en otros cursos 
tales como: XXIII Congreso Nacio
nal de Danza Folklórica dellnstituto 
de Investigación y Difusión de la 
Danza Mexicana, AC. a celebrarse 
en Tepic, N ay. los primeros días del 
mes de julio yen-el mes de septiembre 
próximo, ya estando insgitos desde 
ahorita 10 gentes que representare
mesa Querétaroen la 1 Muestra lnter
nacionál del Mariachi en la ciudad de 
Gua dala jara, Jal., donde habrá curso 
especial de folklor jalisdens.e; esto 
fue posible gracias a la · invitación 
directa del lnsti tuto Cultural Cabañas 
de esta ciudad tapada . 

Si me preguntaran qué ·obra impor
tante haría para Querétarooqueapor
tarfa al sistema cultural, de esta ciu
dad, pues barra · un programa de 
desentralización de las Casas Munici
pales de la Cultura y Centros de Cul
tura para hacerla$ a nivel popular a las 
colonias; barrios y comunidades, y 
no nadamás implementar clases de 
"Escueli ta", por ese motivo me estoy 
superando en este tipo de cursos y 
poder transmitir y difundir, cosa que 
algunos maestros les hace falta reali
zar .. . la moneda está en el aire. 
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